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LFP
Medouar : «J’ai commis 

des erreurs»
Le président de la Ligue de football   professionnel

(LFP) Abdelkrim Medouar a reconnu hier à Alger
«avoir   commis des erreurs» depuis son élection, tout

en écartant l’idée de   démissionner de son poste,
quatre mois après sa venue   en remplacement de

Mahfoud Kerbadj. 

MICRONUTRITION 
Les aliments 
au top pour

notre cerveau

Fajr : 05h47

F          T B A L L

P. 21

FÊTE NATIONALE 
Le Président

Bouteflika félicite le
Président angolais

Joao Lourenço

ALGÉRIE-MALI
Le Mali veut s'inspirer

de l'expérience
algérienne en matière

de réconciliation
nationale 

REPRÉSENTANT DU PRÉSIDENT
BOUTEFLIKA À LA COMMÉMORATION DE

L’ARMISTICE DE LA 1RE GUERRE MONDIALE

Ahmed Ouyahia
reçu à l'Elysée 

ALGÉRIE-UE : 
Mme Mogherini

en visite
aujourd’hui 
en Algérie  

CONFÉRENCE 
DE PALERME 

SUR LA LIBYE : 
Une nouvelle
chance pour

la paix 

LUTTE CONTRE 
LA CONTREBANDE 
ET LA CRIMINALITÉ 

ORGANISÉES
Seize (16)

orpailleurs
interceptés 

au sud du
pays 

P. 24

DESSALEMENT
D’EAU DE MER-

ÉLECTRICITÉ: 
Accord de

cession des
actions entre

Sonelgaz 
et une filiale
de Sonatrach 

P. 24

ARTISANAT

MDN

P. 24 P. 7-24 P. 24 P. 6 P. 7

Plus de 506.000
activités et 960.000
emplois créés dans

le secteur 
P. 4 P. 5

SOUS-TRAITANCE
Un potentiel et un savoir-faire

sous-exploités

P. 5

TRANSPORTS
M. Zaàlane : «Plus de 70

nouvelles gares routières
entrées en exploitation,

ces dernières  années,
à l’échelle nationale»

Fatigue, perte de mémoire ou troubles
de la concentration sont souvent le

signe que notre cerveau souffre
d'un déficit en micronutriments.

Le Premier ministre prend part
au Forum de Paris sur la paix

PROJET  DE LOI DE FINANCES 2019 : 

Raouya présente 
le texte devant l'APN 

Le ministre des Finances,
Abderrahmane Raouya a

présenté, hier devant
l'Assemblée populaire

nationale (APN), le Projet
de loi de finances (PLF)

2019 lors d'une plénière
présidée par Mouad

Bouchareb, en présence
de membres du

gouvernement.  Le projet
de loi prévoit une

croissance de 2,9% pour
l'exercice 2019   contre

une croissance hors
hydrocarbure de 3,2%. Il a

été élaboré sur la   base
d'un prix référentiel de 50

dollars (USD)/baril de
pétrole algérien   «Sahara

Blend» et sur la base du
prix du marché à 60 USD.

Pour ce qui est prix de
change du dinars algérien,
il devrait se situer   autour

de 118 dinars/dollar, prix
moyen annuel pour la

période 2019-2021   avec
une inflation de 4,5% en
2019 et 3,9% en 2020 et

3,5% en 2021.  

Le ministre des Finances, Abderrahmane Raouya, présente en séance plénière présidée par M.Mouad Bouchareb, le Projet de loi de finances (PLF 2019). 

P.p 3-4

Le potentiel et le savoir-faire nationaux de l'industrie de la sous-traitance
sont sous-exploités, a indiqué hier le directeur de la Bourse algérienne de la

sous-traitance et des partenariats (BASTP), Layeb Azziouz.

Amendements et
recommandations
de la commission
des finances pour

enrichir le PLF
2019  



Dans le cadre de ses
tables rondes théma-
tiques, l’Institut natio-
nal d’études de straté-
gie globale (INESG), or-
ganise mercredi 14 no-
vembre à partir de 14,
une conférence animée

par le Dr Farid Ben-
ramdane, Conseiller au
ministère de l’Educa-
tion Nationale, sur le
thème: «L’école algé-
rienne à l’horizon 2035
: situation, enjeux et
défis».
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4 LE 24 NOVEMBRE À L’EDEN D’ORAN
Conférence sur :
«L’alimentation par 
la chrononutrition»

L’Association Global Health
Care Management Le Bourget-
Paris (France), organise samedi
24 novembre de 10h à 12h, à l’hôtel
Eden Phoenix d’Oran, une confé-
rence sur le thème «Qu’est-ce
qu’une alimentation équilibrée
par la chrononutrition.   

BEJAIA 
50 opérateurs au 1er

salon du logement 
et de l'immobilier

Une cinquantaine d’opérateurs, activant dans le
secteur de l’habitat ou y gravitant, ont pris part dimanche
à Bejaia à  l’ouverture du 1er salon national du logement
et de l’immobilier. Organisé par l’agence "Fareexpo",
l’évènement s’adresse essentiellement  aux ménages
désireux d’accéder à un logement neuf, l’occasion ayant
été  opportunément choisie pour montrer par les images,
les maquettes, et d’autres supports d’information, les
promotions immobilières engagées ou envisagée par
les opérateurs établis dans la région.  

BORDJ BOU-ARRÉRIDJ 
Lancement 
d’une caravane 
de sensibilisation
et d’information sur
le travail et l’emploi 

Une caravane de sensibilisation et
d’information sur le travail et l’emploi,
chapeautée par des encadreurs relevant
des multiples dispositifs du secteur, a
entamé hier une tournée dans la wilaya
de Bordj Bou Arreridj avec pour pre-
mière halte le centre culturel de la daïra
de Djaafra. 

MERCREDI À L’INESG
Table-ronde sur «L’école algérienne 

à l’horizon 2035 : situation, 
enjeux et défis»

DU 20 AU 24 NOVEMBRE
AU PALAIS DE LA CULTURE
Exposition
d’artisanat

A l’occasion de
la célébration de la
fête du Mawlid En-
nabawi, le Palais de
la Culture Moufdi-
Zakaria, organise
du 20 au 24 novem-
bre, une exposition
d’artisanat.  

HÔTEL SOFITEL
Cérémonie de remise

des prix nationaux 
de l’artisanat et 

des métiers

A l’occasion de la cé-
lébration de la Journée
national de l’artisan,
le ministre du Tou-
risme et de l’Artisanat, 
M. Abdelkader Ben-
messaoud, présidera

demain cet après-midi
à partir de 13h30, à
l’hôtel Sofitel (Alger),
la cérémonie de remise
des prix de l’industrie
artisanale et des mé-
tiers.  

LE 28 NOVEMBRE À ORAN 
3e salon de l'emploi
«Tamheen»

La 3ème édition du Sa-
lon de l'emploi "Tamheen"
est prévue du 28 au 30 no-
vembre à Oran, a indiqué
l'association organisatrice
"Santé Sidi El-Houari"
(SDH). Cet événement se
propose de "contribuer à la
mise en place de passerelles  entre les demandeurs
d'emploi et les entreprises à l'effet de faciliter
leur insertion professionnelle", a indiqué Assia
Brahimi,  vice-présidente chargée de la commu-
nication à "SDH".  En plus de sa vocation à favoriser
le contact direct entre postulants à   l'emploi et
recruteurs, cette nouvelle édition mettra également
en relief  "la démarche entrepreneuriale" afin
d'encourager les jeunes à créer leur propre mi-
croentreprise, a fait valoir Mme Brahimi. Les dis-
positifs publics d'insertion et de facilitation seront
présentés à ce titre par des cadres des organismes
compétents à l'instar des agences de l'emploi
(ANEM) et de gestion du micro-crédit (ANGEM).
Le salon "Tamheen" est initié par "SDH" en par-
tenariat avec l’organisation internationale à but
non lucratif "World Learning", basée à Alger, avec
l'appui de l'ambassade des Etats-Unis dans le
cadre de l'Initiative de partenariat avec le Moyen-
Orient (MEPI). 

PORT DE MOSTAGANEM
Saisie de 12 596 euros et
130 000 DA non déclarés

Dans le cadre de la lutte contre
le transfert illégale des fonds du
et vers l’étranger, les services de
police des frontières, au port de
Mostaghanem, ont procédé à l’ar-
restation d’une personne qui s’ap-
prêtait à quitter le territoire na-
tionale à destination de Valence
(Espagne), en possession de 12.596
Euros et 130.000 DA non déclarés,
a indiqué la Cellule de commu-
nication et presse de la DGSN.

SÛRETÉ DE WILAYA D’ALGER
Arrestation de 16 individus
impliqués dans divers délits

Les forces de police de la Sûreté de
wilaya d’Alger ont mené une opération
de police à travers les différents quar-
tiers de la capitale qui s’est soldée par
l’interpellation de (46) individus im-
pliqués dans des affaires de détention
de stupéfiants et d’armes blanches,
avec la récupération de (221) comprimés
psychotropes, (0.6) grammes d’héroïne, (23.6) gr de can-
nabis traités et de (12) armes blanches.   
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COMMERCE
Djellab à Sétif

Dans le cadre du suivi du
programme d’action du gou-
vernement, le ministre du
Commerce, M. Saïd Djellab,
effectuera aujourd’hui, une
visite de travail et d’inspec-
tion dans la wilaya de Sétif.

LES 14 ET 15 NOVEMBRE 
AU CHU DE TIZI-OUZOU
24es Journées médico-
chirurgicales

Le Centre hospitalo-universitaire Mohamed-Nedir de
Tizi-Ouzou, organise les 14 et 15 novembre 2018, les 24èmes
Journées médico-chirurgicales. Au programme, des tables
rondes sur : Les défis de la biologie, les tumeurs neuro en-
docrines, les pathologies du sommeil, les manifestations
ophtalmologiques des maladies inflammatoires, la res-
ponsabilité médicale et les lymphomes non hodgkinien
agressif à grandes cellules.

CE MATIN À 10H30
Ali Sahel,  responsable 
de l’ANEJ invité 
du «Courrier d’Algérie»

Le Forum du «Courrier d’Algérie», reçoit ce matin à
partir de 10h30, au siège du journal, sis à la Maison de la
presse Abdelkader-Safir de Kouba, M. Ali Sahel, responsable
de l’Association nationale des échanges entre jeunes (ANEJ),
chargé par le parlement africain de la société civile (PASOCI),
d’organiser du 19 au 21 novembre à Alger, la 2e édition de
la conférence internationale des ONG africaines, membre
de l’ECOSOC des Nations Unies (CIOAME/ONU), autour du
thème central «Engager l’Afrique face à la crise migratoire».  
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Raouya présente le texte devant l'APN 

Le projet de loi prévoit une crois-
sance de 2,9% pour l'exercice 2019
contre une croissance hors hydro-
carbure de 3,2%. Il a été élaboré sur
la  base d'un prix référentiel de 50
dollars (USD)/baril de pétrole algé-
rien  «Sahara Blend» et sur la base
du prix du marché à 60 Usd.

Pour ce qui est prix de change du
dinars algérien, il devrait se situer
autour de 118 dinars/dollar, prix
moyen annuel pour la période
2019-2021  avec une inflation de
4,5% en 2019 et 3,9% en 2020 et 3,5%
en 2021.

Devant des prévisions faisant
état d'un recul des exportations des
hydrocarbures de 1% en termes de
volume pour s'établir à 33,2 mil-
liards USD  en 2019, il est prévu une
croissance hors hydrocarbures en
termes de  volume, grâce à la
contribution des secteurs du bâti-
ment et des travaux  publics à hau-
teur de 4,7%, l'industrie (5%), l'agri-
culture (3,7%) et les  services mar-
chands et non-marchands (1,8%).

A moyen terme, la croissance
économique augmentera à 3,4% en
2020 et 3,2%  en 2021 avec une
moyenne de croissance hors hydro-
carbure de 3,1% en  2020-2021, selon
les prévision du PLF.

Le projet de loi prévoit égale-
ment une hausse du volume d'ex-
portations des  hydrocarbures de
4,2% en 2020 avec des recettes esti-
mées à 34,5 milliards  USD et de 2%
en 2021 avec 35,2 milliards USD de
recettes.

Les réserves de change à moins 
de 62 milliards USD en 2019

Reflétant les mesures engagées
par le gouvernement en vue d’enca-
drer les  importations, le projet de
loi prévoit, ajoute M. Raouya, un
recul de  l’importation des mar-

chandises à 44 milliards USD en
2019, 42.9 milliards  USD en 2020, et
41.8 milliards USD en 2021.

De ce fait, le déficit de la balance
commerciale ralentira progressive-
ment  pour passer de 10.4 milliards
USD en 2019 à 8.2 milliards USD en
2020 et  6.4 milliards USD en 2021.

Pour la période 2019-2021, le PLF
prévoit une baisse continue de la
balance des paiements qui devrait
passer de 17.2 milliards USD en
2019, à  14.2 milliards USD en 2020,
puis 14 milliards USD en 2021.   Ce
recul conduira à une contraction
des réserves de change à 62 mil-
liards  USD en 2019, puis 47,8 mil-
liards USD en 2020 puis 33.8 mil-
liards USD en  2021.

Le PLF 2019 prévoit une baisse
de 10,9 % des dépenses d'équipe-
ment et une  hausse de 8,1 % des
dépenses de fonctionnement,
induisant un déficit du  trésor de -
10,4 % par rapport au produit inté-
rieur brut (PIB) (contre -11 %  en
2018).

Sur un total de dépenses estimé à
8.557,2 milliards DA, le projet de loi
prévoit une hausse des dépenses de
fonctionnement de 4.954,5 mil-
liards DA  en 2019 (+8,1 %) contre
des dépenses d'équipement esti-
mées à 3.602,7  milliards DA (-
10,9%). Les recettes budgétaires
prévues pour 2019 s'élèvent à
6.507,9 milliards  DA, dont 2.714, 5
milliards DA de fiscalité pétrolière
inscrite au budget.

La fiscalité pétrolière devrait
atteindre 3.201,4 milliards DA en
2019. Toutefois, le déficit du trésor
prévu par rapport au Produit inté-
rieur  brut (PIB) baissera à -5,7 % en
2020 et à -5 % en 2021, selon les  pré-
visions du ministère des Finances.

Le financement du déficit du
trésor entre 2019 et 2021 «connaîtra

une  sorte de pression, en dépit du
recours au financement non
conventionnel et  au prélèvement à
partir du Fonds de Régulation des
Recettes (FRR) durant  cette
période».

Cependant, le besoin au finance-
ment non conventionnel «bais-
sera», en  passant à -1.874,4 mil-
liards DA en 2019, -746,5 milliards
DA en 2020 et  -796,5 milliards DA
en 2021, précise le ministre.

Les Dispositions législatives pré-
vues dans le projet de loi ont pour
objectifs l'amélioration des revenus
de l'Etat, la coordination et la  sim-
plification des procédures, la lutte
contre la corruption et l'évasion  fis-
cale, outre l'encouragement et la
promotion de l'investissement  pro-
ductif et la bonification des taux
d'intérêts bancaires au profit des
citoyens. Le texte s'inscrit en pro-
longement des efforts déployés par
l'Etat pour  alléger les impacts
négatifs de la récession des res-
sources financières sur  l'économie
nationale dans un contexte marqué
par des tensions sur les  équilibres
internes et externes du pays dues à
la baisse des cours de  pétrole.

A cet effet, le projet de loi consa-
cre la poursuite de la maitrise de la
dépense publique pour réduire les
répercussions de ces tensions sur le
trésor public.

Au terme de la présentation du
ministre, le rapporteur de la com-
mission  des Finances et du budget
de l'assemblée a procédé à la lec-
ture du rapport  préliminaire de la
commission sur le projet de loi
avant l'entame du débat  par les
députés.

Le ministre répondra, lundi, au
préoccupations des députés sur le
projet  de loi qui sera voté, jeudi,
par la chambre basse du parlement.

Le ministre 
des Finances,

Abderrahmane
Raouya a  présenté,

hier devant
l'Assemblée

populaire nationale
(APN), le Projet  de

loi de finances (PLF)
2019 

lors d'une plénière
présidée par Mouad

Bouchareb, en
présence de

membres 
du gouvernement.

La commission des finances introduit
un article sur la cessibilité 
des logements publics 

La commission des Finances de l'Assemblée popu-
laire nationale (APN) a introduit le nouvel article 35 Bis
dans le Projet de loi de finances (PLF) 2019 stipulant la
révision de l'article 57 portant loi de finances 2008
modifiant et complétant l'article 91 de la loi de finances
2018, et ce pour expliquer la disposition relative à la
cessibilité des logements publics par leurs bénéfi-
ciaires.

Lors d'une séance plénière à l'Assemblée populaire
nationale (APN), présidée par Mouad Bouchareb, pré-
sident de l'assemblée, dans le cadre de la présentation
et du débat du PLF 2019, les amendements et précisions
apportés par la commission des Finances et du budget

pour enrichir les dispositions du PLF 2019 ont été pré-
sentés.

Il s'agit de l'introduction du nouvel article 35 Bis
pour expliquer la disposition relative à la cessibilité des
logements par les bénéficiaires, deux ans après l'éta-
blissement de leurs contrats, à l'exception du transfert
de la propriété pour décès et des types de logements
financés par l'Etat ou ceux ayant bénéficié d'une aide
de l'Etat pour l'acquisition de la propriété.

Il s'agit, donc, des logements sociaux participatifs
(LSP), appelés actuellement Logements promotionnels
aidés (LPA), des Logements locatifs publics (LLP) et des
logements de type location-vente.

Des députés saluent 
la non imposition 
de nouveaux impôts 
et la  préservation 
des dépenses sociales 

Les députés intervenant à la séance plénière de
l'Assemblee populaire nationale (APN), consacrée au
PLF 2019, présenté, hier, par le ministre des Finances,
Abderrahmane Raouya, ont exprimé  leur satisfaction
de la non-imposition de nouveaux impôts et de la  pré-
servation d'un niveau élevé de dépenses sociales, au
titre de ce projet,  en dépit de la conjoncture financière
qui demeure difficile.

Lors d'une séance plénière, présidée par le président
de l'APN, Mouad  Bouchareb, en présence de plusieurs
ministres, le député Abdelhamid Si Afif  (FLN) a valorisé
les dispositions prévues dans le PLF, visant à préserver
les acquis sociaux des citoyens et à consacrer la levée du
gel sur certains  projets vitaux, saluant l'affectation
d'une enveloppe de 100 milliards DA  au financement
des plans communaux de développement (PCD).

Le député a plaidé, au nom de son parti, "la conti-
nuité", louant par la  même les efforts du président de la
République, Abdelaziz Bouteflika,  visant à préserver les
dépenses sociales et à protéger le pouvoir d'achat  des
citoyens, appelant à maitriser davantage le taux d'infla-
tion.

Pour sa part, le député Mohamed Kidji (RND) a salué
les efforts du chef de  l'Etat qui "s'est attelé à épargner au
peuple les retombées de la crise  financière", se félicitant
de la non imposition de nouveaux impôts et de  l'affecta-
tion d'une enveloppe importante aux dépenses sociales,
dans le  cadre du PLF 2019.

S'agissant du financement non conventionnel, lancé
fin 2017, le député a  qualifié ses résultats de positifs
jusqu'à présent, ajoutant qu'"au moment  où certains
annonçaient des scénarios dramatiques sur l'impact de
ce  financement, nous ne constatons aujourd'hui
aucune retombée, ni  augmentation conséquente des
prix depuis son application, ni dévalorisation  de la
monnaie, ni de nouveaux impôts en 2019", a-t-il sou-
tenu.

D'autre part, le député à plaidé pour une évaluation
des nombreux  avantages offerts par le gouvernement
aux investisseurs privés,  quasi-inexistants sur le plan
socio-économique.

Le député Mohammed Laid Bibi, du même parti a
insisté sur la revendication  de "continuité", au regard
de la réussite de la politique du président de  la
République à contenir les conséquences de la crise
financière qui a  secoué le pays, selon lui, saluant l'adop-
tion du mécanisme de financement  non conventionnel.

Le membre de l'APN a évoqué le secteur de
l'Industrie et la filière de  montage de véhicules, s'inter-
rogeant sur la capacité du gouvernement à  contrôler la
surfacturation des pièces détachées et du taux d'inser-
tion  jugé, selon lui, trop bas à l'heure actuelle.

Il est revenu, en outre, sur la levée du gel sur les
importations, en  imposant de nouvelles taxes sur les
importations, en vertu de la loi de  finances complémen-
taire 2018, mettant en garde contre "la gravité" d'une
telle mesure sur les entreprises locales ayant connu un
essor, grâce,  a-t-il dit, à la suspension de l'importation
des produits fabriqués  localement.

De son côté, le député du FLN, Brahim Laaroussi a
salué les mesures  prévues dans ledit texte, s'étonnant
de "l'absence d'avantages spécifiques  à la région du
sud".

Nadia Chouitem, du parti des Travailleurs (PT), s'est
félicitée de la non  imposition d'impôts ou de nouvelles
taxes dans le PLF 2019, déplorant,  toutefois, "une omis-
sion du chômage, le texte ne prévoyant pas suffisam-
ment  de postes d'emploi".

A cet effet, Mme Chouitem a cité l'exemple du secteur
de l'Education qui  connaît un déficit de 45.000 postes
d'emploi, au moment où la loi en  propose 7000 nou-
veaux postes seulement, un nombre qu'elle a jugé
"insuffisant", ajoutant que même la création de 18.000
nouveaux postes  d'emploi en vertu dudit texte demeure
"en deça" des attentes.

S'agissant de la politique "d'austérité" adoptée par le
pays, la députée  du PT a mis en garde contre "ses retom-
bées sur l'unité nationale, en raison  du recul du niveau
de couverture sociale et du gel de plusieurs projets, en
sus de la hausse du niveau de pauvreté".

Elle a appelé, dans le même sens, à "sauver" le sys-
tème de retraite et de  sécurité sociale menacés, selon
elle, de "disparition".

Le débat du PLF 2019 se poursuivra jusqu'à
aujourd’hui, avant que le ministre  des Finances ne
réponde aux questions des membres de la Chambre
basse du  Parlement. Le vote du projet de loi aura lieu
jeudi prochain.
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Amendements et recommandations de la commission 
des Finances pour enrichir le PLF 2019 

Les amendements de la com-
mission ont porté sur la sup-
pression de l'article 4 du projet
relatif à la finalisation de la liste
prévue par l'article 169 de la loi
sur les impôts directs et taxes
similaires par les frais liés à la
promotion de certains produits
(marchandises et services) avec
un taux de 2,5 % du chiffre d'af-
faires, vu que cette disposition
exige une étude préalable à son
application sur le terrain. 

Cette mesure exige une étude
préalable vu son impact sur l'ac-
tivité de la publicité et de la pro-
motion des marchandises et des
services, ce qui exige le report
de la disposition proposée
jusqu'à ce que toutes les données
y afférentes soient garanties, se-
lon la commission. 

Les amendements prévoient
également l'introduction d'un
nouvel article, 32 Bis, qui stipule
l'amendement des dispositions
de l'article 238 Bis de la loi 1979
portant code des douanes mo-
difié et complété, et ce en aug-
mentant les redevances sur toute
déclaration informatisée pour
tous les systèmes douaniers à
l'importation à 1.000 DA au lieu
de 200 da, et en augmentant les
redevances sur l'utilisation des
systèmes de gestion informa-

tique relevant des
douanes à 10 DA/mi-
nute au lieu de 5 DA,
avec la distribution de
30% de ces redevances
au profit du budget de
l'Etat et à hauteur de
70 % au profit du Fonds
spécial d'exploitation
du système informa-

tique de l'administration doua-
nière. En outre, la commission
a amendé l'article 33 en prolon-
geant le délai d'enregistrement
du foncier concerné dans l'état
général des domaines de l'Etat
de 2 à 3 ans à partir de la date de
promulgation de cette loi, un
délai que la commission juge
suffisant pour enregistrer le fon-
cier dans l'état général des do-
maines de l'Etat. 

Un nouvel article 35 Bis a été
introduit stipulant la modifica-
tion de l'article 57 de la loi de
2007 portant loi de finances 2008,
modifié et complété, notamment
par l'article 91 de la loi de fi-
nances 2018, et ce pour expliquer
la disposition relative à la cessi-
bilité des logements publics par
leurs bénéficiaires, deux ans
après l'établissement de leurs
contrats, à l'exception du trans-
fert de la propriété pour décès
et des types de logements finan-
cés par l'Etat ou ceux ayant bé-
néficié d'une aide de l'Etat pour
l'acquisition de la propriété. 

Il s'agit, donc, des logements
sociaux participatifs (LSP), ap-
pelés actuellement Logements
promotionnels aidés (LPA), des
Logements locatifs publics (LLP)
et des logements de type loca-
tion-vente Le nouvel article 41-

bis, introduit dans cette loi, sti-
pule que les sociétés de transport
aérien doivent envoyer, par voie
électronique, avant l’arrivée du
moyen de transport à sa desti-
nation, les données nécessaires
sur la réservation, l’enregistre-
ment et l’embarquement des
voyageurs à la base de données
des voyageurs de la Direction
générale des douanes, où les
données personnelles des voya-
geurs par voie aérienne sont col-
lectées et traitées conformément
aux dispositions de la loi 2018
relative à la protection des per-
sonnes physiques en matière de
traitement des données à carac-
tère personnel. 

Les modifications de la Com-
mission se sont articulées éga-
lement autour de l’introduction
de l’article 45-bis qui prévoit une
modification des dispositions de
l’article 111 de la loi 2017 portant
loi de Finances 2018, relatives à
l’impératif de mettre à la dispo-
sition du client, au plus tard vers
la fin de l’année 2018, des ter-
minaux de paiement électro-
nique (TPE) pour lui permettre,
à sa demande, de régler le mon-
tant de ses chats, et ce pour pro-
longer le délai jusqu’au 31 dé-
cembre 2019 en vue de permettre
aux opérateurs économiques,
notamment les commerçants de
se conformer à cette disposition. 

Ladite disposition accorde,
en outre, un délai supplémen-
taire aux banques et institutions
financières, afin de leur permet-
tre de réhabiliter leurs termi-
naux du paiement électronique
et répondre aux nouvelles exi-
gences dans le cadre de la loi de

2018 relative au commerce élec-
tronique. 

La Commission a introduit
également un nouvel article 61-
bis qui stipule la création d’un
compte spécial dans les écritures
du Trésor intitulé "Fonds spécial
pour l’exploitation du système
d’information de l’administra-
tion des douanes", et ce confor-
mément à la modification des
dispositions de l’article 238-bis
de la loi 1979 portant code des
douanes, modifié et complété
par le nouvel article 32-bis, in-
troduit en outre par la Commis-
sion. 

Recommandations de la
Commission des finances et

du budget 
La Commission des finances

et du budget de l’APN a recom-
mandé de poursuivre le méca-
nisme de plafonnement des dé-
penses publiques en maintenant
un niveau raisonnable de sub-
vention sociale, en poursuivant
le financement des investisse-
ments productifs à valeur ajoutée
pour l’économie nationale, et
en prenant en compte les prio-
rités socio-économiques. 

La commission a mis en
avant, également, la nécessité
d'instaurer une politique de pré-
vision efficace permettant de dé-
terminer les besoins réels des
secteurs tant pour le budget
d'équipement que celui de la
gestion, et de veiller sur la
concrétisation de la modernisa-
tion du secteur des Finances no-
tamment les systèmes pénal et
douanier et ce dans l'objectif de
diversifier les sources de finan-

cement du déficit budgétaire. 
Elle a recommandé, en outre,

la poursuite des efforts déployés
pour la renforcement du recou-
vrement fiscal, la réduction de
la dette fiscale de manière a trou-
ver des revenus pour le Trésor
public, la poursuite des efforts
en matière d'évaluation des exo-
nérations fiscales et du degré de
réalisation de ses objectifs sur
le plan socioéconomique. 

La commission des Finances
a mis l'accent sur la révision des
projets gelés qui peuvent contri-
buer à la relance de l'économie
au vu de la revitalisation des re-
cettes fiscales pétrolières, en sus
de l'appel du secteur de la Poste,
des Télécommunications, des
Technologies et du Numérique
à oeuvrer pour l'instauration
d'un climat propice à la concré-
tisation du e-paiement et à sa
généralisation, conformément
à la prolongation du délai fixé
pour se conformer aux disposi-
tions de l'article 111 de la loi re-
lative aux Finances 2018 jusqu'à
décembre 2018 dans l'objectif de
permettre aux agents écono-
miques notamment les commer-
çants de se conformer et de per-
mettre au dispositif de produc-
tion locale de répondre aux be-
soins du marché avec des quan-
tités suffisantes en matière d'ap-
pareils de TPE. 

La commission a exhorté
toutes les parties concernées à
£uvrer pour l'accélération de la
cadence concernant la délivrance
des actes de propriété de ma-
nière à garantir au propriétaire
le droit de disposer de ses biens
immobiliers. 

Le ministre des Travaux publics et des
Transports, Abdelghani Zaàlane a signalé,
hier à Blida, l’entrée en exploitation, ces
dernières années, de pas moins de 75
nouvelles gares routières, à l’échelle na-
tionale. 

La nouvelle gare routière de Blida,
inaugurée hier par le ministre, fait partie
de ces structures, ayant largement contri-
bué à l’amélioration des conditions d’ac-
cueil des voyageurs. 

Sur place, M. Zaàlane a exprimé sa sa-
tisfaction à l’égard de la qualité des com-
modités disponibles au niveau de cette
gare, tout en félicitant les habitants de
Blida, pour ce nouvel acquis, qui, a-t-il
dit, «mettra fin à un supplice de plusieurs
années au niveau de l’ancienne gare, mi-
toyenne au stade Mustapha Tchaker»,
qui était dénuée des moindres commo-
dités nécessitées par un voyageur . 

«Le ministère de tutelle est déterminé
à l’équipement de toutes ces nouvelles
gares, réalisées en conformité avec les
normes internationales en vigueur, de
manière à offrir les meilleurs prestations
possibles aux voyageurs», a-t-il assuré,
et ce «parallèlement à leur sécurisation»,
a-t-il précisé. 

A titre indicatif, il a signalé l’équipe-
ment de cette gare de Blida avec 75 ca-
méras de surveillance. Outre la disponi-
bilité en son sein de nombreux com-

merces, qui constitueront, selon le mi-
nistre, une «source de revenus qui lui
permettra de couvrir les frais inhérents
aux opérations de maintenance (non
prises en charge par le Trésor public)». 

«Cette orientation sera encouragée à
la mise en £uvre au niveau de toutes les
gares similaires», a- t-il indiqué. Au titre
des mesures visant la facilitation des dé-
placements des citoyens, M. Zaàlane a,
par ailleurs, fait part d’un projet de créa-
tion d’un nouvel arrêt à la gare ferroviaire
mitoyenne à cette nouvelle gare. Une dé-
légation ministérielle sera dépêchée au

niveau de la wilaya dès la semaine pro-
chaine, pour l’examen des moyens de
mise en £uvre de ce projet, est-il signalé. 

Pour atténuer le trafic attendu au ni-
veau de cette gare, devant accueillir un
flux de 700 bus/Jour, une trémie y est
prévue à la réalisation, pour bientôt, soit
dés le parachèvement des études y inhé-
rentes, a-t-on fait savoir, sur place. 

A noter que la nouvelle gare multi-
modale de Blida est fonctionnelle depuis
vendredi, au grand bonheur des citoyens
et des transporteurs de la wilaya , qui
ont longuement attendu la réalisation

de cette nouvelle structure, disposant de
toutes les commodités modernes néces-
sitées pour une gare digne de ce nom
(restaurants, espaces de repos, un bureau
de poste, une consigne pour les bagages). 

Durant cette visite à Blida, le ministre
des Travaux publics et des Transports,
s’est rendu sur le chantier d’un nombre
de projets, dont le dédoublement de l’axe
de la RN69, entre Blida et Oued El Al-
leugue, l’aménagement de l’entrée -sud
de la ville de Blida, et le projet de réhabi-
litation de l’ouvrage d’art reliant Oued
Sidi Lekbir à Bouàrfa, sur la RN1. 

La Commission des finances et du budget a présenté, lors d'une plénière de l'Assemblée populaire nationale (APN)
consacrée au débat du Projet de loi de finances (PLF) 2019, une série d'amendements et de recommandations concernant
les dispositions législatives, fiscales et douanières et celles liées aux domaines de l'Etat, aux comptes spécieux du Trésor et
au budget de l'Etat pour l'exercice 2019.

LE MINISTRE DES TRAVAUX PUBLICS ET DES TRANSPORTS, M. ZAÀLANE : 
«Plus de 70 nouvelles gares routières entrées en exploitation, 
ces dernières années, à l’échelle nationale»

Bientôt un nouveau système pour l’entretien 
des routes et des infrastructures

Le ministre des Travaux
publics et des Transports, Ab-
delghani Zaàlane, a annoncé
hier à Blida la concrétisation
dans une «prochaine étape»
d’un système d'entretien des
routes et des infrastructures
réalisées ces deux dernières
décennies à l’échelle natio-
nale dans l’objectif d’amélio-
rer le service public. «Le mi-
nistère de tutelle va £uvrer,
durant la prochaine étape, à
l’instauration d’un système

pour l’entretien des réseaux
routiers et des infrastructures
ayant coûté des sommes im-
portantes au Trésor public»,
a indiqué M.Zaàlane dans une
déclaration à la presse, en
marge d’une visité de travail
dans la wilaya, l’ayant conduit
sur les chantiers de nombreux
projets relevant de son sec-
teur. Citant un «manque d’en-
tretien» de certains projets
comme étant la cause prin-
cipale de la «faiblesse des

prestations offertes aux ci-
toyens à leur niveau en dépit
de la haute qualité de leur
réalisation», le ministre a réi-
téré la nécessité d'ancrer une
culture de la maintenance et
de l’entretien «jusqu’à en faire
un reflexe naturel chez les
responsables en charge». 

Il a, à ce titre, signalé une
hausse, en 2019, dans les do-
tations affectées au volet
maintenance de ces infra-
structures de base, ce qui est,

pour lui, le reflet de «l’intérêt
conféré par l’Etat à la promo-
tion du service public». In-
terrogé sur le sort réservé à
des projets «gelés» pour cause
d’austérité économique, M.
Zaàlane a révélé qu’ils (pro-
jets) seront «relancés progres-
sivement, dés l’amélioration
de la situation financière du
pays». Il a cité, parmi eux, les
projets des tramways de Blida,
d'Annaba et de Batna.
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SOUS-TRAITANCE: 
Un potentiel et
un savoir-faire
sous-exploités

Le potentiel et le savoir-faire
nationaux de l'industrie de la sous-
traitance sont sous-exploités, a
indiqué hier le directeur de la
Bourse algérienne de la sous-trai-
tance et des partenariats (BASTP),
Layeb Azziouz. Intervenant au
cours d'une conférence de presse
de présentation de la 5ème édition
du salon international de la sous-
traitance industrielle (ALGEST
2018), prévue du 21 au 24 novembre
au palais des expositions d'Alger ,
et co-organisée par le World Trade
Center Algiers (WTCA) et la BASTP,
M. Azziouz a estimé que pour ex-
ploiter pleinement le potentiel de
la sous-traitance en Algérie, il y a
nécessité d'accompagner au plus
près les entreprises du secteur,
généralement des PME ou des
TPE, pour insuffler une dyna-
mique sur les moyen et long
termes. Prenant l'exemple de l'in-
dustrie automobile, il a plaidé pour
l'incitation des équipementiers
étrangers des constructeurs au-
tomobiles à créer des joint-ven-
tures avec des entreprises locales
lorsque le volume de production
atteindra un seuil minimal de ren-
tabilité pour les sous-traitants,
soit 300.000 à 400.000 unités. 

Le même responsable a expli-
qué que le développement de la
sous-traitance est un processus
«très lent», qui exige des entre-
prises du secteur de répondre aux
exigences internationales et aux
homologations. 

Présent à la conférence, le pré-
sident de la BASTP, Kamel Agsous,
a indiqué que le salon accueillera
cette année 92 exposants répartis
entre donneurs et receveurs d'or-
dre dans les filières liées à la mé-
tallurgie, la sidérurgie, la méca-
nique, l'électricité, l'électronique
et la plasturgie ainsi que les mé-
tiers relatifs aux services. 

Au-delà des secteurs tradition-
nels, cette édition verra la présence
«marquée» des secteurs du mon-
tage automobile, de l’énergie (So-
natrach et Sonelgaz notamment),
du transport, du développement
durable et de l'industrie militaire
relevant du ministère de la Défense
nationale (MDN). Des conférences
se tiendront également au cours
de l'événement et des rencontres
B to B. Pour sa part, le directeur
général du WTCA, Ahmed Tibaoui,
a fait savoir que ce salon intervient
au moment où émerge une «réelle
prise de conscience» de l'intérêt
de diversifier l'économie nationale
à travers une production locale
intégrée, des investissements
étrangers et des partenariats, no-
tamment publics-privés. Une
orientation qui est soutenue par
une «politique volontariste» du
gouvernement pour que les en-
treprises aillent vers plus d’indus-
trialisation, selon M. Tibaoui. Par
ailleurs, les intervenants ont insisté
sur la nécessité du développement
de la sous-traitance au moment
où les importations de l'Algérie
en matière de pièces de rechange
ont atteint les deux (2) milliards
de dollars Pour rappel, le nombre
actuel de sous-traitants en Algérie
est entre 900 et 1.000 entreprises,
soit 10% des entreprises du tissu
industriel.

APS

ARTISANAT: 
Plus de 506.000 activités et 960.000
emplois créés dans le secteur

Le Secteur £uvre également,
poursuit le même responsable,
à « appuyer la formation et la
formation par apprentissage,
pour assurer la qualification
des artisans et des porteurs de
projets et réaliser un dévelop-
pement économique durable
hors hydrocarbures». 

Le nombre des bénéficiaires
de la formation technique, en
2017/2018, a été estimé à 5.302,
tandis que ceux concernés par
une formation dans le domaine
de la gestion, sont de l'ordre
de 6.000 artisans, outre 7.022
jeunes porteurs de projet ayant
bénéficié de la formation par
apprentissage et 3144 détenus
formés au sein des établisse-
ments pénitentiaires, a fait sa-
voir le même responsable. 

Concernant l'amélioration
de la performance des res-
sources humaines, M. Benali
a fait état de 6 enseignants for-
mateurs agréés par l'Organi-
sation internationale du travail
(OIT), qui ont bénéficié d'une
formation dans le domaine de
la gestion d'entreprise, 140 au-
tres formateurs en matière de
création et de gestion d'entre-
prise, ainsi que neuf (9) autres
formateurs agréés par même
organisation formés en matière
d'amélioration des capacités
de ventre, d'export et de ges-
tion. S'agissant de la coopéra-
tion internationale dans le do-
maine de la formation, le
même responsable a rappelé

la coopération entre la partie
algérienne et le Centre du com-
merce international (ITC),
d'autant plus qu'une session
de formation sur l'exportation
avait été organisée, en mars
2018, encadrés par des experts
de l'ITC, avec la participation
de formateurs et de 20 artisans,
outre l'envoi de 24 artisans au
Brésil en vue d'apprendre les
techniques de taille des pierres
précieuses. 

Pour ce qui est de la dyna-
misation des structures d'ap-
pui, M. Amcha a dit, qu'entre
2017 et 2018, 81 maisons et cen-
tres d'artisanat ont été réalisés
et exploités et 992 artisans ont
bénéficié de locaux profession-
nels afin d'exercer leurs mé-
tiers, outre le lancement du fi-
chier national numérique de
l'Artisanat et des métiers d'ar-
tisanat, dont le taux d'exploi-
tation a atteint 100%, l'élabo-
ration d'une nouvelle nomen-
clature des activités artisanales
et des métiers conformes aux
normes internationales, ainsi
que l'élaboration de la nomen-
clature des activités écono-
miques gérées par l'Office na-
tional des statistiques (ONS). 

Quant aux études réalisées
au titre du Fonds national de
la promotion des activités de
l'artisanat, le même responsa-
ble a précisé que des études
avaient été effectuées sur le
tissage de la laine dans la wilaya
de Djelfa (fil et laine du cha-

meau utilisés dans le tissage
qui sert à la confection de la
kechabia et du burnous), ainsi
que sur les dérivés du palmier
dans la wilaya de Biskra, tandis
que deux autres études sont
en cours d'élaboration concer-
nant les signes et symboles et
l'interaction. M. Amcha a mis
l'accent sur l'importance de
garantir la qualité et de déve-
lopper le produit artisanal, en
vue d'atteindre la norme ISO
9001 dans les systèmes de ges-
tion, soulignant que deux éta-
blissements ont été agréés , le
premier spécialisé dans la pro-
duction des dattes dans la ré-
gion de Biskra et le deuxième
dans la confection des bijoux
à Batna. 

Dans le domaine de la pro-
motion de l'artisanat, le DG de
l'artisanat a estimé le nombre
des manifestations et exposi-
tions dédiées à la promotion

artisanale, à 990, ayant connu
la participation de 12.503 arti-
sans représentant 48 wilayas,
dont 355 expositions dédiées à
la relance de la saison estivale
avec la participation de 4.970
artisans. Le même interlocu-
teur a également rappelé l'or-
ganisation du Salon interna-
tional de l'artisanat avec la par-
ticipation de 350 artisans na-
tionaux et de 70 artisans étran-
gers représentant 11 pays. A
l'occasion de la célébration de
la Journée nationale de l'arti-
sanat, le 9 novembre, il sera
procédé, lundi (12 novembre),
à l'organisation d'une cérémo-
nie de remise du Prix national
de l'artisanat et des métiers
aux meilleurs produits artisa-
naux et artistiques, réalisés par
les artisans lauréats du
Concours national de l'artisa-
nat, organisé à cet effet, a-t-il
indiqué. 

Un incubateur de projets associatifs,
qui seront mis en œuvre dans des com-
munes pilotes dans le cadre du Pro-
gramme de renforcement des capacités
des acteurs du développement local (Cap-
Del), a été lancé hier à Alger pour notam-
ment favoriser la promotion de la femme
et des jeunes. Cet incubateur permettra
aux associations la maturation et la for-
mulation de projets catalyseurs de déve-
loppement local avec les secteurs priori-
taires identifiés dans chacune des com-
munes pilotes. 

Pour le directeur national du projet
CapDel et cadre au ministère de l'Intérieur,
Mohamed Dahmani, il s'agit de créer le
développement local, générateur de la ri-
chesse et de l'emploi, avec comme stratégie
l'instauration d'un dialogue constructif,
de la concertation entre les associations,
le citoyen et les collectivités locales. 

«Ce programme ne concerne pas uni-
quement un appoint technique ou maté-
riel mais surtout une formation culturelle
pour changer les mentalités pour l'ins-
tauration d'un travail de groupe et de la
concertation pour créer une synergie de
développement dans les communes», a-
t-il soutenu. Une étude de cartographie
et d'évaluation des capacités des organi-
sations de la société civile a été lancée
par le CapDel dans les communes pilotes. 

Cette étude a permis de connaitre avec

précision la situation de base de ces or-
ganisations et d'identifier leur typologie,
leur représentativité, leur capacité, leur
organisation et leur mode de fonction-
nement ainsi que le niveau de leur travail
conjoint avec les autorités locales. 

Sur la base de ces résultats obtenus, le
CapDel a identifié les besoins prioritaires
en renforcement des capacités de ces as-
sociations et élaboré un programme de
formation afin d'y répondre et leur per-
mettre de participer de manière effective
dans le développement de leur commune. 

De son côté, le représentant du Pro-
gramme des Nations unies pour le Déve-
loppement (PNUD), Sébastien Vauzelle,
a indiqué qu'il tirait un bilan «très positif»
depuis le lancement du CapDel en 2017,
puisque, a-t-il expliqué, le ministère de
l'Intérieur et les collectivités locales ont
pu avancer dans la nouvelle manière de
gérer les collectivités depuis l'inscription
dans la nouvelle Constitution algérienne
de la démocratie participative. 

Pour assurer la mise en œuvre «effi-
ciente» de cette démocratie participative,
des chartes de la participation citoyenne
ont été élaborées, en prélude à l'installation
de Conseils communaux consultatifs, en
vue d'assurer le dialogue et la communi-
cation entre les citoyens eux-mêmes ainsi
que ces derniers avec les autorités locales,
a-t-il dit. «Le défi actuellement c'est que

ces déférents espaces (CapDel, conseil
communaux consultatifs) produisent des
résultats concrets aux citoyens», a-t-il dit,
précisant que le PNUD aura à appuyer
les porteurs de projets qui ont des idées
novatrices et créatrices de richesses. Le
CapDeL est un programme promu par le
ministère de l’Intérieur, des Collectivités
locales et de l’Aménagement du Territoire
et le Programme des Nations unies pour
le Développement (PNUD), avec le soutien
de l’Union Européenne. 

Il vise, à travers le renforcement des
capacités des acteurs du développement
local, la promotion d’une gouvernance
locale concertée et transparente, le ren-
forcement de la cohésion sociale et l’émer-
gence d’une économie locale solidaire et
diversifiée. 

Le CapDeL est mis en œuvre dans 10
communes modèles, représentatives de
la richesse et de la diversité du territoire
national : El Khroub (Constantine), Ti-
mimoun (Adrar), Beni Maouche (Béjaia),
Ghazaouet (Tlemcen), Djemila (Sétif ),
Djanet (Illizi) , Babar (Khenchela), Ouled
Ben Abdelkader (Chlef ), Tigzirt (Tizi-Ou-
zou), Messaad (Djelfa). Le CapDel cofi-
nancé par trois partenaires à hauteur de
10 millions d'euros, soit près de 2,5 millions
d'euros par le gouvernement algérien, 7,7
millions d'euros par l'Union européenne
(UE) et 170.000 euros par le PNUD. 

Le nombre des activités d'artisanat et des métiers créées jusqu'à présent, a atteint 506.104
activités, ayant contribué à la création de plus de 960.000 emplois, a affirmé, un responsable
du ministère du Tourisme et de l'Artisanat. Le plan de développement du secteur de l'Artisanat
qui a contribué avec 334 milliards de DA au PIB algérien en 2017, repose sur «le renforcement
de l'entreprenariat, la création de postes d'emploi, l'amélioration de la production, la promotion
de la compétitivité et l'orientation vers l'exportation», a précisé à l'APS, Benali Amcha,
Directeur général de l'artisanat. 

ALGÉRIE-PNUD-UE 
Lancement d'un incubateur de projets pour la promotion
de la femme et des jeunes dans le cadre du CapDel
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CONFÉRENCE DE PALERME SUR LA LIBYE: 

Une nouvelle chance pour la paix 

Les dirigeants libyens dont le
président du Conseil présidentiel
Fayez  Al-Sarraj, le commandant
en chef des forces armées, Khalifa
Hafter, le  président de la chambre
des représentants, Aguila Saleh, le
président du  haut conseil d’Etat,
Khaled Al-Mechri, se retrouvent
autour de la même la  table, pour
tenter de déboucher sur une
vision commune de résolution de
la  crise.

Seront présents à cette confé-
rence organisée en collaboration
avec la  Mission d'appui des
Nations unies en Libye, l’envoyé
spécial de l’ONU,  Ghassan Salamé
et des représentants de plus d’une
vingtaine de pays entre  voisins et
partenaires de la Libye.

L’Algérie, considérée par la
communauté internationale
comme partenaire  incontourna-
ble dans le règlement des conflits
dans la région notamment la  crise
libyenne, prendra part à cette
conférence, représentée par le
Premier  ministre, Ahmed
Ouyahia, accompagné du ministre
des Affaire étrangères  Abdelkader
Messahel.  Selon les autorités ita-
liennes, initiatrices de ce rendez-
vous, la  conférence vise à «identi-
fier les étapes d'un processus de
stabilisation».  Elle s’appuiera sur
la «responsabilité de la partie
libyenne et le respect  du parcours
prévu par l’ONU» pour résoudre la
crise. Le ministre italien des
Affaires étrangères Enzo Moavero
Milanesi qui en  avait fait l’an-
nonce au début du mois d’octobre
dernier, avait précisé que  les
débats se focaliseront sur une
«approche inclusive» en vue de
ramener  la stabilité et la sécurité à
la Libye. Il s’agit d’aboutir à une
solution commune entre les par-
ties protagonistes  libyennes appe-
lées à dépasser leur différence
d’opinion.

Dans ce contexte, il y a lieu de
souligner que l’Algérie et l’Italie,
depuis le début de la crise en 2011,
coordonnent de façon perma-
nente leurs  efforts sur la situation
dans ce pays et insistent sur la

nécessité  d’accompagner les
efforts des Nations unis en vue
d’arriver une solution.

A plusieurs occasions, l’Algérie
qui partage plus de 1.000 Kms de
frontière avec la Libye, a réitéré sa
position concernant le conflit
libyen, axée sur son soutien à «une
solution politique et un dialogue
inclusif des parties libyennes dans
le respect de l’unité, de la  souve-
raineté et de l’intégrité de la
Libye».

Une vision partagée par  l’Italie,
convaincue que la solution doit
émaner des Libyens eux-mêmes,
sans interférence étrangère.

En perspective de la conférence
nationale en Libye

Les yeux de la communauté
internationale seront rivés sur la
conférence de  Palerme qui inter-
vient quelques jours après l’inter-
vention de l’envoyé  spécial de
l’ONU en Libye, Ghassan Salamé,
devant le Conseil de Sécurité  des
Nations Unies.

L’émissaire des Nations unis
pour la Libye avait affirmé jeudi
dernier  lors d’une vidéoconfé-
rence avec le Conseil de sécurité
de l’ONU que le  processus électo-
ral dans ce pays devrait démarrer
au printemps 2019 après  la tenue
d’une conférence nationale pré-
vue en début de l’année. M.
Salamé, qui soutient que seuls «les
Libyens décideront de leur des-

tin»,  avait considéré quelques
jours auparavant que la confé-
rence de Palerme  constituait un
«signe essentiel de l’appui de la
communauté internationale  au
processus politique».

Il s’est félicité de «l’approche
inclusive suivie  par l’Italie en
faveur d’une implication totale
des principaux acteurs  libyens
dans l’organisation de la confé-
rence».

Avant le jour «J» et pour baliser
le terrain, les parties protagonistes
ont été conviées à Rome successi-
vement pour rencontrer le
Premier ministre  italien Guiseppe
Conte qui avait souligné qu'il
s'agissait d'une  «conférence pour
la Libye et non pas sur la Libye».

Les autorités italiennes misent
sur un succès de la conférence à
même  d’ouvrir la voie à des condi-
tions idoines pour la rencontre
nationale  annoncée par Ghassan
Salamé devant se tenir en Libye
dans la perspective de  réunir
toutes les chances au rétablisse-
ment de la paix et la sécurité dans
ce pays. 

La Libye est dirigée aujourd'hui
par deux entités rivales: le
Gouvernement  d'union nationale
(GNA) issu d'un processus onusien
et basé à Tripoli et  une autorité
rivale installée dans l'Est, soute-
nue par un parlement et une  force
armée dirigée par le maréchal
Khalifa Haftar.

L’Italie abrite, aujourd’hui et demain dans la ville  de Palerme (sud du pays), 
une conférence internationale sur la Libye, en  présence des principaux dirigeants
libyens et des partenaires  internationaux dont l’Algérie, dans l’espoir d’aboutir 
à une solution de la  crise qui perdure depuis sept longues années.

ALGÉRIE - AFRIQUE DU SUD 

M. Zitouni s'entretient de la prise en charge des moudjahidine
et des ayants droit avec une délégation sud-africaine 

Le ministre des Moudjahidine, Tayeb
Ziouni s'est entretenu, hier à Alger, avec
une délégation du Conseil consultatif
relevant du ministère de la Défense et des
Anciens combattants de la République de
l'Afrique du Sud, autour de l'expérience
algérienne en matière de prise en charge
des familles des Moudjahidine et des
ayants droit.

S'exprimant dans une déclaration à la
presse, à l'issue de cet entretien, le minis-
tre a indiqué que cette rencontre a per-
mis de mettre en avant l'expérience algé-
rienne en matière de prise en charge des
moudjahidine ainsi que des ayants-droit,
précisant que l'Algérie affiche «sa dispo-
sition à apporter son soutien à l'Afrique
du Sud dans ce domaine, et à £uvrer à
consolider davantage, à l'avenir, les rela-
tions profondes et solides reliant les deux
pays».

M. Zitouni s'est félicité, par ailleurs, de
la profondeur des relations historiques
entre les deux pays, mettant en avant les
grands sacrifices des Africains et le rôle

important qu'a joué l'Algérie dans le
concert des Nations Unies lorsque le pré-
sident de la République, Abdelaziz
Bouteflika était ministre des Affaires
étrangères.

Pour sa part, le président de la déléga-
tion, Snuki Zikalala a affirmé, en sa qua-
lité de président de l'instance des anciens

combattants relevant du Congrès natio-
nal africain (ANC), que cette visite visait à
tirer profit de l'expérience algérienne en
terme de préservation de la dignité des
moudjahidine et de reconsidération de
ceux qui ont voué leurs vies pour l'indé-
pendance de l'Algérie, contrairement aux
anciens combattants de l'Afrique du Sud

qui avaient été «marginalisés». M.
Zikalala a fait état, par ailleurs, de la dis-
position de son pays «à appliquer les poli-
tiques adoptées par l'Algérie en matière
de reconsidération et de protection des
moudjahidine et des ayants-droit, ainsi
qu'en terme de préservation de son his-
toire et des fondements de la guerre».
Pour rappel, cette délégation arrivée
samedi, entame une visite d'amitié en
Algérie, traduisant les liens d'amitié
entre les deux pays.

Cette visite intervient à l'occasion de la
célébration du 64ème anniversaire du
déclenchement de la glorieuse guerre de
libération nationale.

Lors de cette visite, la délégation effec-
tuera plusieurs rencontres avec des
représentants de la famille révolution-
naire, des différentes organisations.

Elle visitera, également, plusieurs
musées et monuments historiques
dédiés à la révolution nationale et à ses
symboles.

APS

ALGÉRIE - MALI 
Le Mali veut s'inspirer de
l'expérience algérienne
en matière de
réconciliation nationale
(responsable malien) 

Le Mali qui traverse une crise «profonde», veut s'ins-
pirer de l'expérience algérienne en matière de réconci-
liation nationale, a indiqué hier à Alger le président de la
Commission vérité, justice et réconciliation (CVJR) au
Mali, Ousmane Oumarou Sidibe, en visite en Algérie.
«Nous sommes venus pour nous inspirer de l'expérience
algérienne en matière de recouvrement de la paix et de
sécurité, ce qui va nous aider à redresser la situation
douloureuse au Mali et avancer sur le plan de la réconci-
liation nationale dans notre pays», a déclaré M. Sidibe à
la presse à l'issue de l'audience que lui a accordée le
ministre de l'Intérieur, des Collectivités locales et de
l'Aménagement du territoire, Noureddine Bedoui.

La Commission vérité, justice et réconciliation est
composée de 25 commissaires représentant toutes les
parties prenantes à l’Accord de paix, la société civile,
ainsi que les organisations maliennes, a expliqué M.
Sidibe, estimant que cela «est important pour réussir un
consensus acceptable pour l’ensemble de la popula-
tion».

«Nous sommes représentés sur l’ensemble du terri-
toire malien, y compris au Nord du pays et nous avons
recensé quelque 10.000 victimes appelées à être indem-
nisées, d'où la nécessité de nous imprégner de l'expé-
rience algérienne en la matière».

Rappelant que son pays a traversé une «crise pro-
fonde», M. Sidibe qui conduit une délégation de com-
missaires relevant de la commission qu'il préside, a sou-
ligné que le Mali avait conclu un Accord de paix et de
réconciliation avec le soutien des autorités algérienne, à
leur tête le président de la République, Abdelaziz
Bouteflika». «La crise est très profonde au Mali où le
vivre ensemble et la cohésion sociale ont été fortement
ébranlés, d'où la signature de l'Accord de paix et de
réconciliation que nous nous attelons à mettre en appli-
cation sur le terrain à travers la mise en place d’une
Commission de vérité, justice et réconciliation à même
d'aider les Maliens à reconstruire leur vivre ensemble»,
a ajouté M. Sidibe. Il a en outre relevé que l’Algérie «a su
s’en sortir de la crise qu'elle avait traversée dans les
années 1990, avec beaucoup de courage grâce à la Charte
pour la paix et la réconciliation nationale et d’autres
outils et mécanisme». M. Sidibe qui effectue une visite
de travail en Algérie dans le cadre de la coopération bila-
térale, conduit une délégation composée de commis-
saires qui activent au sein de la CVJR. Au cours de son
séjour en Algérie, la délégation malienne aura plusieurs
activités en relation avec la mise en £uvre de l'Accord de
paix et de réconciliation nationale, les droits de
l'homme ainsi que les modalités de prise en charge et de
l'indemnisation des individus concernés par l'Accord de
paix au Mali.

La délégation malienne visitera aussi le siège de
l'Organisation nationale des victimes du terrorisme en
Algérie pour s'enquérir du rôle du mouvement associa-
tif en Algérie.
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M. Ouyahia prend part au Forum 
de Paris sur la paix 

M. Ouyahia, accompagné du
ministre des Affaires étrangères,
Abdelkader Messahel, a été dési-
gné par le président de la
République, Abdelaziz Bouteflika,
pour prendre part à ces cérémo-
nies commémoratives, rappelle-t-
on.

Il devra prononcer une allocu-
tion et dédiera un ouvrage sur
l'émir Abdelkader à la biblio-
thèque du forum. 

Plus d'une centaine d'actions,
des solutions pour demain,
devront être examinées au cours
des travaux du forum qui sera clô-
turé mardi.  

Dans un contexte de tensions

internationales, le forum, qui
accueille une soixantaine de chefs
d'Etat et de gouvernement, veut
«redonner corps» au multilatéra-
lisme et à l’action collective avec la
contribution des acteurs poli-
tiques et de ceux qui sont engagés
dans la recherche et la mise en
£uvre de solutions aux défis glo-
baux de l'humanité entière, dont
les conflits armés, le réchauffe-
ment climatique et la déstabilisa-
tion de l’Internet. 

Le Forum de Paris sur la paix
«place en son cœur les solutions
innovantes qui répondent aux
défis d’aujourd’hui en matière de
gouvernance et, autour des-

quelles, toutes les séquences sont
organisées», a-t-on précisé.

«Cent ans après la fin de la
Première Guerre mondiale, le
Forum de Paris sur la paix rap-
pelle qu’il y a une urgence à agir,
qui exige action concrète, liberté
de ton, et dialogue ouvert entre
tous les acteurs», a-t-on ajouté.

Au total, 850 initiatives
concrètes ont été auditées par un
Comité de sélection qui n'a retenu
que 120 pour les présenter au
forum pour lequel le secrétaire
général de l'Onu, la directrice du
FMI, le directeur de l’OMC, le pré-
sident de la Banque mondiale sont
présents.

Le Premier ministre Ahmed Ouyahia a pris part hier après-midi au Forum 
de Paris sur la paix qui se tient dans le cadre des cérémonies de commémoration 
du centenaire de l'Armistice.

SÉCURITÉ RÉGIONALE ET LUTTE CONTRE LE TERRORISME:

L'Algérie et l'UE tiennent aujourd’hui à Alger la 2e session 
de leur dialogue de haut niveau 

L'Algérie et l'Union européenne (UE) tiennent
aujourd’hui à Alger la 2ème session de leur dialogue de
haut niveau sur la sécurité régionale et la lutte contre le
terrorisme, destiné à développer leur coopération pra-
tique en répondant aux défis posés par le terrorisme et
la radicalisation.

La nouvelle session de ce dialogue, lancé en octobre
2017 à Bruxelles, sera co-présidée par le ministre des
Affaires étrangères (MAE), Abdelkader Messahel et la
haute représentante de l'UE pour les Affaires étrangères
et la politique de sécurité, Federica Mogherini qui effec-
tue sa troisième visite à Alger après celle de septembre
2015 et d'avril 2017.

La nouvelle rencontre s'inscrit dans le cadre de la
poursuite de la «collaboration» et du» dialogue régulier»
entre l'Algérie et l'UE sur les thèmes identifiés lors de la
première session, à savoir: la sécurité régionale, la lutte
contre le terrorisme et la déradicalisation, y compris
dans l'optique de la mise en œuvre des priorités de par-
tenariat conclues entre l'UE et l'Algérie en mars 2017.

La chef de la diplomatie européenne avait réitéré, à
l'issue du premier dialogue de haut niveau UE-Algérie
tenu à Bruxelles, la détermination de l'Union à voir se
matérialiser «pleinement» le potentiel de la coopération
sécuritaire avec l'Algérie qu'elle considère comme «un
partenaire régional majeur de l'UE».

Federica Mogherini avait exprimé son souhait que ce
dialogue à haut niveau soit «une plateforme pour ren-
forcer la coopération» algéro-européenne.

L'Algérie est «prête» à aider et à partager avec l'UE son
expérience dans le domaine de la lutte contre le terro-
risme et l'extrémisme violent, avait assuré, de son côté,
le chef de la diplomatie algérienne.

La première session du dialogue de haut niveau
Algérie-UE sur la sécurité régionale et la lutte contre le
terrorisme s'était poursuivie au niveau des hauts fonc-
tionnaires qui ont exploré les opportunités visant à
développer la coopération entre les deux parties en vue
d'«unir les forces» pour lutter contre le terrorisme et
«appuyer les efforts de l'Algérie» en matière de stabilisa-
tion régionale, avait expliqué à l'APS une source diplo-
matique.

«L'Algérie jouit d'une expérience mondialement

reconnue en matière de lutte contre le terrorisme et
pourrait apporter à l'UE une expertise avérée en la
matière», a-t-elle ajouté, soulignant que le pays accom-
plit un travail «considérable» pour sécuriser ses fron-
tières et joue un «rôle de premier plan» dans la stabilisa-
tion de la région.

«Un appui de l'UE aux efforts de l'Algérie ne pourra
qu'être bénéfique pour tout le monde», a soutenu la
même source.

Depuis plusieurs années, l'Algérie apporte une
contribution importante dans la lutte contre le terro-
risme et à l’instauration de la paix, de la stabilité et de la
sécurité de la région, notamment au Sahel, à travers la
sécurisation de ses frontières et en s’appuyant sur sa
diplomatie engagée en tant que pays voisin, dans la
conduite d'une médiation internationale au Mali ponc-
tuée par un accord de paix et de réconciliation nationale
et l’appui aux efforts visant à stabiliser la Libye.

Le président du Parlement européen, Antonio
Tajani, a salué d'ailleurs les efforts déployés par l'Algérie
pour promouvoir la stabilité régionale, exprimant sa
satisfaction du rôle «important» que joue le pays dans la
stabilisation de la Libye et dans la lutte contre le terro-
risme.

«Nous sommes très satisfaits du travail que l'Algérie
accomplit pour la stabilisation de la rive sud de la
Méditerranée», avait-il déclaré en octobre 2017, à l'issue
d'une rencontre avec le ministre des Affaires étrangères,
Abdelkader Messahel qui effectuait une visite de deux
jours aux institutions européennes à Bruxelles.

Des relations bilatérales «denses et globales»
La visite de Mogherini à Alger sera, par ailleurs, l'oc-

casion pour les deux parties d'examiner l'état et les pers-
pectives de leurs relations bilatérales «denses et glo-
bales» régies par l'Accord d'association en vue de «les
renforcer davantage dans l'intérêt mutuel face aux défis
communs de sécurité et de développement dans la
région».

Dans une déclaration conjointe publiée à l'issue de la
11ème session de leur Conseil d'association tenu en mai
dernier à Bruxelles, l'Algérie et l'UE se sont engagés à
renforcer leur coopération en matière de diversification

de l’économie algérienne, «dans un contexte particulier
induit par la chute des prix des hydrocarbures depuis
2014».

Les deux parties se sont félicitées à cet égard de
l'adoption du cadre unique d'appui, qui définit les prio-
rités de la coopération technique et financière bilatérale
pour la période 2018-2020 et où «le soutien à la diversifi-
cation économique figure en première place».

L'Algérie et l'UE ont réaffirmé également leur volonté
à ce que «toutes mesures relatives à leurs échanges com-
merciaux soient prises dans le respect de l'Accord
d'Association», soulignant que cet accord «intègre des
mécanismes permettant de tenir compte des difficultés
économiques rencontrées par l’une ou l’autre partie».

«Il est envisagé que les discussions bilatérales enga-
gées à cet effet pourront être finalisées dans les meil-
leurs délais et, si possible, avant la fin de l'année», ont-ils
souligné dans la déclaration.

Le partenariat multiforme entre l'UE et l'Algérie cou-
vre également de nombreux autres domaines, en
témoigne, l'adhésion de l'Algérie au Partenariat sur la
recherche et l'innovation dans la région méditerra-
néenne (PRIMA) et le lancement de la coopération dans
le domaine de la protection civile et la gestion des
risques majeurs.

L’UE et de l’Algérie ont affirmé, par ailleurs, leur
volonté de «dynamiser» leur dialogue de haut niveau en
matière énergétique, afin de «renforcer la sécurité éner-
gétique, consolider leurs échanges et promouvoir l'utili-
sation des énergies renouvelables et l'efficacité énergé-
tique».

L'Algérie et l'UE ont décidé, en outre, de créer une
Commission parlementaire mixte, dont la première
réunion est prévue durant le deuxième semestre 2018.

Les deux parties ont convenu aussi d'«œuvrer ensem-
ble» en vue du règlement des conflits et des crises dans
la région, qui «sont parfois la source des phénomènes de
migration irrégulière», s'engageant à renforcer leur dia-
logue sur la question des flux migratoires pour «tirer
tout le profit des voies légales de mobilité, dans le cadre
d’une approche globale et d’un agenda positif pour les
deux parties».

APS

ALGÉRIE - UE 
Maîtriser la gestion des
conflits: des psychologues 
de la Protection 
civile  en formation 

Vingt-deux psychologues parmi les plus  expérimentés de
la Protection civile ont débuté,  hier à Alger, une  formation
avec pour objectif, entre autres, maîtriser la gestion des
conflits. Cette formation d’une semaine qui entre dans le
cadre du Programme d’appui  à la mise en œuvre de l’Accord
d’association (P3A), est gérée par un  médecin colonel et un
docteur en psychologie de la protection civile  française. Elle
vise à détecter, lors du recrutement, les profils psycholo-
giques  limites et mettre en place un soutien psychologique
collectif et individuel  au profit des agents de la Protection
civile au quotidien ou lors  d’événements majeurs. 

La formation programmée en trois phases dont la pre-
mière a été organisée  en octobre dernier et la dernière pré-
vue en décembre prochain, projette de  former des psycho-
logues en mesure de traiter le stress opérationnel, le  stress
des décideurs, le traumatisme psychique, la prise en charge
des  victimes, ainsi que de mettre en place des techniques
permettant d’évaluer  le moral des troupes et anticiper les
conflits et les protestations.  Selon le médecin lieutenant-
colonel Amar Ben Abdeslam, les psychologues  choisis pour
cette formation seront appelés, par la suite, à former, à leur
tour, leurs collègues. «Nous disposons de 105 psychologues
répartis dans une quarantaine de  wilayas. Nous avons choi-
sis les plus expérimentés et les chevronnés pour  cette forma-
tion. Ces derniers seront appelés à former leurs collègues
une  fois la formation terminée», a-t-il précisé.  

Pour les services de la Protection civile, le stress ressenti
et la  pression subie peuvent, s’ils sont conjugués à une fai-
blesse ou une  fragilité dans la préparation et la formation
des personnels, entraîner  «des troubles psychologiques et
somatiques handicapants». «Préserver son équilibre psy-
chique relève en amont d’une élaboration  préventive rela-
tive aux risques d’expositions prolongées à ces situations  au
potentiel traumatogène certain et à l’intrusion douloureuse
et  bouleversante des scènes dont ils sont les témoins», a sou-
ligné un  communiqué de presse. Ainsi, «la détection, la prise
en charge préventive de ces troubles sont  une nécessité tout
comme la préparation des acteurs de terrain à la gestion  de
la charge émotionnelle dégagée lors des opérations
majeures ou  traumatisantes émotionnellement», a-t-on
expliqué.
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ALGER 
Lancement la semaine prochaine de la 3e

étape de la 24e opération du relogement
au profit de 580 familles 

A rappeler que la première phase de
la 24ème opération de relogement à la
wilaya d'Alger qui avait eu lieu juillet
dernier, a touché plus de 1000
familles, outre 2.000 de familles relo-
gées dans le cadre de la deuxième
phase de la 24ème opération de reloge-
ment, sachant que cette 24ème  opéra-
tion de relogement est divisée en 4
étapes et devra profiter à 8.000
familles.

Dans son allocution d'ouverture à
l'occasion de la tenue d'une conférence
sur l'action humanitaire organisée par
la wilaya d'Alger en collaboration  avec
le Croissant rouge algérien (CRA), M.
Zoukh a annoncé « le lancement,  la
semaine prochaine, de la 3e phase de la
24e opération de relogement qui
concernera 580 familles occupant des
habitations précaires», ajoutant que  la
wilaya d'Alger était en passe de se pré-
parer à la 25e opération qui  concernera
cette fois, les algérois habitant des
logements exigus ou des  immeubles
menaçant ruine.

Dans ce sens, M. Zoukh a rappelé les
différents projets réalisés par la  wilaya
d'Alger dans le cadre de son plan stra-
tégique à l'instar de la  réhabilitation
des immeubles, la mise en place du
système de signalisation  relevant d'un
projet pilote supervisé par la joint-ven-
ture  algéro-espagnole, outre le projet
de l'amélioration de l'éclairage public,
la fluidité urbaine et les opérations de
relogement lancées depuis 2014 qui
ont touché grand nombre de familles.

Le wali d'Alger a estimé que cette
conférence constituait une opportu-
nité  pour mettre en exergue quelques
réalisations accomplies par la wilaya
d'Alger à commencer par l'éradication
des habitations précaires et les  bidon-
villes conformément au plan straté-
gique de la wilaya.

Et d'ajouter que cet évènement était
également une occasion pour relever

les problèmes liés à l'action humani-
taire dans tous les domaines «afin de
trouver des solutions efficaces».

La conférence a vu également la
présentation du plan directeur de  rési-
lience urbaine par le directeur du pro-
jet, Mohamed Smail qui a souligné  que
le projet, lancé juillet dernier, vis
essentiellement à la préparation  à
toutes éventuelles catastrophes
(séismes, glissement de terrain,  inon-
dations etc.) pour minimiser les dégâts
humains et matériels».

Ce plan, a-t-il poursuivi, dotera
«Alger d'une vision commune, celle
d’une  ville résistante, et une feuille de
route réelle permettant de prendre les
décisions appropriées et de mener des
actions à moyen et long termes».

Le président de la Commission de
wilaya du CRA, Mahfoud Belhout a
passé en  revue, pour sa part, les diffé-
rentes activités menées par la commis-
sion  dans le cadre de l’action humani-
taire.

Une démarche comptant sur les
dons  des bienfaiteurs et les efforts des
bénévoles en matière de prise en

charge  des personnes âgées, des sans-
abris et des immigrés, outre l’aide aux
familles nécessiteuses.

La Commission mène également
des activités de sensibilisation, a-t-il
ajouté, au sujet des dangers de la
drogue, des bienfaits du don du sang,
de  la prévention contre le SIDA, outre
la formation en matière des premiers
secours.

Le Directeur de la Protection civile
de la wilaya d’Alger, Mohamed
Tighristine a fait état de 3262 citoyens
formés en matière de premiers
secours par des unités de la protection
civile dans le cadre du plan de  secours.

Le citoyen, étant le premier à être
sur les lieux de l’accident,  il convient
de le former dans ce sens pour lui per-
mettre de sauver la vie  d’autrui, a indi-
qué M. Tighristine.

La protection civile œuvre à former
un nombre plus important de citoyens
en matière de premiers secours, a-t-il
déclaré, faisant état de groupes  ambu-
lants relevant de ses unités qui se
déplacent au sein mêmes des  quartiers
et procéder à la formation des citoyens.

Le wali d'Alger, Abdelkader Zoukh a annoncé  samedi, le lancement, la semaine prochaine,
de la troisième phase de la 24e opération de relogement au profit de 580 familles 
occupant des habitations  précaires.

MOSTAGANEM: 
Transit de 112.000
passagers via 
la gare maritime 
du port 
de Mostaganem 
en neuf mois 

Le nombre de passagers ayant transité via
la gare maritime du port de Mostaganem dans
les neuf derniers mois est  estimé à 112.000
voyageurs en aller et retour, a-t-on appris
samedi de la  direction commerciale de
l’Entreprise portuaire de Mostaganem.

Les chiffres avancés par le service statis-
tiques relevant de cette  direction a signalé
une stabilité du nombre de voyageurs quit-
tant le pays  avec 57.000 passagers contre une
baisse des voyageurs entrant au pays de 28  pc
(55.000 voyageurs) par rapport à la même
période de l’année écoulée.

La période du 1er janvier au 30 septembre
dernier a été marquée par le  passage de
44.634 véhicules (aller etr retour) à travers la
gare maritime  du port de Mostaganem.

Le nombre de voyageurs via le port de
Mostaganem a  atteint le 1er juin dernier
quelque 35.000 et le nombre de véhicules
(aller  et retour) 23.000, soit 35 pc du bilan
total des voyageurs et 52 pc pour  les véhicules.

Ces chiffres ont été enregistrés à travers 133
dessertes maritimes  assurées par un opéra-
teur privé étranger assurant le transport des
voyageurs entre Mostaganem et le port de
Valence (Espagne). Pour rappel, le  nombre
de voyageurs à travers la gare maritime de
Mostaganem a doublé  l’année dernière par
rapport à 2016 après avoir atteint 178.000 pas-
sagers  (aller et retour) et le nombre de véhi-
cules à 31.000 en 2016 et 70.000  l’année écou-
lée. Ce regain d’activité a été réalisé suite à
l’ouverture d’une nouvelle  ligné de transport
maritime de passagers entre le port de
Mostaganem et  celui de Barcelone (Espagne)
qui s’ajoute aux lignes Mostaganem-Alicante
et  Mostaganem-Valence entrées en service en
2016 permettant aux opérateurs  commer-
ciaux publics et privés d’effectuer plus de 200
dessertes  maritimes.

ORAN: 
Un taux 
de raccordement 
au réseau
d’assainissement
de 98 % 

Le taux de raccordement au réseau  d’as-
sainissement a augmenté dans la wilaya
d’Oran à 98%, a-t-on appris  auprès des ser-
vices de la wilaya.

Le taux de raccordement au réseau est
passé de 76 % en 1999 à 98 %  actuellement à la
faveur des projets réalisés et inscrits à l’inti-
tulé de  la wilaya dans le cadre du programme
du Président de la République, M.  Abdelaziz
Bouteflika, a-t-on indiqué.

Parmi ces projets figurent la réalisation de
la station d’épuration des  eaux usées d'El
Kerma, le lancement des travaux de réalisa-
tion de la  nouvelle station de Oued Tlélat, le
raccordement du Bas d’Oran -qui a connu
pendant de longues années le déversement
des eaux usées dans la mer- au  réseau d’as-
sainissement. En matière d’alimentation en
eau potable, la wilaya d’Oran, qui souffrait
longtemps du manque de ce produit vital, est
approvisionnée en H/24 grâce à  de multiples
réalisations, notamment celle de la station de
dessalement de  l’eau de mer d’El Mactaâ avec
sa capacité productive de 500.000 mètres
cubes/jour. Les stations de Bousfer, Ain
Turck, Kahrama sont aussi des projets  pro-
duisant un total de 95.000 m3/j d’eau potable.

Ces actions de  développement ont permis
de satisfaire les besoins de la population de la
wilaya d’Oran en eau potable et d’orienter le
surplus vers les wilayas  avoisinantes dont
Mostaganem, Relizane et Mascara.

SIDI BEL-ABBÈS: 

Préserver les souches apicoles locales 
pour améliorer la  production mellifère 

Les participants à une
session de  formation des
apiculteurs de l’Ouest du
pays, entamée samedi à la
faculté  des sciences de la
nature et vie de l’université
«Djillali Liabès» de Sidi  Bel-
Abbès ont mis l’accent sur
la nécessité de préserver les
souches  apicoles locales
pour améliorer la produc-
tion nationale du miel  qua-
litativement et quantitative-
ment.

Les intervenants dont
des apiculteurs, des spécia-
listes, des  universitaires et
des cadres des directions
des services agricoles ont
insisté sur la nécessité de
préserver les reines qui ont
une capacité de  s’adapter
au climat du pays pour une
abondance du miel de qua-
lité  supérieure.

Le président de l’associa-
tion nationale des apicul-
teurs professionnels,
Mohamed Hamzaoui a sou-
ligné que la protection des
abeilles locales et  l'adop-

tion de méthodes adéquates
de leur élevage permettront
aux  apiculteurs d’amélio-
rer la production du miel,
signalant que certains  api-
culteurs ramènent des
espèces étrangères sans
savoir que cela peut  consti-
tuer un danger pour le
patrimoine génétique
national.

Les souches  importées
ne sont pas habituées au cli-
mat et sont difficiles à gérer,

a-t-il expliqué. L’apiculteur
Mohamed Lamine de la
wilaya de Sidi Bel-Abbès a
souligné que  la filière api-
cole nécessite la patience, la
persévérance et l'adoption
de  moyens modernes pour
améliorer la qualité et la
quantité du produit,  valori-
sant l’organisation de telles
sessions de formation pour
initier les  apiculteurs aux
moyens et mécanismes
nouveaux. La filière apicole

doit être renforcée en
encourageant les jeunes à
s’orienter vers cette activité,
a-t-il ajouté, affirmant que
ce genre de  rencontres per-
met l’échange d'expé-
riences entre différents api-
culteurs et  l'activation ce
créneau, de même que l'or-
ganisation d'expositions
annuelles  pour la commer-
cialisation de différents
produits de la ruche.

Cette session de forma-
tion, initiée par l’associa-
tion des apiculteurs du
mont Moksi de Sidi Bel-
Abbès en collaboration avec
l’Association nationale  des
apiculteurs professionnels
et la faculté des sciences de
la nature et  vie de l’univer-
sité de Sidi Bel-Abbès, se
poursuivra dimanche et
comporte  des conseils aux
apiculteurs pour activer
leurs connaissances en
matière de  sélection et de
préservation des souches
locales d’abeilles.

APS
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GHARDAIA: 

Plus de 60% du cheptel bovin vaccinés
contre la fièvre aphteuse 

Cette opération, gratuite, de
vaccination généralisée des bovins
contre la  fièvre aphteuse (FA), qui
vise à renforcer l’immunité du
cheptel bovin de  la wilaya notam-
ment les vaches laitières, les tau-
reaux géniteurs et les  génisses
(plus de 4.000 têtes), est menée
par les 22 docteurs vétérinaires
fonctionnaires de la DSA, a indiqué
à l’APS l’inspecteur vétérinaire,
Tarek  Rezzoug.

«La situation sanitaire de tout le
cheptel bovin, ovin, caprin et
camelin  dans la wilaya est satisfai-
sante», a-t-il souligné.

Parallèlement à cette opération
de vaccination, l’épidémio-sur-
veillance  contre la brucellose par
le dépistage systématique et la vac-
cination contre  la rage du cheptel
bovin ainsi que l’opération d’iden-
tification généralisée  de bovins se
poursuit sur l’ensemble du terri-
toire de la wilaya, afin de  consoli-
der les mesures préventives déjà
entreprises et préserver le statut
sanitaire indemne vis-à-vis de ces
pathologies, a souligné l’inspec-
teur  vétérinaire de Ghardaia.

La situation sanitaire du chep-
tel, toutes espèces confondues,
dans la  wilaya de Ghardaia est
maitrisée, a rassuré Dr. Rezzoug

en faisant observer  que le disposi-
tif préventif de veille sanitaire et
d’alerte des épizooties,  notam-
ment la fièvre aphteuse, est tou-
jours en vigueur sur l’ensemble
des  communes de la wilaya depuis
avril.

Ce dispositif de veille «actif» et
de vigilance, auquel sont associés
l’ensemble des acteurs interve-
nants dans la lutte contre les épi-
zooties, en  particulier les services
agricoles et vétérinaires, a été ren-
forcé par la  participation des agri-
culteurs, des éleveurs et les mem-

bres de la société  civile, a précisé
le même responsable.

Des prospections quasi quoti-
diennes sont organisées par les
services  vétérinaires à travers les
étables et écuries des éleveurs
pour déceler les  indices de toutes
les zoonoses ainsi que dans les tue-
ries et boucheries,  indique-t-il.

La wilaya de Ghardaia compte
un cheptel de 362.000 têtes ovines
dont  173.000 brebis, 158.000
caprins dont 93.000 chèvres, 11.350
camelins dont  5500 chamelles et
4.006 bovins dont 3.000 vaches.

Le taux de couverture vaccinale contre la  fièvre aphteuse a atteint 60% 
du cheptel bovin, soit 2.193 têtes, dans la  wilaya de Ghardaia, a-t-on appris hier de
l’inspection  vétérinaire relevant de la direction 
des services agricoles (DSA).

ALGER: 
Plus de 14.000
personnes sans abri
prises en charge en 2018  

Les services de la wilayas d'Alger ont pris ont   charge
plus de 14.000 personnes sans abri en 2018, a indiqué samedi
le   directeur de la protection civile de la wilaya d'Alger, le
colonel Mohamed   Tigherstine. 

Intervenant lors d'une conférence organisée par la wilaya
d'Alger et le   Croissant rouge (CRA) sur l'action humanitaire,
le colonel Tigherstine a  fait état du transfert de 14.499 per-
sonnes sans abris aux centre d'accueil   d'Alger. 

Les services de la wilaya d'Alger en coordination avec la
protection  civile organisent, depuis 2014, des caravanes et
des patrouilles nocturnes  pour récupérer les personnes
sans abri en vue de les transférer vers les   centres d'accueil
relevant de la direction de l'action sociale et de   solidarité
ou les centres d'accueil de la wilaya d'Alger, a-t-il précisé,
ajoutant que 95% étaient issus des wilayas intérieures. 

Pour sa part, le directeur du bureau de l'Action sociale
de la wilaya   d'Alger (chargé de gestion des centres d'accueil),
Mohamed Aichi a fait   savoir que le nouveau centre de Dély
Brahim a accueilli du 2 février au 30   octobre de l'année en
cours, plus de 20.600 hommes, 1339 femmes et 124   enfants,
ajoutant que plusieurs d'entre eux ont été transférés vers
les   hôpitaux d'Alger pour recevoir des soins. 

GUELMA: 
40 ovins et bovins
périssent dans l’incendie
d’un hangar au village 
de Hammam Beradaâ...   

Quarante(40) têtes de bétail ont péri durant la  nuit de
vendredi à samedi lors d’un incendie, déclaré dans un han-
gar, au  village Hammam Beradaâ relevant de la commune
de Héliopolis, dans la  wilaya de Guelma, a-t-on appris,
samedi, auprès de la protection civile.

L’incendie qui s’est produit à la mechta d’El Forne, à
Hammam Beradaâ,  situé à 25 km Nord- Ouest du chef lieu
de wilaya a décimé 20 ovins, 18  agneaux et 2 bovins, a pré-
cisé la cellule de l’information et de la  communication de
ce corps constitué. L’incendie dont les causes sont encore
indéterminées a embrasé le bâtiment  agricole, ajoute la
même source, soulignant que l’intervention rapide des
éléments de l’unité principale de la protection civile a per-
mis de sauver  15 têtes ovines, 3 bovins et des habitations
limitrophes.

...La société civile appelée
à jouer un rôle positif pour
impulser 
le développement local 

La société civile est appelée à jouer un rôle  positif et
efficace dans l'élaboration d'une feuille de route visant à
impulser le développement dans la wilaya de Guelma et
la concrétiser sur le  terrain, a affirmé, samedi, le wali
Kamel Abla.

«Cette feuille de route devra être basée sur l’action
participative», a  souligné ce même responsable lors
d'une rencontre avec des associations et  organisations de
la société civile, tenue au siège de la wilaya, appelant  les
représentants de ces associations dans tous les domaines
d’activité, à  constituer une «force de proposition» pour
les responsables des assemblées  élues et des administra-
tions. M. Abla a indiqué, également, que «les portes de
l'administration sont  ouvertes à toutes les propositions
constructives et aux bonnes intentions  afin de collaborer
efficacement à l'intérêt public et à l’amélioration du
développement des habitants de la wilaya».

Il a fait savoir, en outre, que la priorité la plus impor-
tante à l'heure  actuelle consiste à redonner une image
avenante à la wilaya et à prêter  attention aux établisse-
ments scolaires ainsi qu’aux conditions de  scolarisation
des élèves, en sus d'activer le rôle des établissements de
jeunes. Les préoccupations des représentants des asso-
ciations, pour leur part, ont  essentiellement porté sur la
nécessité pour les directeurs exécutifs et les  responsa-
bles locaux de leur ouvrir les portes et de répondre de
manière  plus tangible à leurs requêtes qui sont expri-
mées au nom des habitants des  quartiers et des catégo-
ries sociales. Les participants ont également réclamé
davantage de projets de  développements relatifs au loge-
ment de diverses formules, en particulier  dans le
domaine de la construction rurale, ainsi que la réalisa-
tion de  routes pour diminuer l’enclavement.

APS

BOUMERDÈS: 
Saisie de plus de 200 kg de viandes
blanches et rouges avariées 

Plus de 200 kg de viandes blanches et rouges  ava-
riées et impropres à la consumation, ont été saisis par
les services de  la Gendarmerie nationale à Boumerdes
, a-t-on appris samedi, auprès du  groupement de
wilaya de ce corps constitué.

Une première quantité de 188 kg de viandes
blanches (dinde) a été saisie  par des éléments de la
police économique à Bordj Menail (Est de Boumerdes)
, durant une opération de contrôle d’un véhicule utili-
taire sur la RN12 ,  en direction de Tizi-Ouzou, a indi-
qué à l’APS , le lieutenant Kamilia  Kounane, chargée
de la communication auprès du Groupement de la
gendarmerie  nationale de la wilaya. Les analyses réa-
lisées, par le médecin vétérinaire relevant de la  direc-
tion des services agricoles, ont démontré que cette
viande est  «avariée et impropre à la consommation» a-
t-elle ajouté, signalant sa  destruction en présence du
médecin vétérinaire. Une autre quantité de 18 kg de
viande rouge, abattue de façon illégale et  ne portant
pas le sceau du vétérinaire, a été saisie dans la com-

mune de  Legata, à l’Est de Boumerdes, parallèlement
à une autre quantité de 2,7 kg  de viande rouge ne com-
portant pas de sceau vétérinaire, et destiné a être
hachée, saisie dans la même commune. La totalité de
cette viande impropre a été détruite en présence du
médecin  vétérinaire et d’éléments des forces
publiques, a-t-on ajouté de même  source.

LUTTE CONTRE LA CRIMINALITÉ:

Une tentative de transfert illégal 
de devises à l'étranger déjouée 

Les services de la police des
frontières (PAF) de  l'aéroport
international d'Alger ont mis en
échec, récemment, une tentative
de transfert illégal de plus de
38.000 euros, a indiqué samedi, la
Direction générale de la sûreté
nationale (DGSN) dans un commu-
niqué.

«Les services de police des fron-
tières ont arrêté un individu qui
s'apprêtait à quitter le territoire
national à destination de Dubaï en
possession de 38.100 euros, un
montant qui dépasse la somme
autorisée à  faire sortir sans décla-
ration.

La somme en devise a été saisie
et  transférée aux services compé-
tents pour finaliser les procédures

légales»,  a précisé la même source.
A Oran, et suite à la réception de

plusieurs plaintes portant retrait

d'argent des comptes CCP à l'insu
de leur propriétaires, les services
de  police ont élucidé l'affaire du
détournement d'argent de 62 per-
sonnes.

Une  procédure qui a permis
l'arrestation de 2 suspects.

Dans la wilaya de Skikda, 2 kg de
kif traité destiné au trafic ont été
saisi et 4 suspects arrêtés par les
forces de police.

Les éléments de  police de la
daïra d'Azzaba ont arrêté quatre
(04) individus à bord d’un  véhi-
cule, après sa soumission au
contrôle de sécurité, en possession
de  deux (02) kg de kif traité.

Les suspects ont été transférés
aux services  compétents et une
enquête a été ouverte.
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CÔTE D'IVOIRE: 
Une «muraille verte» pour contrer 
le réchauffement climatique  

Cette initiative, qui repose principale-
ment sur le reboisement et la  fertilisa-
tion de milliers d'hectares de terres, per-
mettra de lutter  efficacement contre
l’avancée du désert, de contribuer à la
réduction de la  pauvreté en zone rurale
mais aussi, de stimuler la croissance
économique en  assurant la sécurité ali-
mentaire des populations, a expliqué le
coordonnateur du projet.

Ce projet est dans sa phase pilote dans
les régions de Béré (centre-nord)  et le
Worodougou (centre-ouest) avec un
espace de 1.080 ha de reboisement  en
vue en 2018. Il a, par ailleurs, invité les
populations à avoir confiance en ce pro-
jet  du gouvernement qui consiste à
redonner à la Côte d’Ivoire, son pagne
vert  des «années 60».  «Vos parcelles qui
seront mises à disposition dans la réali-
sation de ce  projet vous reviendront. Ces
reboisements permettront d’arroser et

de  fertiliser vos sols», a rassuré le coor-
donnateur du projet. Une convention a
été signée à l’occasion entre le Projet

d’appui à la  production agricole et à la
commercialisation et «Muraille verte»
pour le  reboisement de 1.200 ha.

Le gouvernement ivoirien va mettre en œuvre un  projet de lutte contre le phénomène 
du réchauffement climatique, dénommé  «la Muraille verte» dans onze régions du pays, 
a annoncé le coordonnateur  du projet le Colonel Oria Ocho Martin.

INCENDIES EN CALIFORNIE: 

Le bilan des victimes monte à 23 morts 
Des sauveteurs ont décou-

vert  samedi les corps de 14
personnes tuées dans l'incen-
die le plus destructeur  de
l'histoire de la Californie,
portant le bilan à 23 morts, a
déclaré le  shérif local.

«Aujourd'hui, 14 corps
supplémentaires ont été
découverts, ce qui porte le
nombre total à 23», a dit le
shérif Kory Honea lors d'une
conférence de  presse.

Avant cette découverte, le
bilan des incendies qui rava-
gent actuellement  la
Californie était d'au moins
neuf morts.Les pompiers
californiens  luttaient tou-
jours samedi contre les
incendies ravageurs qui ont

fait au  moins neuf morts et
détruit des milliers de mai-
sons, sans grand espoir de
maîtriser les sinistres dans
les jours à venir.

Plus de 250.000 personnes
en tout ont reçu l'ordre d'éva-
cuer dans une  vaste région
près de la capitale de cet Etat
de l'ouest des Etats-Unis,
Sacramento, et dans la célè-
bre station balnéaire de
Malibu, dans le sud de  la
Californie.

Jusqu'ici, les corps de neuf
personnes ont été retrouvés
dans la ville de  Paradise, dans
le comté de Butte, au nord de
Sacramento.

Depuis jeudi matin, plus
de 6.700 bâtiments, la majo-

rité des maisons, ont  été
dévorés par l'incendie «Camp
Fire», désormais devenu le
plus  destructeur jamais
enregistré en Californie.
L'incendie a pour le moment
consumé plus de 40.000 hec-
tares et n'est  maîtrisé qu'à
20%, selon CalFire.

Trois des 3.200 pompiers
déployés ont été blessés.

Les autorités estiment
qu'il faudra trois semaines
pour maîtriser les  flammes.

«L'ampleur de la destruc-
tion que nous avons vue est
vraiment incroyable et  à fen-
dre le coeur», avait dit Mark
Ghilarducci, du bureau des
services  d'urgence du gou-
verneur de Californie. Plus au

sud, toute la ville de Malibu,
où vivent de nombreuses
célébrités,  a reçu l'ordre
d'évacuer à cause du
«Woolsey Fire», qui a dévoré
près de  15.000 hectares. Sur
Twitter, le président améri-
cain Donald Trump a critiqué
les autorités  locales. «Il n'y a
aucune raison pour ces
énormes incendies en
Californie,  meurtriers et
coûteux, si ce n'est que la ges-
tion des forêts est tellement
insuffisante», a-t-il lancé.

La Californie a été frappée
depuis la fin de l'année 2017
par de nombreux  incendies
meurtriers, rendus particu-
lièrement violents par la
sécheresse et  les vents.

CANADA: 

Vaste mobilisation pour le climat au Québec 
Des dizaines de milliers de personnes

ont  manifesté samedi à Montréal au
nom de la lutte contre le réchauffement
climatique, une mobilisation jamais vue
ces dernières années dans la  métropole
québécoise.

Des manifestations semblables,
regroupant plusieurs centaines de  per-
sonnes, ont eu lieu au même moment
dans une dizaine de villes du Québec  à
l'appel d'un collectif citoyen, «La planète
s'invite au parlement», lancé  par le met-
teur en scène québécois Dominic
Champagne. Regroupant des partici-
pants de tous âges, cette mobilisation
avait aussi  pour but de presser le nou-

veau gouvernement du Québec de faire
de  l'environnement une priorité.

Des députés de tous les partis à
l'Assemblée nationale de Québec étaient
présents dans le cortège, y compris trois
ministres du gouvernement de la
Coalition Avenir Québec (CAQ, centre-
droit) du Premier ministre François
Legault, porté au pouvoir aux législatives
provinciales du 1er octobre avec  un pro-
gramme sans accent particulier pour
l'environnement.

«Le gouvernement du Québec fera
partie de la solution» dans «la lutte
contre les changements climatiques», a
cependant promis dans un tweet

M.Legault à l'issue d'une rencontre ven-
dredi avec l'instigateur du  collectif
citoyen, Dominic Champagne.

Ce collectif est à l'origine d'un mani-
feste, «Le Pacte pour la  transition», invi-
tant les Québécois à réduire leur
empreinte écologique et  signé par près
de 150.000 personnes depuis son lance-
ment en ligne au milieu  de semaine.

Plus de 500 personnalités québé-
coises de tous horizons, dont  l'astro-
physicien Hubert Reeves, la comédienne
Guylaine Tremblay,  l'auteur-composi-
teur Gilles Vigneault ou le chef amérin-
dien Ghislain Picard  ont endossé ce
manifeste.

CALIFORNIE: 
Les sauveteurs
découvrent
«plusieurs» 
corps dans la ville
de Paradise  

Des sauveteurs ont découvert  samedi les
restes de «plusieurs» personnes, victimes de
l'incendie qui a  ravagé la ville de Paradise, en
Californie, ont rapporté les médias. Ces restes
ont été extraits sur une période de plusieurs
heures des  vestiges de maisons calcinées de
Paradise et placés dans un corbillard  noir.

Avant cette découverte, le bilan des incen-
dies qui ravagent actuellement  la Californie
était d'au moins neuf morts.Les pompiers
californiens  luttaient toujours samedi contre
les incendies ravageurs qui ont fait au  moins
neuf morts et détruit des milliers de maisons,
sans grand espoir de  maîtriser les sinistres
dans les jours à venir. Plus de 250.000 per-
sonnes en tout ont reçu l'ordre d'évacuer
dans une  vaste région près de la capitale de
cet Etat de l'ouest des Etats-Unis,
Sacramento, et dans la célèbre station bal-
néaire de Malibu, dans le sud de  la Californie.
Jusqu'ici, les corps de neuf personnes ont été
retrouvés dans la ville de  Paradise, dans le
comté de Butte, au nord de Sacramento.
Depuis jeudi matin, plus de 6.700 bâtiments,
la majorité des maisons, ont  été dévorés par
l'incendie «Camp Fire», désormais devenu le
plus  destructeur jamais enregistré en
Californie. L'incendie a pour le moment
consumé plus de 40.000 hectares et n'est
maîtrisé qu'à 20%, selon CalFire. Trois des
3.200 pompiers déployés ont été blessés.

Les autorités estiment qu'il faudra trois
semaines pour maîtriser les  flammes.

«L'ampleur de la destruction que nous
avons vue est vraiment incroyable et  à fendre
le coeur», avait dit Mark Ghilarducci, du
bureau des services  d'urgence du gouver-
neur de Californie. Plus au sud, toute la ville
de Malibu, où vivent de nombreuses célébri-
tés,  a reçu l'ordre d'évacuer à cause du
«Woolsey Fire», qui a dévoré près de  15.000
hectares.

Sur Twitter, le président américain
Donald Trump a critiqué les autorités
locales.

«Il n'y a aucune raison pour ces énormes
incendies en Californie,  meurtriers et coû-
teux, si ce n'est que la gestion des forêts est
tellement  insuffisante», a-t-il lancé.

La Californie a été frappée depuis la fin de
l'année 2017 par de nombreux  incendies
meurtriers, rendus particulièrement violents
par la sécheresse et  les vents.

ITALIE: 
Manifestations
contre un projet 
de loi réformant le
droit de la famille 

Des manifestations ont eu lieu samedi
dans une  soixantaine de villes italiennes
pour réclamer le retrait du projet de loi  d'un
sénateur de Ligue (extrême droite, au pou-
voir) qui prévoit de réformer  le droit de la
famille sur les couples divorcés et la garde des
enfants.

Des rassemblements se sont formés
notamment à Rome, Turin, Milan, Florence
et Naples à l'appel de nombreux syndicats,
associations contre les  violences faites aux
femmes, de défense des droits de homo-
sexuels ou de  protection des enfants.

Le projet de loi, qui vise à garantir «la
garde partagée» et «la  biparentalité parfaite»,
est porté par le sénateur de la Ligue Simone
Pillon, président de la commission Justice.

Le texte repose sur le principe  d'une
répartition égale du temps entre les deux
parents: les enfants  devront rester autant
chez l'un que chez l'autre et avoir leur rési-
dence  chez chacun d'eux.

«Il s'agit d'un projet de loi machiste, qui
veut ramener les femmes 50 ans  en arrière.

AUSTRALIE: 

Un surfeur blessé par un requin 
dans l'ouest du pays  

Un surfeur a été blessé dimanche par un requin  au large
d'une plage de l'ouest de l'Australie, ont annoncé les autorités,
moins d'une semaine après la mort d'un nageur dans une
attaque similaire  dans l'est de l'île.

Le surfeur d'une vingtaine d'années a été mordu à la jambe
au large de  Pyramids Beach, une plage au sud de Perth, la capi-
tale de l'Etat  d'Australie-Occidentale.

Un témoin a raconté au site internet WA Today que le sur-
feur était avec un  autre surfeur dans l'eau quand un banc de
saumons est passé, avant que  l'alarme anti-requin ne se
déclenche. «Il a été attaqué au niveau du bas de la jambe, et
subi plusieurs  morsures», a déclaré Damian Baker, cité par
l'AFP, et qui se trouvait sur  le rivage.

Le jeune homme est parvenu à se hisser sur un rocher après
l'attaque. Il a  été hospitalisé mais ses jours ne sont pas en dan-

ger. L'attaque, la cinquième en deux mois en Australie, a été
confirmée par les  autorités qui ne connaissent pas l'espèce du
requin impliqué. Les plages de  la zone ont été fermées et la
police a lancé des patrouilles maritimes,  selon les autorités.

Lundi, un nageur est mort après avoir été blessé dans
l'après-midi dans  l'archipel des Whitsundays, au large du
Queensland (nord-est). Il  s'agissait de la troisième attaque du
genre en deux mois dans ce secteur. Mercredi, un autre sur-
feur a repoussé grâce à son surf un requin qui  l'avait attaqué et
blessé à Shelly Beach, un spot touristique de Ballina  situé à 750
km au nord de Sydney.

Les derniers incidents ont ravivé les débats sur le meilleur
moyen  d'éviter les rencontres entre les requins et des ama-
teurs de sports  nautiques de plus en plus nombreux.

APS
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LE MINISTRE DE LA SANTÉ M.MOKHTAR HASBELLAOUI : 

«Nécessaire lutte contre les facteurs
causant les maladies rénales » 

«Les maladies rénales, particuliè-
rement l'insuffisance rénale sont
devenues désormais un vrai pro-
blème de santé publique, qui
concerne toutes  les tranches d'âge» a
indiqué le ministre dans d'une allo-
cution lue en son  nom par son chef
de cabinet, Merzak Ghernaout, à l'oc-
casion de l'ouverture  du 25e congrès
national des maladies rénales.

Le ministre a appelé, à cet égard, à
une action pour réduire le nombre
de  ces pathologies à travers la lutte
contre les facteurs causes ces mala-
dies,  en tête desquels «le diabète et
l'hypertension artérielle».

La prévention demeure «le moyen
le plus efficace» pour éviter ces mala-
die  et leurs complication, a-t-il
estimé, soulignant qu'en sus de la
prise en  charge des besoins des
malades, les spécialistes et le minis-
tère sont  appelés à ancrer la culture
du don d'organes et de la transplan-
tation des  reins.

Dans le même sillage, M.
Hasbellaoui a insisté sur la nécessité
de  renforcer la formation en la
matière, la création de nouveaux
centre de  greffe d'organes et de
transplantation, l'établissement de
partenariats  avec l'étranger afin
d'acquérir une expérience permet-
tant aux  établissements de santé de
procéder à ces interventions».

Le ministre a rappelé, par ailleurs,
les actions menées par son  départe-
ment, notamment la création de
l'Agence nationale des greffes (ANG),

en vertu du décret exécutif n 12-167,
chargée de la gestion et du suivi  des
registres et des listes d’attente «mis
en place pour développer  l’opéra-
tion de transplantation et de greffe à
travers notamment les  fichiers des
donneurs et des receveurs d’or-
ganes». Ladite agence sera chargée,
également, de créer des banques
pour la  gestion et le suivi des
organes, a expliqué M. Hasbellaoui
faisant état  «d’un nombre croissant
de malades souffrant d’insuffisance
rénale chaque  année, ce qui
requiert, outre la consolidation de la
prévention, le  développement et
l’augmentation du nombre d’opéra-
tions de transplantation  que nous
sommes appelés à prendre en charge
chaque année», a-t-il soutenu. Plus

précis, le ministre a indiqué que son
département avait procédé à  l’élabo-
ration du cadre réglementaire régis-
sant l’agence en question à  travers la
nouvelle loi sur la santé.

Cette opération sera menée, a-t-il
poursuivi, en faisant connaître les
droits et devoirs du donneur et du
receveur d’organes, la définition des
règles de transplantation et de greffe,
outre la désignation des  établisse-
ments compétents en la matière, dis-
posant de toutes les conditions  de
sécurité et de protection et de com-
pétences humaines garantissant la
réussite de ces opérations.

Pour rappel, ce congrès a été
organisé par l’association algérienne
de  néphrologie, dialyse et transplan-
tation.

Le ministre de la Santé, de la population et de  la réforme hospitalière, Mokhtar
Hasbellaoui a mis l'accent, samedi, sur  l'impératif de lutter contre les facteurs causant
les pathologies rénales,  notamment le diabète et l'hypertension artérielle (HTA).

IMAGERIE MÉDICALE: 

Les progrès technologiques enregistrés
en Algérie exigent plus d’efforts 
en matière de formation 

Les progrès enregistrés
par l’Algérie en matière  de
développement technolo-
gique de l’imagerie médi-
cale nécessitent davantage
d’efforts dans le domaine de
la formation, a estimé,
samedi à Oran, le  président
de l’Association algérienne
des manipulateurs en ima-
gerie  médicale.

«L’Algérie enregistre
d’importantes avancées en
matière de développement
technologique des équipe-
ments de l’imagerie médi-
cale. Toutefois, ces  progrès
nécessitent davantage d’ef-
forts de formation continue
et adéquate»,  a souligné, à
l’APS, Samir Kechout, en

marge de la 1ère journée
régionale  de l’ouest sur «la
radioprotection». Le même
responsable a estimé que les
personnels s’occupant de
l’imagerie  médicale dans
les établissements de santé
publics et privés, restent
insuffisants et ne couvrent
pas les besoins en la
matière, d’où la  nécessité
de renforcer la formation.
«La manipulation de l’ima-
gerie médicale est une tech-
nologie de pointe qui
nécessite une formation
appropriée et continue. Elle
doit se faire en  diapason des
technologiques acquises»,
a-t-il relevé, appelant les
instituts de médecine et les

écoles paramédicales à
développer leurs  capacités
de formation et à prendre
en charge le recyclage des
personnels  en exercice.

«L’harmonie entre le
niveau de la formation et la
propriété technologique  de
l’équipement garantit une
qualité d’imagerie médicale
interprétable», a  soutenu le
président de cette associa-
tion, créée en 2017, ajoutant
qu’il  s’agit également d’une
mesure de protection aussi
bien pour le manipulateur
que pour le patient.
Regroupant des spécialistes
de radiologie et d’imagerie
médicale et des  experts en
équipements technologies

dédiés à ce domaine médi-
cal, cette  rencontre, coïnci-
dant avec la journée inter-
nationale de la radiologie et
l’imagerie médicale, a pour
objectif de contribuer à la
formation continue  des
manipulateurs des équipe-
ments.

Le contrôle qualité en
radiologie, la protection du
personnel féminin et  des
grossesses contre les radia-
tions dans le milieu médical
et les  diapositifs de radio-
protection en médecine
nucléaire, sont parmi les
thèmes  abordés lors de
cette rencontre, abritée par
l’EHU «1er novembre»
d’Oran.

TIPASA: 
Report de la réouverture
de la source de Sidi Lekbir
pour des  «raisons
techniques» 

La commune de Hameur El Ain (Tipasa) a décidé  le
report de la réouverture de la source de Sidi Lekbir,
attendue  initialement hier, suite à la livraison de ses tra-
vaux de  réaménagement par la direction des Ressources
en eau, pour la fin de la  semaine en cours, invoquant des
«raisons techniques», a-t-on appris auprès  du directeur
des Ressources en eau de la wilaya. 

Selon Ramdane Kerbadj, cette décision de report, qui
fait suite à  l’annonce de la réouverture de cette source
pour aujourd'hui (Ndlr  dimanche), a été dictée par des
«réserves techniques émises par le bureau  d’hygiène»
relatives, a-t-il expliqué, au lancement d’une campagne
d’hygiène avant sa réouverture «au plus tard vers la fin
de la semaine en  cours», a-t-il assuré.  La commune de
Hameur El Ain avait  annoncé samedi la réouverture de
la  source de Sidi Lekbir pour dimanche suite au para-
chèvement de ses travaux  de réaménagement, lancés le
1 er septembre écoulé, après que l’Institut  Pasteur
d’Alger ait certifié (suite à des analyses) la «non potabi-
lité» de  ses eaux, conséquemment à l’apparition, en août
dernier, de l’épidémie de  cholera dans certaines wilayas
du pays. 

Le même responsable a affirmé»la potabilité de l’eau
de cette source,   selon les dernières analyses dont elle a
fait l’objet», signalant que les   travaux d’aménagement
ont notamment concerné le changement de ses
conduites  (depuis la source jusqu’à son déversoir, et
tout son périmètre), sachant  que la structure (source de
Sidi Lekbir) est désormais placée sous le  contrôle des
équipes conjointes de la direction de l’hydraulique de la
wilaya, des bureaux d’hygiène de la commune de
Hameur El Ain et de la  direction de la santé.  L’eau de
cette source a été soumise à des analyses de salubrité, au
niveau  de laboratoires hautement équipés, théâtres,
également, d’analyses de  contrôle régulières de plus de
200 sources d’eau à travers la wilaya, a-t-il informé.  La
décision de fermeture de cette source a été basée sur les
résultats des   analyses réalisées par l’Institut Pasteur,
qui avait confirmé la   «non-potabilité» de son eau, suite
à l’apparition d’une épidémie de   cholera. Une décision
qui fut, alors, totalement rejetée par la population
locale, qui s’est dite convaincue de la salubrité de son
eau.  La wilaya de Tipasa avait enregistré 15 cas confir-
més de cholera, tous   pris en charge au niveau de l’hôpi-
tal de Boufarik, avant leur complet   rétablissement et ce,
sur un total de 130 cas suspectés de cholera, à   l’échelle
nationale.  Le 6 septembre dernier, l’Institut Pasteur
d’Alger a identifié le vibrion   cholérique au niveau de
l’Oued Beni Azza de Blida, un cours d’eau se   déversant
dans l’Oued Mazafran, sur les frontières entre Tipasa et
Blida.  

TISSEMSILT: 
Nécessité d’intensifier 
le travail de proximité 
en matière de dépistage
précoce du diabète 

Les participants à une rencontre nationale  de sensi-
bilisation ont insisté, samedi à Tissemsilt, sur l’intensifi-
cation  du travail de proximité en matière de dépistage
précoce du diabète. En outre, ils ont mis l'accent sur la
sensibilisation permanente sur cette  maladie et les acti-
vités de proximité avec la participation du mouvement
associatif. La spécialiste en diabétologie, Nadia
Bounedjah d’Alger a affirmé que la  sensibilisation sur
l’importance du dépistage précoce au niveau des  éta-
blissements de santé a pour mérite d'éviter une patholo-
gie chronique,  appelant la société civile et les instances
du secteur à intensifier le  travail de proximité et de pré-
vention. La spécialiste de l’EPH de Tissemsilt, Soria
Hachemi a estimé que  l’attente de journées nationales
et internationales pour sensibiliser est  insuffisante pour
éveiller la conscience et l'esprit de prévention. Une autre
praticienne du même établissement a souligné que la
plupart des  diabétiques ne se rendent compte de la
maladie que plus tard, expliquant  que les symptômes ne
sont pas souvent apparentes dans les cas du diabète de
type 2. Le médecin Mohamed Mahi de la polyclinique de
Lardjem a exhorté les  citoyens à effectuer des tests et des
analyses pour s'assurer de leur état  de santé.

Initiée par l’association des diabétiques de la wilaya à
l’occasion de la  journée mondiale du diabète, cette ren-
contre a ciblé 17 associations de  wilayas des diabétiques
du pays, les malades et les praticiens de la  wilaya. En
marge de cette rencontre, des tests du diabète et de la
tension  artérielle ont été effectués en plus des conseils
prodigués aux malades et  de débats sur les préoccupa-
tions des associations des diabétiques.

APS

RD CONGO: 

Le cap de 200 décès d'Ebola franchi 
Les autorités sanitaires congolaises

ont  annoncé samedi avoir franchi le
cap de 200 décès dans la dixième épi-
démie  de la maladie à virus Ebola
signalée dans l'est de la République
démocratique du Congo où l'insécu-
rité et des résistances ont rendu  diffi-
cile les activités de riposte.

«Depuis le début de l'épidémie (en
aout), le cumul des cas est de 326,  dont
291 confirmés et 35 probables.

Au total, il y a eu 201 décès» et «98
cas sont guéris», selon le bulletin du
ministère de la Santé congolais daté
de samedi. La veille (vendredi) le bilan
était de «319 cas et 198 décès» enregis-

trés  dans les provinces du Nord-Kivu
et de l'Ituri, dépassant celui de la  pre-
mière épidémie enregistrée en RDC
en 1976 à Yambuku (318 cas et 224
décès), dans la province de l'Équateur.

Vendredi, le patron des Casques
bleus a appelé les groupes armés actifs
dans l'est de la RDC à ne pas entraver
les efforts de lutte contre la  maladie à
virus Ebola dans cette partie du pays, à
la fin d'une visite  conjointe avec le
directeur général de l'OMS.

Dans un message spécial vendredi,
le ministre congolais de la Santé, le Dr
Oly Ilunga, a indiqué qu'«aucune
autre épidémie au monde n'a été aussi

complexe que celle que nous vivons
actuellement» dans la région de Beni
(Nord-Kivu). Les équipes chargé de
mener les activités de la riposte «ont
dû faire face  à des menaces, à des
agressions physiques, à la destruction
répétée de leur  matériel, et au kid-
napping», a-t-il indiqué. «Deux de nos
collègues de l'Unité médicale d'inter-
vention rapide ont même  perdu la vie
dans une attaque», a-t-il déploré. En
1995, à Kikwit, dans l'ouest de la RDC,
le bilan de l'épidémie avait  été de 315
personnes atteintes et 256 décès, selon
l'Organisation mondiale  de la santé
(OMS).



Au petit-déjeuner on nourrit
les neurones

Objectif du premier repas de la journée :
fournir l'énergie nécessaire pour tenir toute
la matinée de travail et permettre à l'influx
nerveux de se propager le long de nos neu-
rones. Pour cela, nous avons besoin des
neurotransmetteurs, ce sont eux qui vont
nous donner le désir d'accomplir, d'avoir
des projets et de l'énergie. Les deux princi-
paux neurotransmetteurs qui agissent
comme de "véritables animateurs de nos
neurones" selon l'expression du Dr Didier
Chos, président de l'Institut européen de
diététique et de micronutrition, sont la do-
pamine et la noradrénaline.

Côté menus : n'hésitez-pas à mettre un
peu de salé dans votre assiette. 1 ou 2 œufs,
ou du jambon, du bacon maigre, du fro-
mage. Ajoutez 1 boisson (thé, café, céréales
torréfiées, chicorée) ; 1 petite portion de
pain aux céréales, au seigle ou au son avec
une lichette de purée d'amandes ou de noi-
settes ou des céréales de type muesli sans
sucre ajouté ; 1 fruit et 1 yaourt nature.

A retenir : pour faire le plein de glucides,
choisissez des céréales complètes (blé com-
plet, sarrasin, seigle...)

Au déjeuner, on fait le plein
en protéines

"La sécrétion de dopamine et de noradré-
naline est favorisée par la protéine d'origine
animale" ajoute le Dr Chos. Pour permettre
à ces deux neurotransmetteurs de tenir bon
toute la journée, il faut également penser
aux glucides à index glycémique bas et aux
fibres apportées par les crudités.

Côté menus : optez pour une grande sa-
lade de crudités assaisonnée avec de l'huile
de colza (ou colza/olive), de noix (ou

noix/colza), ou de cameline pour un apport
optimal en Omega 3. Pour faire le plein de
protéines, choisissez du poisson gras 3 fois
par semaine, du foie 1 fois par semaine, de
la viande au choix ou des œufs. Ces derniers

sont riches en choline et en acides aminés,
indispensables au bon fonctionnement du
cerveau. Enfin, accompagnez le déjeuner
d'une eau minérale riche en magnésium
afin d'en consommer au moins 50cl par

jour. A retenir : s'hydrater suffisamment est
primordial pour le cerveau. Ce dernier fait
en effet partie des organes qui contiennent
les plus d'eau (90%), ce qui signifie qu'il est
très sensible à la déshydratation.

Au dîner, on alimente la
sérotonine

La sérotonine est le neurotransmetteur
de la sérénité. Elle favorise la détente, la dé-
contraction et annihile les tensions. Bref,
c'est ce neurotransmetteur qui vous permet
de vous laisser aller au sommeil. Afin de
faire le plein en sérotonine, il faut accroître
l'apport en tryptophane, un acide aminé qui
booste sa production. Les principales
sources alimentaires de tryptophane sont :
le riz complet, les produits laitiers riches en
lactosérum (brousse, ricotta, cottage
cheese), les légumineuses (lentilles, soja,
haricots secs, pois chiches, fèves...), le cho-
colat, la banane, les oléagineux (graines de
courge, noix, avocat), les œufs, la volaille et
le poisson.

Côté menus : commencez par une cru-
dité ou un potage ; puis des féculents (pâtes,
riz, semoule, quinoa, sarrasin...) et des lé-
gumes secs (lentilles, pois chiches, pois cas-
sés, haricots, flageolets...) ; poisson, volaille
ou œufs en petite quantité ; 1 fruit ou 1 com-
pote. A retenir : la synthèse en sérotonine
s'exprime d'avantage en fin d'après-midi et
en fin de journée afin de nous amener pro-
gressivement vers la détente puis vers le
sommeil. Donc on peut déjà accroître la
production de sérotonine en prenant un
goûter "riche en tryptophane". Par exemple
1 banane ou 1 tartine de pain aux céréales et
2 carrés de chocolat noir ou une poignée
d'oléagineux ou 1 cuillère à café de purée
d'amandes ou de noisettes.

Onctueux et doux en bouche, ce délice
venu d'Asie a su conquérir nos palais et se
faire une place dans nos cuisines. Nos
conseils pour en tirer le meilleur.

Bien regarder les étiquettes
Le lait de coco est fabriqué à partir de la

pulpe de noix de coco pressée avec de l'eau. Il
ne faut pas le confondre avec l'eau de coco, au
cœur des noix fraîches et que l'on utilise
comme boisson, ni avec la crème de coco fa-
briquée avec moins d'eau que le lait, d'où un
résultat plus onctueux et plus gras. En
moyenne, il y a 65 % de noix de coco dans le
lait et 90 % dans la crème. Il n'existe pas de ré-
glementation définissant leur composition,
si bien que celle-ci varie d'une marque à l'au-
tre. En moyenne, il renferme 17 g de lipides
aux 100 g et apporte 180 Cal. C'est moins que
la crème entière (30 g de lipides et 300 Cal) et
environ autant qu'une crème à 15 %. En plus
de la noix de coco et de l'eau, les laits de coco
peuvent contenir des additifs de synthèse :

émulsifiants, stabilisants, épaississants...
Certaines marques discount en renferment
jusqu'à trois,  Préférez les laits bio, garantis
sans additifs qui, en général, ne contiennent
que de la gomme de guar (épaississant natu-
rel). On trouve aussi des marques non bio
avec trois ingrédients naturels : noix de coco,
eau et gomme de guar, c'est parfait.

L'utiliser à la place de la
crème ou du beurre

Du fait de sa richesse en lipides, il faut
l'employer en petite quantité, dans toutes les
préparations où on utilise la crème ou
presque : soupe, sauce, flan, mais aussi
moules marinières, purée de pomme de
terre, quiche... Le lait ou la crème de coco
peuvent remplacer le beurre dans des pâtes
de gâteaux. A savoir : les notes épicées (can-
nelle, curry), acides (citron vert) et salées
(nuoc mam, sauce soja) contrebalancent bien
sa douceur tout en faisant ressortir sa saveur.

Ne pas en abuser...
Comme la crème, le lait de coco renferme

une majorité d'acides gras saturés. «Souvent
diabolisés, ceux-ci sont pourtant utiles en
petit quantité à l'organisme : apport d'éner-
gie, structure des membranes cellulaires...
si on n'en manque, notre foie va en fabri-
quer », rappelle le Dr Jean-Michel Lecerf,
chef du service nutrition de l'Institut Pas-
teur de Lille. 

De plus, il existe une grande diversité
d'acides gras saturés et tous n'ont pas les
mêmes effets. 

Le lait de coco se distingue par sa ri-
chesse en acide laurique, « moins athéro-
gène et moins stockable que l'acide
palmitique, le plus répandu dans notre ali-
mentation », souligne le Dr Jean-Michel Le-
cerf. Des études ont en effet montré qu'en
augmentant à la fois le bon (HDL) et le mau-
vais (LDL) cholestérol, il aurait un impact
neutre sur la cholestérolémie. Mais n'en
abusons pas pour autant !
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On fait le plein de végétaux
bons pour la santé

Savez-vous pourquoi il est bon de manger des fruits et légumes ? Excellent de consommer des
céréales complètes ? Et essentiel de faire le plein de légumineuses et d'oléagineux ? On fait le

point sur les bienfaits santé des végétaux.

Les fruits et légumes anti-
cancer et protecteurs des mala-
dies cardiovasculaires

L'OMS recommande de
consommer quotidiennement
400 à 500 grammes de fruits et
légumes tandis que le pro-
gramme national de la santé
(PNS) nous répète à longueur de
slogans de manger 5 fruits et lé-
gumes par jour. La raison ?
Riches en vitamines, en miné-
raux en fibres et pauvres en ca-
lories, ces aliments ont tout
intérêt à représenter une grande
part de notre alimentation. Ils
ont un rôle essentiel dans la pré-
vention des maladies, comme
les cancers, les maladies cardio-
vasculaires, l'obésité, et le dia-
bète.

Consommés crus et entiers,
les légumes conservent toutes
leurs propriétés et c'est donc
sous cette forme qu'ils nous pro-
tègent le mieux. En les éplu-
chant et en les faisant cuire, on
détruit certaines substances ac-
tives. C'est dans la peau des
fruits et légumes qu'on trouve
une grande partie des vitamines
(mais aussi des pesticides !),
c'est pourquoi on a tout intérêt à
acheter des fruits et légumes
bios pour pouvoir en consom-
mer la peau. Par ailleurs, la cuis-
son dégrade une partie des
vitamines et minéraux des fruits
et légumes, il est donc préféra-
ble de les consommer crus si
votre intestin n'est pas trop fra-
gile.

Les céréales
complètes pour le
confort digestif

Les céréales complètes sont
plus riches en nutriments que
les céréales raffinées. En effet,
c'est le germe et l'enveloppe des
grains qui contiennent tous les
éléments intéressants: la vita-

mine E (anti-oxydante), les vita-
mines B1, B2, B5, B6, B9, (excel-
lentes pour la peau, les muscles
et le cerveau), du magnésium
(essentiel pour le fonctionne-
ment nerveux et musculaire,
anti-stress), du sélénium, du
zinc (qui stimule les défenses
immunitaires), du fer (pour
combattre la fatigue)... On pré-
fère donc le riz, les pâtes et la fa-
rine complète aux versions
«blanches» qui sont raffinées.
Comme, elles sont riches en fi-
bres, elles permettent d'amélio-
rer le transit intestinal.

Les légumineuses
pour contrôler sa
faim

En prévention contre le can-
cer, pour faire baisser le taux de
cholestérol ou une glycémie
trop élevée, les légumineuses
sont de vraies alliées santé. Il est

conseillé d'accompagner vos lé-
gumineuses de céréales pour
compléter leur valeur en pro-
téines ainsi que de légumes
riches en vitamine C, pour obte-
nir une assimilation optimale
du fer. En manque d'inspiration
pour cuisiner les légumineuses,
piochez des idées exotiques
dans les recettes indiennes
riches en pois et lentilles.

Et pour éviter les ballonne-
ments qu'elles peuvent provo-
quer, laissez tremper les
légumineuses plusieurs heures
dans l'eau, cuisez-les dans une
eau non salée. Quelques grains
de cumin dans l'eau de cuisson
peuvent aussi limiter les maux
de ventre.

Les oléagineux
anti-cholestérols

Noix, noisettes, amandes sont
riches en phytostérols, en

oméga 3 et en vitamine E. Elles
sont efficaces en cas d'excès de
cholestérol, participent aux
bons fonctionnements du sys-
tème cardiovasculaire et jouent
un rôle protecteur contre le
vieillissement cellulaire.

Comme ces fruits secs
contiennent 60% de matière
grasse, il ne faut pas les consom-
mer en excès. Ils sont particuliè-
rement adaptés aux sportifs
pour donner de l'énergie avant
un effort intense ou même après
l'exercice physique pour récu-
pérer plus vite.

Les herbes
aromatiques et les
épices au pouvoir
anti-oxydant

Ciboulette, persil, thym, ro-
marin ou cerfeuil... Les herbes
aromatiques regorgent d'anti-
oxydants puissants. Certaines
épices comme le clou de girofle,
le curcuma ou la cannelle
contiennent 10 à 50 fois plus
d'antioxydants que les myrtilles.

Les antioxydants contenus
dans les épices nous protègent
de nombreuses maladies
comme les cancers, les maladies
cardiaques, le diabète, l'arthrite,
la dégénérescence maculaire, la
maladie d'Alzheimer et le vieil-
lissement en général. Pour pré-
server les propriétés des
composants de ces herbes, il est
préférable de les consommer
crues. Par ailleurs, en parfu-
mant nos plats avec des épices et
herbes aromatiques, on a la
main plus légère sur la salière.
Et c'est une bonne nouvelle pour
nos artères et notre système car-
dio-vasculaire car une trop
grande consommation de sel
augmente les risques d'hyper-
tension artérielle, d'infarctus et
d'AVC. Il est donc préférable de
le remplacer par des aromates.

Deux Américains
sur 3 ont réduit

leur consommation
de sodas

L'engouement des Américains pour
les sodas semble faire pschitt. Selon un
sondage Gallup, 63% des Américains di-
sent éviter les sodas dans leur alimenta-
tion quotidienne.

Devenir plus raisonnables en matière
de nutrition ?

Selon un sondage Gallup, environ
deux tiers des interrogés annoncent avoir
renoncé à boire des sodas à chaque repas.
Ils sont également 52% à dire qu'ils évitent
le sucre et 56% qui évitent le gras. Enfin,
plus de 9 personnes sur 10 déclarent pen-
ser à intégrer les fruits et légumes dans
leurs menus quotidiens. C'est un réel
progrès car, il y a dix ans, pour ce même
sondage sur les habitudes alimentaires,
seules 41% des personnes interrogées dé-
claraient avoir renoncé aux sodas et ils
n'étaient que 43% à éviter le sucre.

Moins de sucre mais
toujours autant de sel

En revanche, la (mauvaise) habitude
alimentaire qui ne semble pas avoir évo-
lué, c'est celle de la consommation de sel.
Entre 45 et 46% des personnes interro-
gées essaient de calculer leur consomma-
tion de sel. Alors qu'on sait désormais que
manger moins salé permet de prévenir
les maladies cardiovasculaires, les re-
commandations ne semblent pas encore
avoir été entendues. Tandis que les nom-
breuses études qui ont porté sur l'impact
de la consommation de sodas sur l'état de
notre pancréas, ou sur la fertilité, sem-
blent bien avoir été compris. Une petite
révolution dans un pays où l'on est désor-
mais officiellement malade d'obésité
lorsqu'on a un indice de masse corporelle
(IMC) supérieur à 30.

Pour ce sondage, Gallup a interrogé
1012 personnes de plus de 18 ans et de
toutes origines, réparties dans les 50 états
des Etats-Unis.

Les probiotiques
sont bons contre

l'hypertension
La consommation régulière de pro-

biotiques, la bonne bactérie présente
dans les yaourts, le lait et le fromage,
pourrait aider à réduire la tension arté-
rielle, selon une étude.

Mangez des yaourts pendant deux
mois, cette cure pourrait bien réduire
votre tension artérielle. Jing Sun, cher-
cheur à la Griffith University School of
Medicine à Queensland, en Australie,
pense que le potentiel des probiotiques
(déjà conseillé pour les intestins irrita-
bles) est encore trop inexploité, particu-
lièrement dans la lutte contre
l'hypertension. "Le défi actuel est de
convaincre les médecins et les patients
d'intégrer les probiotiques dans leur vie
quotidienne", explique-t-elle citée par
Fox News. Les probiotiques peuvent
contribuer à réduire l'hypertension mais
ne peuvent en aucun cas remplacer les
médicaments hypertenseurs, prend soin
de préciser la scientifique dans la revue
spécialisée Hypertension. Cette méta-
analyse australienne a analysé les don-
nées de neuf essais menés auprès de 543
participants pendant trois à neuf se-
maines. 

Son objectif : évaluer les bénéfices
éventuels de la consommation de probio-
tiques (yaourts, lait fermenté, fromage,
suppléments ou boissons "probiotiques"
sur la pression artérielle.

Les résultats montrent que les effets
bénéfiques de la consommation de pro-
biotiques se fait sentir à partir de huit se-
maines à condition de consommer
plusieurs sources de probiotiques. Même
si la réduction reste modérée elle reste
suffisamment intéressante pour les per-
sonnes souffrant d'hypertension arté-
rielle.

In
 to

ps
an

té
.f

r

MICRONUTRITION 
Les aliments au top pour

notre cerveau

Dégustez du lait de coco sans culpabiliser !

Fatigue, perte de mémoire ou troubles de la concentration sont souvent le signe que notre cerveau souffre
d'un déficit en micronutriments. Petit tour d'horizon des aliments qui peuvent éviter à votre cerveau de souffrir

de surmenage avec le Dr Didier Chos, président de l'Institut européen de diététique et de micronutrition.

Pourquoi le régime méditerranéen lutte
contre l’hypertension artérielle

Des chercheurs du prestigieux King's
College de Londres ont décortiqué le
mécanisme biologique à l'origine des
bénéfices de ce régime à base d'huile
d'olive, de légumes et de poisson.
On pensait être incollable sur le régime
méditerranéen (ou crétois), cette
alimentation dont les effets bénéfiques
sont reconnus pour prévenir les maladies
cardiovasculaires, le cancer, le diabète et
l'obésité. Une équipe de chercheurs
britanniques brise nos certitudes en
ajoutant leur grain de sel. Et nous
prouvent que le régime crétois a encore sa
part de mystère. Dans les Comptes rendus
de l'Académie américaine des sciences,
les scientifiques lèvent le voile sur le
mécanisme qui sous-tend les vertus de
cette alimentation riche en fruits,
légumes, huile d'olive et poisson.
Comment fonctionne cette tambouille
interne ? Pour le comprendre, les
chercheurs ont vérifié le lien entre le
régime méditerranéen et la baisse de
l'hypertension artérielle. La réponse se

trouve en fait dans le mariage vertueux
des acides gras non saturés présents dans
l'huile d'olive et dans les fruits à coque,
avec les nitrates compris dans les
légumes tels que les épinards, le céleri et
les carottes. Ce mélange d'acides gras non
saturés et de nitrates donne une réaction
chimique à l'origine de la formation
d'"acides gras nitro". Ces molécules

entraînent une baisse de la tension
artérielle grâce aux nitrates qui arrivent à
neutraliser une enzyme qui régule la
tension artérielle.

Des nitrates puissants
Ce résultat a été démontré sur des souris
de laboratoire. Certaines d'entre elles ont
été rendues génétiquement résistantes à
la neutralisation de cette enzyme. Chez
celles-ci, une alimentation riche en acides
gras nitro n'a pas permis d'abaisser leur
tension artérielle. En revanche, chez les
souris normales, le régime crétois a bien
eu l'effet bénéfique sur la tension
artérielle, confirmant le pouvoir des
nitrates sur l'enzyme.
Si vous n'êtes pas encore rassasié de
connaissances sur le régime
méditerranéen, sachez qu'il offre aussi à
notre organisme plein de bonnes
vitamines, des céréales complètes anti-
diabète, du poisson et de la volaille anti-
cholestérol.



Au petit-déjeuner on nourrit
les neurones

Objectif du premier repas de la journée :
fournir l'énergie nécessaire pour tenir toute
la matinée de travail et permettre à l'influx
nerveux de se propager le long de nos neu-
rones. Pour cela, nous avons besoin des
neurotransmetteurs, ce sont eux qui vont
nous donner le désir d'accomplir, d'avoir
des projets et de l'énergie. Les deux princi-
paux neurotransmetteurs qui agissent
comme de "véritables animateurs de nos
neurones" selon l'expression du Dr Didier
Chos, président de l'Institut européen de
diététique et de micronutrition, sont la do-
pamine et la noradrénaline.

Côté menus : n'hésitez-pas à mettre un
peu de salé dans votre assiette. 1 ou 2 œufs,
ou du jambon, du bacon maigre, du fro-
mage. Ajoutez 1 boisson (thé, café, céréales
torréfiées, chicorée) ; 1 petite portion de
pain aux céréales, au seigle ou au son avec
une lichette de purée d'amandes ou de noi-
settes ou des céréales de type muesli sans
sucre ajouté ; 1 fruit et 1 yaourt nature.

A retenir : pour faire le plein de glucides,
choisissez des céréales complètes (blé com-
plet, sarrasin, seigle...)

Au déjeuner, on fait le plein
en protéines

"La sécrétion de dopamine et de noradré-
naline est favorisée par la protéine d'origine
animale" ajoute le Dr Chos. Pour permettre
à ces deux neurotransmetteurs de tenir bon
toute la journée, il faut également penser
aux glucides à index glycémique bas et aux
fibres apportées par les crudités.

Côté menus : optez pour une grande sa-
lade de crudités assaisonnée avec de l'huile
de colza (ou colza/olive), de noix (ou

noix/colza), ou de cameline pour un apport
optimal en Omega 3. Pour faire le plein de
protéines, choisissez du poisson gras 3 fois
par semaine, du foie 1 fois par semaine, de
la viande au choix ou des œufs. Ces derniers

sont riches en choline et en acides aminés,
indispensables au bon fonctionnement du
cerveau. Enfin, accompagnez le déjeuner
d'une eau minérale riche en magnésium
afin d'en consommer au moins 50cl par

jour. A retenir : s'hydrater suffisamment est
primordial pour le cerveau. Ce dernier fait
en effet partie des organes qui contiennent
les plus d'eau (90%), ce qui signifie qu'il est
très sensible à la déshydratation.

Au dîner, on alimente la
sérotonine

La sérotonine est le neurotransmetteur
de la sérénité. Elle favorise la détente, la dé-
contraction et annihile les tensions. Bref,
c'est ce neurotransmetteur qui vous permet
de vous laisser aller au sommeil. Afin de
faire le plein en sérotonine, il faut accroître
l'apport en tryptophane, un acide aminé qui
booste sa production. Les principales
sources alimentaires de tryptophane sont :
le riz complet, les produits laitiers riches en
lactosérum (brousse, ricotta, cottage
cheese), les légumineuses (lentilles, soja,
haricots secs, pois chiches, fèves...), le cho-
colat, la banane, les oléagineux (graines de
courge, noix, avocat), les œufs, la volaille et
le poisson.

Côté menus : commencez par une cru-
dité ou un potage ; puis des féculents (pâtes,
riz, semoule, quinoa, sarrasin...) et des lé-
gumes secs (lentilles, pois chiches, pois cas-
sés, haricots, flageolets...) ; poisson, volaille
ou œufs en petite quantité ; 1 fruit ou 1 com-
pote. A retenir : la synthèse en sérotonine
s'exprime d'avantage en fin d'après-midi et
en fin de journée afin de nous amener pro-
gressivement vers la détente puis vers le
sommeil. Donc on peut déjà accroître la
production de sérotonine en prenant un
goûter "riche en tryptophane". Par exemple
1 banane ou 1 tartine de pain aux céréales et
2 carrés de chocolat noir ou une poignée
d'oléagineux ou 1 cuillère à café de purée
d'amandes ou de noisettes.

Onctueux et doux en bouche, ce délice
venu d'Asie a su conquérir nos palais et se
faire une place dans nos cuisines. Nos
conseils pour en tirer le meilleur.

Bien regarder les étiquettes
Le lait de coco est fabriqué à partir de la

pulpe de noix de coco pressée avec de l'eau. Il
ne faut pas le confondre avec l'eau de coco, au
cœur des noix fraîches et que l'on utilise
comme boisson, ni avec la crème de coco fa-
briquée avec moins d'eau que le lait, d'où un
résultat plus onctueux et plus gras. En
moyenne, il y a 65 % de noix de coco dans le
lait et 90 % dans la crème. Il n'existe pas de ré-
glementation définissant leur composition,
si bien que celle-ci varie d'une marque à l'au-
tre. En moyenne, il renferme 17 g de lipides
aux 100 g et apporte 180 Cal. C'est moins que
la crème entière (30 g de lipides et 300 Cal) et
environ autant qu'une crème à 15 %. En plus
de la noix de coco et de l'eau, les laits de coco
peuvent contenir des additifs de synthèse :

émulsifiants, stabilisants, épaississants...
Certaines marques discount en renferment
jusqu'à trois,  Préférez les laits bio, garantis
sans additifs qui, en général, ne contiennent
que de la gomme de guar (épaississant natu-
rel). On trouve aussi des marques non bio
avec trois ingrédients naturels : noix de coco,
eau et gomme de guar, c'est parfait.

L'utiliser à la place de la
crème ou du beurre

Du fait de sa richesse en lipides, il faut
l'employer en petite quantité, dans toutes les
préparations où on utilise la crème ou
presque : soupe, sauce, flan, mais aussi
moules marinières, purée de pomme de
terre, quiche... Le lait ou la crème de coco
peuvent remplacer le beurre dans des pâtes
de gâteaux. A savoir : les notes épicées (can-
nelle, curry), acides (citron vert) et salées
(nuoc mam, sauce soja) contrebalancent bien
sa douceur tout en faisant ressortir sa saveur.

Ne pas en abuser...
Comme la crème, le lait de coco renferme

une majorité d'acides gras saturés. «Souvent
diabolisés, ceux-ci sont pourtant utiles en
petit quantité à l'organisme : apport d'éner-
gie, structure des membranes cellulaires...
si on n'en manque, notre foie va en fabri-
quer », rappelle le Dr Jean-Michel Lecerf,
chef du service nutrition de l'Institut Pas-
teur de Lille. 

De plus, il existe une grande diversité
d'acides gras saturés et tous n'ont pas les
mêmes effets. 

Le lait de coco se distingue par sa ri-
chesse en acide laurique, « moins athéro-
gène et moins stockable que l'acide
palmitique, le plus répandu dans notre ali-
mentation », souligne le Dr Jean-Michel Le-
cerf. Des études ont en effet montré qu'en
augmentant à la fois le bon (HDL) et le mau-
vais (LDL) cholestérol, il aurait un impact
neutre sur la cholestérolémie. Mais n'en
abusons pas pour autant !
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On fait le plein de végétaux
bons pour la santé

Savez-vous pourquoi il est bon de manger des fruits et légumes ? Excellent de consommer des
céréales complètes ? Et essentiel de faire le plein de légumineuses et d'oléagineux ? On fait le

point sur les bienfaits santé des végétaux.

Les fruits et légumes anti-
cancer et protecteurs des mala-
dies cardiovasculaires

L'OMS recommande de
consommer quotidiennement
400 à 500 grammes de fruits et
légumes tandis que le pro-
gramme national de la santé
(PNS) nous répète à longueur de
slogans de manger 5 fruits et lé-
gumes par jour. La raison ?
Riches en vitamines, en miné-
raux en fibres et pauvres en ca-
lories, ces aliments ont tout
intérêt à représenter une grande
part de notre alimentation. Ils
ont un rôle essentiel dans la pré-
vention des maladies, comme
les cancers, les maladies cardio-
vasculaires, l'obésité, et le dia-
bète.

Consommés crus et entiers,
les légumes conservent toutes
leurs propriétés et c'est donc
sous cette forme qu'ils nous pro-
tègent le mieux. En les éplu-
chant et en les faisant cuire, on
détruit certaines substances ac-
tives. C'est dans la peau des
fruits et légumes qu'on trouve
une grande partie des vitamines
(mais aussi des pesticides !),
c'est pourquoi on a tout intérêt à
acheter des fruits et légumes
bios pour pouvoir en consom-
mer la peau. Par ailleurs, la cuis-
son dégrade une partie des
vitamines et minéraux des fruits
et légumes, il est donc préféra-
ble de les consommer crus si
votre intestin n'est pas trop fra-
gile.

Les céréales
complètes pour le
confort digestif

Les céréales complètes sont
plus riches en nutriments que
les céréales raffinées. En effet,
c'est le germe et l'enveloppe des
grains qui contiennent tous les
éléments intéressants: la vita-

mine E (anti-oxydante), les vita-
mines B1, B2, B5, B6, B9, (excel-
lentes pour la peau, les muscles
et le cerveau), du magnésium
(essentiel pour le fonctionne-
ment nerveux et musculaire,
anti-stress), du sélénium, du
zinc (qui stimule les défenses
immunitaires), du fer (pour
combattre la fatigue)... On pré-
fère donc le riz, les pâtes et la fa-
rine complète aux versions
«blanches» qui sont raffinées.
Comme, elles sont riches en fi-
bres, elles permettent d'amélio-
rer le transit intestinal.

Les légumineuses
pour contrôler sa
faim

En prévention contre le can-
cer, pour faire baisser le taux de
cholestérol ou une glycémie
trop élevée, les légumineuses
sont de vraies alliées santé. Il est

conseillé d'accompagner vos lé-
gumineuses de céréales pour
compléter leur valeur en pro-
téines ainsi que de légumes
riches en vitamine C, pour obte-
nir une assimilation optimale
du fer. En manque d'inspiration
pour cuisiner les légumineuses,
piochez des idées exotiques
dans les recettes indiennes
riches en pois et lentilles.

Et pour éviter les ballonne-
ments qu'elles peuvent provo-
quer, laissez tremper les
légumineuses plusieurs heures
dans l'eau, cuisez-les dans une
eau non salée. Quelques grains
de cumin dans l'eau de cuisson
peuvent aussi limiter les maux
de ventre.

Les oléagineux
anti-cholestérols

Noix, noisettes, amandes sont
riches en phytostérols, en

oméga 3 et en vitamine E. Elles
sont efficaces en cas d'excès de
cholestérol, participent aux
bons fonctionnements du sys-
tème cardiovasculaire et jouent
un rôle protecteur contre le
vieillissement cellulaire.

Comme ces fruits secs
contiennent 60% de matière
grasse, il ne faut pas les consom-
mer en excès. Ils sont particuliè-
rement adaptés aux sportifs
pour donner de l'énergie avant
un effort intense ou même après
l'exercice physique pour récu-
pérer plus vite.

Les herbes
aromatiques et les
épices au pouvoir
anti-oxydant

Ciboulette, persil, thym, ro-
marin ou cerfeuil... Les herbes
aromatiques regorgent d'anti-
oxydants puissants. Certaines
épices comme le clou de girofle,
le curcuma ou la cannelle
contiennent 10 à 50 fois plus
d'antioxydants que les myrtilles.

Les antioxydants contenus
dans les épices nous protègent
de nombreuses maladies
comme les cancers, les maladies
cardiaques, le diabète, l'arthrite,
la dégénérescence maculaire, la
maladie d'Alzheimer et le vieil-
lissement en général. Pour pré-
server les propriétés des
composants de ces herbes, il est
préférable de les consommer
crues. Par ailleurs, en parfu-
mant nos plats avec des épices et
herbes aromatiques, on a la
main plus légère sur la salière.
Et c'est une bonne nouvelle pour
nos artères et notre système car-
dio-vasculaire car une trop
grande consommation de sel
augmente les risques d'hyper-
tension artérielle, d'infarctus et
d'AVC. Il est donc préférable de
le remplacer par des aromates.

Deux Américains
sur 3 ont réduit

leur consommation
de sodas

L'engouement des Américains pour
les sodas semble faire pschitt. Selon un
sondage Gallup, 63% des Américains di-
sent éviter les sodas dans leur alimenta-
tion quotidienne.

Devenir plus raisonnables en matière
de nutrition ?

Selon un sondage Gallup, environ
deux tiers des interrogés annoncent avoir
renoncé à boire des sodas à chaque repas.
Ils sont également 52% à dire qu'ils évitent
le sucre et 56% qui évitent le gras. Enfin,
plus de 9 personnes sur 10 déclarent pen-
ser à intégrer les fruits et légumes dans
leurs menus quotidiens. C'est un réel
progrès car, il y a dix ans, pour ce même
sondage sur les habitudes alimentaires,
seules 41% des personnes interrogées dé-
claraient avoir renoncé aux sodas et ils
n'étaient que 43% à éviter le sucre.

Moins de sucre mais
toujours autant de sel

En revanche, la (mauvaise) habitude
alimentaire qui ne semble pas avoir évo-
lué, c'est celle de la consommation de sel.
Entre 45 et 46% des personnes interro-
gées essaient de calculer leur consomma-
tion de sel. Alors qu'on sait désormais que
manger moins salé permet de prévenir
les maladies cardiovasculaires, les re-
commandations ne semblent pas encore
avoir été entendues. Tandis que les nom-
breuses études qui ont porté sur l'impact
de la consommation de sodas sur l'état de
notre pancréas, ou sur la fertilité, sem-
blent bien avoir été compris. Une petite
révolution dans un pays où l'on est désor-
mais officiellement malade d'obésité
lorsqu'on a un indice de masse corporelle
(IMC) supérieur à 30.

Pour ce sondage, Gallup a interrogé
1012 personnes de plus de 18 ans et de
toutes origines, réparties dans les 50 états
des Etats-Unis.

Les probiotiques
sont bons contre

l'hypertension
La consommation régulière de pro-

biotiques, la bonne bactérie présente
dans les yaourts, le lait et le fromage,
pourrait aider à réduire la tension arté-
rielle, selon une étude.

Mangez des yaourts pendant deux
mois, cette cure pourrait bien réduire
votre tension artérielle. Jing Sun, cher-
cheur à la Griffith University School of
Medicine à Queensland, en Australie,
pense que le potentiel des probiotiques
(déjà conseillé pour les intestins irrita-
bles) est encore trop inexploité, particu-
lièrement dans la lutte contre
l'hypertension. "Le défi actuel est de
convaincre les médecins et les patients
d'intégrer les probiotiques dans leur vie
quotidienne", explique-t-elle citée par
Fox News. Les probiotiques peuvent
contribuer à réduire l'hypertension mais
ne peuvent en aucun cas remplacer les
médicaments hypertenseurs, prend soin
de préciser la scientifique dans la revue
spécialisée Hypertension. Cette méta-
analyse australienne a analysé les don-
nées de neuf essais menés auprès de 543
participants pendant trois à neuf se-
maines. 

Son objectif : évaluer les bénéfices
éventuels de la consommation de probio-
tiques (yaourts, lait fermenté, fromage,
suppléments ou boissons "probiotiques"
sur la pression artérielle.

Les résultats montrent que les effets
bénéfiques de la consommation de pro-
biotiques se fait sentir à partir de huit se-
maines à condition de consommer
plusieurs sources de probiotiques. Même
si la réduction reste modérée elle reste
suffisamment intéressante pour les per-
sonnes souffrant d'hypertension arté-
rielle.
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MICRONUTRITION 
Les aliments au top pour

notre cerveau

Dégustez du lait de coco sans culpabiliser !

Fatigue, perte de mémoire ou troubles de la concentration sont souvent le signe que notre cerveau souffre
d'un déficit en micronutriments. Petit tour d'horizon des aliments qui peuvent éviter à votre cerveau de souffrir

de surmenage avec le Dr Didier Chos, président de l'Institut européen de diététique et de micronutrition.

Pourquoi le régime méditerranéen lutte
contre l’hypertension artérielle

Des chercheurs du prestigieux King's
College de Londres ont décortiqué le
mécanisme biologique à l'origine des
bénéfices de ce régime à base d'huile
d'olive, de légumes et de poisson.
On pensait être incollable sur le régime
méditerranéen (ou crétois), cette
alimentation dont les effets bénéfiques
sont reconnus pour prévenir les maladies
cardiovasculaires, le cancer, le diabète et
l'obésité. Une équipe de chercheurs
britanniques brise nos certitudes en
ajoutant leur grain de sel. Et nous
prouvent que le régime crétois a encore sa
part de mystère. Dans les Comptes rendus
de l'Académie américaine des sciences,
les scientifiques lèvent le voile sur le
mécanisme qui sous-tend les vertus de
cette alimentation riche en fruits,
légumes, huile d'olive et poisson.
Comment fonctionne cette tambouille
interne ? Pour le comprendre, les
chercheurs ont vérifié le lien entre le
régime méditerranéen et la baisse de
l'hypertension artérielle. La réponse se

trouve en fait dans le mariage vertueux
des acides gras non saturés présents dans
l'huile d'olive et dans les fruits à coque,
avec les nitrates compris dans les
légumes tels que les épinards, le céleri et
les carottes. Ce mélange d'acides gras non
saturés et de nitrates donne une réaction
chimique à l'origine de la formation
d'"acides gras nitro". Ces molécules

entraînent une baisse de la tension
artérielle grâce aux nitrates qui arrivent à
neutraliser une enzyme qui régule la
tension artérielle.

Des nitrates puissants
Ce résultat a été démontré sur des souris
de laboratoire. Certaines d'entre elles ont
été rendues génétiquement résistantes à
la neutralisation de cette enzyme. Chez
celles-ci, une alimentation riche en acides
gras nitro n'a pas permis d'abaisser leur
tension artérielle. En revanche, chez les
souris normales, le régime crétois a bien
eu l'effet bénéfique sur la tension
artérielle, confirmant le pouvoir des
nitrates sur l'enzyme.
Si vous n'êtes pas encore rassasié de
connaissances sur le régime
méditerranéen, sachez qu'il offre aussi à
notre organisme plein de bonnes
vitamines, des céréales complètes anti-
diabète, du poisson et de la volaille anti-
cholestérol.
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REMANIEMENT MINISTÉRIEL EN TUNISIE: 

Séance du Parlement aujourd’hui
pour un vote  de confiance 

Le bureau de l’ARP réuni
jeudi au Palais du Bardo, a
décidé de tenir une plénière
lundi pour le vote de
confiance, après que M.
Chahed, ait procédé à un
remaniement ministériel tou-
chant treize ministères et cinq
secrétariats d'Etat.

L’annonce, en début de
semaine, du remaniement
ministériel a suscité une
vague de réactions au sein de
la classe politique, à commen-
cer par le président de la
République, Béji Caïd Essebsi,
qui a fait savoir qu’il n’ap-
prouvait pas le remaniement
ministériel, le qualifiant de «
précipité».

Le président Essebsi, s'est
dit également consterné par la
démarche entreprise, car,
selon lui lui, n'a pas respecté
les questions procédurales.

Selon l’article 92 de la
Constitution tunisienne, le
président de la République
doit être informé de tout
remaniement ministériel.

«J'ai demandé au chef du
gouvernement de reporter la
discussion sur ce remanie-
ment après son retour de
Mauritanie (le 6 novembre),
mais Chahed a préféré annon-
cer la composition de ce nou-
veau gouvernement le jour
même» (lundi 5 novembre), a
ajouté le président.

«Je désapprouve la
démarche de Youssef Chahed
dans la mesure où je ne
connais pas la plupart des
ministres proposés «, a-t-il
poursuivi.

En outre, le chef de l'Etat a
affirmé n'avoir adressé
aucune correspondance au

parlement sur le remanie-
ment ministériel proposé,
précisant que la présidence la
République avait transféré, au
parlement, la correspondance
de la présidence du gouverne-
ment à la demande de l’ARP.

C’est la troisième fois que
le chef du gouvernement sol-
licite la confiance des députés
pour obtenir la confiance,
après un premier remanie-
ment opéré le 6 septembre
2017. Youssef Chahed a été
nommé chef du gouverne-
ment début août 2016.

Le 26 août 2016, il a obtenu
la confiance du parlement
avec 168 députés pour, 22
contre et 5 abstentions.

Avis controversés au sein 
de la classe politique

En parallèle, des partis
politiques ont contesté le
remaniement ministériel.

Ainsi, le président du Parti
tunisien «Bani Watani», Saïd
Aïdi a estimé samedi que la
démarche adoptée par le chef
du gouvernement Youssef

Chahed, lors du récent rema-
niement ministériel est
contraire à l’esprit de la
Constitution et à l’éthique
politique».

Le dirigeant de Nidaa
Tounes, Ridha Belhadj, a
affirmé qu'il a été effectué
dans des conditions particu-
lières et n'a jamais été le résul-
tat de concertation avec les
partis, et particulièrement
avec Nidaa Tounes, vainqueur
des élections de 2014. M.
Belhadj a précisé que le chef
du gouvernement Chahed n'a
pas informé le président
Essebsi du remaniement en
question, estimant qu'il a
outrepassé ses prérogatives.

Pour le dirigeant du Front
populaire (FP), Zouheir
Hamdi, le remaniement
ministériel va créer une «nou-
velle crise politique», après
son rejet par le président de la
République, indiquant que ce
remaniement ne peut consti-
tuer une solution à la crise
que traverse le pays.

Crise qu'il qualifie de

«complexe» et qui «ne se
limite pas à une crise du pou-
voir ou de programmes» . Le
Secrétaire général du parti al-
Joumhouri, Issam Chebbi, a
observé que le «remaniement
ministériel annoncé a mis fin
au gouvernement d'union
nationale».

Dans ses concertations, a-t-
il relevé, Chahed s'est
contenté d'inclure les partis
politiques ayant manifesté la
volonté de rejoindre la nou-
velle composition du gouver-
nement, regrettant que le
reste de la famille politique et
même le président n'ont pas
été consultés.

Pour sa part, le Secrétaire
général de l'Union générale
tunisienne du travail (UGTT),
Noureddine Tabboubi, a qua-
lifié la nouvelle composition
du gouvernement de «coali-
tion partisane», indiquant
dans une déclaration que la
centrale syndicale n'a pas par-
ticipé au choix des nouveaux
membres du gouvernement.
L’Assemblée des représen-
tants du peuple (ARP) est
composée principalement par
le Mouvement Ennahdha avec
68 députés, qui détient une
faible majorité suivi du
Mouvement Nidaa Tounes (51
députés), et de la Coalition
nationale (40 députés).

Le restant des sièges parle-
mentaires sont partagés entre
le Front populaire (15 dépu-
tés), Al-Horra du Mouvement
Machrou Tounes (14 députés),
démocrate (12 députés),
l’Allégeance à la patrie (11
députés),et en dernier hors
groupes avec 6 députés.

L'Assemblée des Représentants du peuple en Tunisie (ARP, Parlement) tiendra aujourd’hui
une séance plénière consacrée au vote de confiance aux nouveaux membres du gouverne-
ment annoncé dans le cadre du remaniement ministériel proposé par le chef du gouverne-
ment, Youssef Chahed, suscitant une vague de réactions au sein de la classe politique,
notamment du du Côté de la présidence de la République Béji Caïd Essebsi.

SAHARA OCCIDENTAL-
MAROC 
La Commission 
de l'UA octroie un
don de 100 mille
dollars aux
réfugiés
sahraouis 

La commission de l’Union africaine a
octroyé un don symbolique de cent mille
dollars US (100 000) aux réfugiés sah-
raouis, afin d’alléger les souffrances  de
ces populations dont les aides internatio-
nales connaissent des  réductions ces der-
nières années, a rapporté l'agence sah-
raouie SPS. Ce don a été remis samedi par
la Commissaire aux affaires politiques de
l'Union africaine, Minata Samate
Cessouma, au président du Croissant
rouge  sahraoui, en présence de
l'Ambassadeur du Royaume du Lesotho
auprès de  l'UA, le Professeur Mafa
Sejanamane, et du représentant de la
Sous-commission chargée des réfugiés,
rapatriés et personnes déplacées à  l'inté-
rieur de leur pays en Afrique.

Mme la commissaire a estimé que ce
don symbolique présenté par la
Commission de l'Union africaine s’inscrit
dans le cadre de la solidarité  avec le peu-
ple sahraoui, afin d’alléger les souf-
frances des réfugiés  sahraouis.

«La visite de la délégation de la
Commission africaine dans les camps de
réfugiés sahraouis visait à exprimer la
solidarité et le soutien de l’UA au  peuple
sahraoui en lutte pour son droit légitime à
l’autodétermination et à  l’indépen-
dance», a-t-elle ajouté.

Dans une allocution lue en son nom
par le président du Conseil national  sah-
raoui, Khatri Addouh, lors du lancement,
jeudi, de la campagne «Carmma»  pour
lutter contre la mortalité parmi les
femmes et les enfants, aux Camps  des
réfugiés sahraouis, le président de la
République arabe sahraouie  démocra-
tique (RASD), Brahim Ghali, a appelé l'UA
à mettre fin aux  tentatives marocaines
visant à porter atteinte à l'acte constitutif
de  l'UA. «Depuis l'adhésion du Maroc à
l'UA nous avons assisté à des tentatives
répétitives visant à porter atteinte à l'acte
constitutif de l'UA et à  l'unité de cette
organisation en faisant fi de ses déci-
sions», a indiqué M. Ghali, appelant «l'UA
à prendre des mesures fermes à l'encon-
tre de tels  comportements qui reflètent
une attitude contradictoire et dange-
reuse». Le président sahraoui a salué les
décisions prises lors des sommets  suc-
cessifs de l'UA, exprimant «sa pleine dis-
ponibilité» à entrer dans des  négocia-
tions directes entre la RASD et le Maroc en
tant que deux pays  membres à l'UA en vue
de résoudre leur conflit».

Par ailleurs, M. Ghali a estimé que les
efforts de l'Envoyé personnel de  l'ONU,
Horst Kohler ont réalisé un progrès
important à travers l'appel des  deux par-
ties du conflit, le Front Polisario et le
Maroc, et l'invitation  des deux pays voi-
sins, la Mauritanie et l'Algérie, à assister à
une  rencontre prévue à Genève début
décembre. La campagne africaine
«Carmma» a été lancée, jeudi, au siège du
ministère  sahraoui des Affaires étran-
gères, en présence du président du
Conseil  national sahraoui, Khatri
Addouh, en tant que représentant du pré-
sident  sahraoui, et du ministre de la santé
publique, Mohamed Lamine Dedi et
d'une  délégation de la commission de
l'UA. Une délégation de la commission de
l'UA était arrivée dans les camps des  réfu-
giés dans le cadre d'une visite de travail de
deux jours aux  institutions de l'Etat sah-
raoui. La délégation est composée de 13
membres des commissions des affaires
politiques et affaires sociales de l'UA, un
membre de l'UA et un autre de  l'Autorité
intergouvernementale pour le développe-
ment (IGAD).

ÉTHIOPIE - ÉRYTHRÉE 

Des milliers d'Ethiopiens et d'Erythréens
courent pour la paix à Addis-Abeba 

Des milliers d'Ethiopiens et d'Erythréens  ont participé à
une course hier dans les rues d'Addis-Abeba, pour le  premier
événement sportif d'ampleur depuis la signature d'un accord
de paix  entre leurs deux pays en juillet.

Cette course est un nouveau marqueur de la fraternité
retrouvée entre les  deux voisins de la Corne de l'Afrique, tout
juste sortis de deux décennies  de profonde hostilité.

Ancienne province éthiopienne, l'Erythrée a déclaré son
indépendance en  1993 après avoir chassé les troupes éthio-
piennes de son territoire en 1991  au terme de trois décennies
de guerre. Les deux pays se sont livré une guerre entre 1998 et
2000, qui a fait  quelque 80.000 morts, notamment en raison

d'un conflit frontalier. Les relations sont ensuite restées par-
ticulièrement tendues, en raison du  refus de l'Ethiopie de
céder un territoire frontalier disputé, malgré un  jugement
favorable à l'Erythrée en 2002 d'une commission indépen-
dante  internationale soutenue par l'ONU.

L'arrivée au pouvoir en avril du Premier ministre éthio-
pien Abiy Ahmed a  changé la donne. Il a lancé un processus
de réconciliation, qui a débouché  sur un accord de paix en
juillet. Ce rapprochement s'est matérialisé par la réouverture
des ambassades et de  la frontière commune, et le rétablisse-
ment des liaisons aériennes, des  relations commerciales et
des lignes téléphoniques.

CAMEROUN: 

Mimi Mefo, journaliste anglophone 
écrouée à Douala, libérée  

Une célèbre journaliste anglophone
camerounaise, Mimi Mefo, a été libérée
samedi après deux jours de détention
provisoire pour «atteinte à la sûreté de
l'Etat», sur décision du chef de  l'Etat Paul
Biya, a annoncé un porte-parole de l'ar-
mée.

Mimi Mefo a quitté la prison de Douala
(sud) samedi à 14H30 (13H30 GMT),  a
annoncé dans une édition spéciale la
chaîne privée Equinoxe TV, où Mimi
Mefo est rédactrice en chef adjointe et
présentatrice vedette. Le journal télévisé

a diffusé des images de la journaliste
regagnant son  domicile avec des col-
lègues. «C'est le chef de l'Etat qui, person-
nellement, a décidé de l'arrêt des  pour-
suites, dans un geste de magnanimité.

Cela ne veut pas dire, loin s'en  faut,
que cette journaliste est innocente», a
déclaré dans un communiqué le  porte-
parole de l'armée, le colonel Didier
Badjeck. Placée en détention provisoire
depuis la nuit de mercredi à jeudi dans la
prison de New-Bell à Douala, Mimi Mefo
est accusée d'«atteinte à la sûreté  de

l'Etat». Le commissaire du gouverne-
ment du tribunal militaire de Douala
poursuit  la journaliste pour «propaga-
tion de fausses nouvelles, de nouvelles
mensongères susceptibles de nuire aux
autorités publiques ou à la cohésion
nationale». Le «geste» du président Paul
Biya, «devrait encourager les journalistes
à  faire leur travail en respect des règles
déontologiques», indique le  colonel
Badjeck, qui invite la journaliste à se gar-
der «de toute récidive».

APS
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PALESTINE: 

Commémoration hier du 14e anniversaire 
de la mort d'Arafat, les Palestiniens
œuvrent à l'unité  

A la veille de cette commémora-
tion, le président palestinien,
Mahmoud  Abbas, a déclaré que «la
victoire est inévitable et que l'occu-
pation  israélienne de la Palestine
prendra fin même si cela prendra un
certain  temps».

Le président palestinien a indi-
qué, à cette occasion, que «le peuple
palestinien et sa cause traversent
actuellement une étape très difficile
de  son histoire», affirmant que «le
complot contre la Palestine qui a été
entamé avec la Déclaration Balfour
n'était pas terminé avec le prétendu
Accord du siècle», a rapporté
l'agence Wafa.

«Le destin de la terre de Palestine
sera déterminé par le peuple  pales-
tinien, qui défend ses droits, ici, en
Palestine et à travers la  diaspora.

Il n'aura pas un seul Palestinien
honorable qui accepte moins que  le
droit de son peuple à la liberté, à la
souveraineté et à l'indépendance
sur la terre de l'Etat de Palestine avec
El Qods comme capitale et selon  les
frontières de 1967», a souligné le
président palestinien dans un  mes-
sage au peuple palestinien, à l'occa-
sion de la commémoration du 14e
anniversaire de la disparition de
Yasser Arafat (Abou Ammar).

L'unité nationale, arme pour 
faire face aux complots israéliens 

«Nous sommes tous appelés, plus
que jamais, à s'unir et à soutenir
l'Organisation de libération de
Palestine (OLP), représentant légi-
time et  unique de notre peuple par-
tout dans le monde et leader de la
lutte  nationale pour la protection de
nos droits nationaux historiques et
immuables», a ajouté M. Abbas.

Le président palestinien a
affirmé, également, qu'«aucune par-
tie n'a le  droit de retirer les réfugiés
palestiniens de la table des négocia-
tions, de  prendre des mesures
contre l'Office de secours et de tra-
vaux des Nations  unies pour les
réfugiés palestiniens (UNRWA) et
d'essayer de mettre en  doute le
nombre de réfugiés comme prélude
à la liquidation de la cause  palesti-
nienne».

«Notre unité nationale demeure
la chose la plus précieuse que nous
ayons  et c'est notre arme la plus
puissante pour faire face aux projets

de  liquidation et aux complots
menés contre notre cause.

Les tentatives visant  à séparer
Ghaza de la patrie ne réussiront
pas», a-t-il soutenu appelant  les dif-
férents groupes et parties à soutenir
les actions de l'OLP et  poursuivre la
résistance contre les forces d'occu-
pation israéliennes.

Dans ce contexte, Mahmoud
Abbas a rendu un vibrant hommage
au défunt  président Yasser Arafat
qui s'était éteint le 11 novembre
2004, laissant  derrière lui un «passé
révolutionnaire solide» et une
«approche de lutte»  suivie et défen-
due, aujourd'hui, par les dirigeants
de l'OLP.

Le président Abbas a promis de
défendre sa mémoire et à rester
fidèle à la  cause nationale, tout en
présentant ses salutations à tous «les
martyrs  palestiniens morts pour
défendre la liberté et l'indépendance
de l'Etat  palestinien».

A 75 ans, M. Arafat meurt le 11
novembre 2004 près de Paris où il a
été  hospitalisé le 29 octobre après
une brusque dégradation de son état
de  santé.

En 2012, sa veuve dépose plainte
contre X pour assassinat auprès du
parquet de Nanterre, en France, qui
ouvre une information judiciaire.

Des  prélèvements effectués sur la
dépouille d`Arafat le 27 novembre,
sont  répartis entre trois équipes
d`experts suisse, française et russe.

En 2013,  les équipes russe et fran-
çaise excluront tout empoisonne-
ment au polonium,  contrairement
aux Suisses. L'anniversaire du décès

d'Arafat intervient au moment où
l`occupant  israélien continue sa
politique de colonisation et d`agres-
sions dans  les territoires occupés
palestiniens, fondée sur l'objectif
d'annexion de  la Palestine, et la des-
truction du processus de paix.

Vendredi, un enfant palestinien
âgé d'à peine huit ans a été arrêté par
les forces d'occupation israéliennes
à El-Khalil en Cisjordanie occupée, a
rapporté l'agence de presse palesti-
nienne, Wafa.

«Vendredi, les troupes militaires
israéliennes ont arrêté l’enfant,
Omar  Abu Ayyash, 8 ans, après
l'avoir pourchassé à l’entrée de la
localité «Beit  Ummar» au nord d'El-
Khalil», a dénoncé l'agence.

Samedi, deux adolescents palesti-
niens ont été arrêtés en Cisjordanie
par  les forces occupantes, a ajouté
l'agence.

Ayman Anu Aicha, 14 ans, a été
arrêté lors d'une incursion israé-
lienne à  El-Khalil, et Ahmad Raslan
Qawas, 18 ans, a été arrêtés dans le
nord de la  ville de Qalqilya, selon
des témoins.

Fin octobre écoulé, trois enfants
palestiniens tous âgés de 13 ans ont
été  tués par un tir d'obus israélien
au nord-est de la ville de Khan
Younes  située au sud de la bande de
Ghaza.

Depuis le 30 mars dernier, plus de
217 Palestiniens ont été tués par des
tirs israéliens depuis le début des
«Marches du retour», dans l'est de la
Bande de Ghaza et d'autres dans des
raids de l'aviation israélienne.

Les Palestiniens commémoraient hier le 14e  anniversaire de la mort de leur 
leader historique, Yasser Arafat, en  réitérant leur engagement à préserver leurs
droits nationaux et immuables,  et à défendre leur unité nationale pour faire face 
aux projets de  liquidation et aux complots menés contre la cause palestinienne.

ÉTATS-UNIS: 
La Floride ordonne un
recomptage des voix
pour l'élection 
du gouverneur 
et d'un sénateur 

La Floride a ordonné samedi un recomptage des
voix dans le cadre de l'élection du gouverneur de
l'Etat et d'un sénateur, les écarts entre les princi-
paux candidats pour les deux scrutins se réduisant à
quelques milliers de bulletins.

Les résultats de ce nouveau décompte, ordonné
par le secrétaire d'Etat de Floride, Ken Detzner, en
application des textes en vigueur, devront être
transmis aux autorités de Floride au plus tard jeudi
à 15H00 locales (20H00 GMT).

Pour l'élection du gouverneur, des résultats non
officiels publiés samedi montrent que le républi-
cain Ron DeSantis, qui a été appuyé par Donald
Trump, devance le candidat démocrate Andrew
Gillum, l'un des nouveaux visages très médiatisés
du parti d'opposition, de seulement 33.684 voix sur
plus de 8,2 millions bulletins, soit de 0,41%.

La course entre le sénateur démocrate Bill
Nelson et son rival républicain Rick Scott, l'actuel
gouverneur de Floride, était encore plus serrée:
l'avance de M. Scott consiste en 12.562 votes, soit une
marge de 0.15 point de pourcentage (50,07% contre
49,92%).

Le climat est très tendu en Floride depuis mardi
soir, dans un Etat habitué aux dépouillements à ral-
longe et aux controverses.

Pour plusieurs spécialistes, le nombre important
de votes par correspondance aurait contribué à
engorger la machine électorale lors de ce scrutin.

L'épisode le plus marquant de tous restera l'im-
broglio historique de la présidentielle américaine
de 2000. Cette même Floride avait alors occupé les
médias du monde entier, lorsque quelques votes
seulement séparaient le républicain George W.
Bush du démocrate Al Gore. Les images frappantes
de responsables scrutant, parfois à la loupe, un par
un des bulletins perforés au poinçon ont marqué les
mémoires. Le processus avait finalement été arrêté
par la Cour suprême des Etats-Unis.

Le républicain avait battu le démocrate en
Floride par 537 voix et remporté la présidentielle.

YÉMEN: 
Plus de 80.000
familles ont quitté 
la province 
d’Al Hodeida à cause
des combats (ONU) 

Près de 80.000 familles ont quitté la province
d’Al Hodeida, à l’est du Yémen, depuis juin, en
raison des combats que connait la région, a annoncé
hier le Bureau de la coordination des affaires hu-
manitaires, relevant de l'ONU (OCHA). 

Près de 80.763 familles ont quitté la province
depuis juin, a indiqué l’organe onusien dans un
communiqué, en soulignant que ces familles se
sont déplacées vers des régions plus sûres d’Al Ho-
deida ou vers d’autres provinces du pays. Selon la
même source, le Bureau de la coordination des af-
faires humanitaires a apporté de l’aide à près de
71.000 familles entre le 22 octobre au 06 novembre. 

Et OCHA d’ajouter que 118 humanitaires travail-
lent actuellement dans 333 points répartis dans
tout le pays en apportant de l’aide humanitaire à 8
millions de personnes chaque mois, en précisant
qu’en dépit de tous les efforts la crise humanitaire
demeure «sévère». Le Yémen connaît depuis 2015
une guerre opposant le mouvement armé «Ansa-
rullah» (Houthis) à une coalition arabe sous com-
mandement saoudien qui défend le gouvernement
yéménite reconnu par la communauté internatio-
nale. La situation humanitaire au Yémen est la pire
au monde, selon l’Organisation des Nations unies,
qui estime que 75% de la population, soit 22 millions
de personnes, ont besoin d'une aide et de protection,
dont 8,4 millions sont en situation d'insécurité ali-
mentaire grave et dépendent d'un apport en nour-
riture urgent.

APS

Le Premier ministre palestinien prend
part au Forum de Paris pour la paix 

Le Premier ministre
palestinien, Rami

Hamdallah s'est rendu
samedi en France pour
prendre part au Forum de
Paris  pour la paix, orga-
nisé du 11 au 13 novembre
pour marquer le cente-
naire de  la première
guerre mondiale, a rap-
porté l'agence de presse
palestinienne,  Wafa.

M. Hamadallah, devait
également «rencontrer
des responsables de pays
arabes  et de pays amis
étrangers» pour discuter
des derniers développe-
ments  politiques et éco-
nomiques, ainsi que les
défis auxquels la Palestine

est  confrontée, en particu-
lier les violations de l'oc-
cupation israéliennes.

Mi-octobre écoulé, M.
Hamdallah avait appelé
l'Union européenne à sou-
tenir  l'initiative de paix du
président Mahmoud
Abbas et à prendre des
«mesures  sérieuses» pour
mettre fin aux crimes de
l'occupation israélienne
contre  les Palestiniens.

Dans un contexte de
tensions internationales,
le Forum qui accueillera
une soixantaine de chefs
d'Etat et de gouverne-
ment, veut «redonner

corps»  au multilatéra-
lisme et à l’action collec-
tive avec la contribution
des  acteurs politiques et
de ceux qui sont engagés
dans la recherche et la
mise  en £uvre de solu-
tions aux défis globaux de
l'humanité entière, dont
les  conflits armés, le
réchauffement climatique
et la déstabilisation de
l’Internet.

L’armistice, signé le 11
novembre 1918 à 5h15 dans
un wagon-restaurant à
Compiègne, marque la fin
des combats de la pre-
mière guerre mondiale.
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La guerre de Libération nationale déclenchée   le 1 novembre 1954
contre le colonialisme français est une Révolution   unique au
monde, accomplie par des Hommes exceptionnels, a souligné,
samedi   à Tizi-Ouzou, secrétaire général de l’Organisation
nationale des enfants   de chouhada (ONEC). 

S’exprimant lors d’une cérémonie or-
ganisée par le musée régional du   Moud-
jahid en collaboration avec le bureau de
l’ONEC de Maâtkas, à la   mémoire de 600
martyrs de cette localité de l’ouest de la
wilaya, Tayeb El   Houari, a rendu un
vibrant hommage aux hommes qui ont ré-
pondu à l’appel du   1er novembre 1954 et
consentis au sacrifice suprême, pour libérer
leur pays   et le peuple du joug colonial
français, sans rien attendre au retour. 

«C’est cette Révolution glorieuse qui
nous distingue des peuples du reste   du
monde, et qui fait que nous sommes fon-
damentalement différents d’eux   parce-
que nous possédons ce référent révolu-
tionnaire unique qu'on ne peut   trouver
nul part ailleurs, car on ne peut pas pro-
duire un autre novembre et   des chouhada
de la stature et de la bravoure de Si el
Houas, Amirouche Ait   Hamouda, Abane
Ramdane, Ben Boulaid et tant d’autres»,
a-t-il ajouté.  

Il a estimé que «chaque chahid, par son
engagement, amour de la patrie et   bra-
voure, est une référence en éducation, en
politique et une idéologie et   est une source
d’inspiration pour les écrivains et les scé-
naristes»,   rappelant que ces hommes qui
«étaient modestes dans leurs vies étaient

forts par leur convictions nationalistes et
patriotiques inébranlables».  Tayeb El
Houari a appelé l’assistance à transmettre
le message du Chahid   et son amour de la
patrie qui l’a convaincu à consentir au sa-
crifice   suprême, aux jeunes afin que ce
message soit le référent essentiel dans
leurs comportement. Il a indiqué que ceux
qui ont fait la Révolution   algérienne ont
construit une personnalité nationale dont
on peut   aujourd’hui s’enorgueillir. 

Le wali de Tizi Ouzou, Abdelhakim Cha-
ter, présent à cette cérémonie, a   rendu
un vibrant hommage aux chouhada qui
sont tombés au champ d’honneur   pour
libérer le pays du colonialisme français et
pour le recouvrement de la   souveraineté
nationale. 

''Un sacrifice grâce auquel nous jouis-
sons aujourd’hui de la paix et de la   stabilité
consolidée par la réconciliation nationale
instaurée par le   Président de la République
Abdelaziz Bouteflika, a-t-il rappelé.   Lors
de cette cérémonie, un film documentaire
rapportant des témoignages   de moudha-
hidine du maquis de Maâtkas a été projeté.
Des diplômes d'honneur   ont été remis
aux ayants droit des chouhada de cette
même localité, à la   clôture de cet hom-
mage.

PUBLICITÉ
RÉPUBLIQUE ALGÉRIENNE DÉMOCRATIQUE ET POPULAIRE
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GUERRE DE LIBÉRATION NATIONALE : 

Une Révolution unique,
œuvre d’Hommes
exceptionnels (ONEC)   

AIN DEFLA : LES CÉLÉBRATIONS 
DE LA SEMAINE DU NOVEMBRE 54
Des moments de joie et de souvenir
ont marqué les festivités

Salim Ben   

Effectivement, les célébrations du 64eme
anniversaire du déclenchement de la révo-
lution algérienne ont été marquées par des
moments d’allégresse collective, de souvenir,
de solennité et de recueillement, à traves
tout le territoire de la wilaya d’Ain Defla, ou
les citoyens ont communié dans un même
élan collectif, pour célébrer l’histoire, et
marquer l’attachement indéfectible.

Hommage au Moudjahid Lamri Rabah
Pour la plus grande ville de la wilaya, les

associations de la ville de Khemis Miliana,
en collaboration avec les services de l’APC,
ont concocté un programme varié culturel,
historique et sportif. Après avoir déposé des
gerbes de fleur et lire la Fatiha au cimetière
des Chouhadas, et au niveau de la salle des
conférences de l’APC, un discours a été animé
par le Moudjahid et l’écrivain, Rachid Ya-
hiaoui, sur le rôle important du colonel Bou-
gara dans la wilaya4 historique, et sa grande
modestie qui a crée un climat très familial
dans les rangs des membres de l’ALN. Ainsi,
cette journée a été consacrée pour un hom-
mage au Moudjahid, Rabah Lamri, un soldat
de l’ALN, qui a regagné le maquis a l’âge
très jeunes auprès de Bougara, Belahssen,
Djitli, Kelkouli, Gharbi, Belaaradj, et beaucoup
d’autres, Rabah Lamri nous a quitté récem-
ment suite a une longue maladie. L’associa-

tion des amis de Khemis Miliana et celle des
activités culturelle, ont récompensé la famille
de Rabah Lamri, dont sa femme et ses enfants
étaient présents. Un match de football a été
tenu entre les vétérans du SCAF1 et ceux de
l’ASO à l’OPOW de Khemis Miliana, en pré-
sence de la famille révolutionnaires et le
maire de la ville et la société civile.

Les étudiants toujours présents pour cé-
lébrer novembre

A l’université Djilali Bounaama, les or-
ganisations estudiantines MNEA et l’ONEA,
ont célébré cette date importante et saisi
l’occasion de récompenser les familles des
victimes de l’avion militaire de Boufarik dans
une ambiance triste et heureuse en même
temps. Des spectacles culturels, du théâtre
et des manifestations sportives ont été tenus
au niveau de la salle omnisport de Khemis
Miliana, en collaboration avec la DJS et l’as-
sociation Houria, ainsi qu’un match de foot-
ball entre les vétérans de Blida et du SCAF2.
Au niveau de la cité universitaire des filles,
Felfoul Larbi, un cocktail culturel très riche
a été organisé par la nouvelle directrice Amel
Yachkour, au profit des étudiantes qui ont
marqué cette halte historique avec des ex-
positions, pièces théâtrales, chants patrio-
tiques et discours sur le déclenchement de
la révolution, en présence des faamilles vic-
times de l'avion de Boufarik qui ont été ré-
compensées, la fanfare de Miliana et les
élèves du club de l’histoire « Si M’hamed
Bougara » du CEM Maghraoui Moussa.
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CHANSON ORANAISE: 

Plaidoyer pour
la pérennité de
ce patrimoine 

Les participants à une confé-
rence sur l’avenir de   la chanson
oranaise, qui s’est tenue samedi
après-midi au siège de la   direction
de la culture à Oran, ont mis l'ac-
cent sur la nécessité de mettre   en
place un plan d’action devant as-
surer la pérennité de ce patri-
moine. 

L'enseignant-consultant facili-
tateur Ali Hassani, qui a animé
une   conférence intitulée «Quelle
perspective pour le développement
de la   chanson oranaise», a insisté
sur la mise en synergie des diffé-
rents acteurs   du fait culturel pour
asseoir une stratégie commune,
avec en prime la mise   en place
d’un plan d’action pour assurer la
pérennité de ce patrimoine, en   te-
nant compte des mutations de l’en-
vironnement socio-culturel. 

«La chanson oranaise est à la
croisée du chemin», a souligné ce
passionné   de la chanson oranaise
qui a mis en relief l’importance
de ce patrimoine   immatériel,
«une des composantes de notre
personnalité», notamment sur le
plan culturel, appelant les diffé-
rents acteurs de la chanson ora-
naise   (paroliers, musiciens, in-
terprètes), les promoteurs (collec-
tivités locales   via les associations
et l’Office nationale des droits d’au-
teurs et droits   voisins), les pro-
tecteurs (universitaires, éducateurs
et formateurs) et les   prescripteurs
(public, journalistes) à travailler
en commun pour assurer la   pé-
rennité de cet art. 

Le conférencier s’est désolé tou-
tefois que les sponsors, un maillon
important, ne soit pas souvent au
rendez-vous pour contribuer ef-
ficacement   à la promotion de ce
patrimoine. «La chanson oranaise
a besoin d’argent et   de publicité,
de son public certes mais aussi de
médiateurs culturels   suffisam-
ment formés pour bien défendre
ce patrimoine et assurer la relève»,
a-t-il déclaré. 

La directrice de la maison de
culture de Mostaganem et com-
missaire du   festival de la musique
et de la chanson oranaise de la
12ème édition   (2019), Khalida
Benbali a, dans on intervention,
estimé que les prochaines   jour-
nées de formation portant sur la
chanson oranaise seront une oc-
casion   de plus pour faire pro-
gresser la création artistique.  Plu-
sieurs intervenants, ont félicité
cette initiative, et se sont relayés
pour parler de l’art en tant que va-
leur esthétique, mais aussi pour
faire   rayonner la ville d’Oran en
tant que pôle culturel qui a contri-
bué   énormément à la promotion
de ce patrimoine et £uvré pour sa
perpétuité,   comme l’a souligné,
le compositeur Kouider Berkane,
qui a cité au passage   de grands
noms de la chanson oranaise dont
Blaoui El Houari, Ahmed Wahby,
Abdelhamid Benzerga, Ahmed Sa-
ber, Cheb Khaled et autres. 

THÉÂTRE

Six conteurs animent à Alger, la deuxième
édition de «La nuit du conte  africain» 

«La nuit du conte africain» a réuni pour sa   deuxième édition à Alger, six conteurs, qui ont fait
voyager samedi soir,   le public, peu nombreux, à travers des contes ancestraux de différentes

régions du Continent africain, judicieusement adaptés à la réalité   d’aujourd’hui. 

Accueillie à l’Opéra d’Alger
«Boualem-Bessaïh», la soirée a
commencé par   la projection
d’une série d’images de travail-
leurs africains au contact de   la
terre, puis, d’une vidéo montrant
un orchestre symphonique dans
un grand   auditorium, exécutant
la chanson, «Africana», dont la
musique a été   composée par le
jeune maestro Salim Dada, sur
un texte chanté en anglais,   en
français et en arabe, du ministre
de la Culture, Azzeddine Mihoubi. 

«Nous sommes des travailleurs
africains, nous sommes de couleur
terre»,   pouvait entendre chanter
le public, sur un air de musique
plaisant, aux   gammes pentato-
niques. 

Au tour de la troupe folklorique
constantinoise de musique di-
wane,   «Wesfane Dar Bernou»,
d’apparaître de manière specta-
culaire, car comme   sortie du sol,
sur une scène amovible remontée,
six membres, représentant   une
«tradition familiale ancestrale»
qui existerait depuis «le XIII   Siè-
cle», selon le doyen, Maâlem Mus-
tapha Soffa, ont fait bonne im-
pression.  Orchestre de percussion
et de voix soutenant le chant et le
son du   goumbri, l’Ensemble
constantinois a, dès son entrée,
enflammé la salle avec   des pièces
envoûtantes, aux cadences ter-
naires, auxquelles le public n’a
pu   résister, cédant vite au relâ-
chement, à l’image de Dina et

Amira, deux   jeunes femmes ve-
nues en famille, qui se sont livrées,
tête pivotante et   chevelure en
l’air, à quelques tours de danse
dans le genre «Jdib». 

La troupe folklorique a bril-
lamment rendu, entre autres
pièces, en   alternance avec les
différents contes, «Bernou djit
merzoug», «El aâdjmi»,   «Roi» et
«Boussaâdia», au plaisir d’un pu-
blic conquis qui a beaucoup   in-
teragi avec les six conteurs. 

L’Ivoirien, Adama Adepoju, ou
le «Taxi conteur», premier à inviter
l’assistance à monter dans sa voi-
ture, à condition de bien saisir le
message de son conte, «Célébrons
l’eau», une histoire ancestral de
Côte   d’Ivoire, réadaptée, pour
dire, selon le conteur, «l’eau, c’est
la vie». La Tunisienne, Raïda Guer-

mazi, prenant le relai, a déclamé
dans un ton   comique, «Mneïra
wel meziane», ou la révolte de
l’âne, un conte   traditionnel à
plusieurs morales, gardant
d’abord chaque spectateur de se
considérer «omniscient» et
concluant par rappeler qu’un peu-
ple «cultivé»,   ne peut être à la
«botte d’un dictateur». 

Chyc Polhit du Gabon est venu
avec, «Baba Yagagogo», ou l’his-
toire de la   tortue qui voulait
savoir si elle était un animal «ter-
restre» ou «marin»,   et qui, pour
s’identifier, lancera un défi à la
baleine et un autre à   l’éléphant,
pour prendre, à l’issue des
épreuves, le dessus sur les deux
animaux et se voir consacrée,
«Reine de la terre et de la mer». 

L’Egyptienne Arfa Abderassoul,

est intervenue très brièvement
pour   raconter une partie, sur les
quatre de, «Hikayet bint el bakkal»
(histoires   de la fille de l’épicier),
résumant à l’»humanisme uni-
versel», la morale de   sa prestation. 

Jorus Mabiala du Congo Bra-
zaville, canne à la main, a rendu
au public, «On   va manger le lion»,
une histoire qui invite à avoir «les
moyen de sa   politique» et qu’il
ne faut jamais, a-t-il expliqué selon
un vieil adage du   pays qu’il re-
présente, « cuire les patates, tant
qu’on a pas encore attrapé   le
lion». 

L’Algérienne Naïma Mehaïlia,
qui, au début, est monté sur scène
pour   déclamer quelques «bou-
qalet», est revenue à l’issue de la
soirée vers son   public pour par-
tager avec lui, «Sabra et le lion»,
un conte ancestral   algérien qui
met en garde contre les offenses
que peuvent causer les mots   éma-
nant d’intentions malsaines. 

Usant de métaphores dans un
ton de dérision et un jeu comique,
les six   conteurs ont narré des
contes où la morale était transmise
par des   personnages animaliers. 

En présence de la ministre de
l’Environnement et des Energies
renouvelables, Fatma Zohra Ze-
rouati, le public a longtemps ap-
plaudi les six   conteurs, présents
à la deuxième nuit du conte afri-
cain qui se poursuit   dimanche,
avec l’»Amour» comme thème de
la deuxième journée. 

Le 23 Salon international du livre d'Alger
a pris   fin samedi au Palais des expositions
(Pins maritimes, Alger), après douze   jours
d'activités diverses auxquelles a assisté un
public nombreux.   

Au dernier jour du 23e Sila, les visiteurs
ont continué à affluer, alors   que les stands
se vidaient et que de nombreux exposants
s'apprêtaient à   emballer leurs cartons.    Dans
un point de presse, le commissaire du Sila a
indiqué que seuls «huit   titres traitant de la
sorcellerie ont été retirés» des stands, sans
autre   précision sur les exposants visés ou
leur nationalité. 

Le commissaire du Sila s'est limité à rap-
peler à ce propos les termes la   loi de 2015 sur
livre qui interdit d'exposition «tout ouvrage
portant   atteinte aux symboles de l`Etat et
faisant l`apologie de la violence, du   terrorisme
et du racisme», pendant le salon.  

Il a aussi indiqué que sur les 1018 maisons
d'éditions participant au Sila   2018, seul un
éditeur algérien s'était retiré et un éditeur
iranien avait   dû fermer son stand, pour avoir
enfreint au règlement intérieur du salon,   a-
t-il tenu à rappeler.   A une question sur l'éven-
tualité d'autoriser la vente en gros des livres
ainsi que le demandent des éditeurs arabes,
le commissaire a exclu cette   possibilité ren-
voyant au même règlement qui «interdit» la
vente en gros.   Il a par ailleurs ajouté que le
nombre de visiteurs a atteint, cette   année,

2,2 millions avec un record de 630.000 visiteurs
enregistré le 1er   novembre.  

Evoquant le budget du Sila 2018, M.Mes-
saoudi a jugé «insuffisant» le   montant de 60
millions de DA alloué à une manifestation de
cette envergure:   une baisse de 25% par rapport
à l'édition 2017 du salon qui avait    bénéficié

d'une enveloppe de quelque 90 millions de
DA.    Le Sila 2018 a accueilli plus de 300.000
titres proposés par plus d'un   millier d'expo-
sants dont 276 maisons d'édition algériennes
et plus de 700   éditeurs étrangers représentant
47 pays dont la Chine, l'invité d'honneur   de
cette édition. 

23E SILA

Clôture du salon après 12 jours d'exposition  

Les qualifications régionales du
chant   patriotique organisées sa-
medi à Ain Témouchent ont enre-
gistré la   participation de plus de
90 jeunes venus de huit wilayas de
l’ouest du   pays, a-t-on appris des
organisateurs. 

Les chorales participantes à ces

éliminatoires régionales, abritées
par le   Petit Théâtre d'Ain Témou-
chent, se disputent la qualification
pour les   finales nationales du fes-
tival du chant patriotique organisé
par le   ministère de la Jeunesse et
des Sports, a indiqué le chef de bu-
reau   festivals de jeunes au minis-

tère Marwan Touil. L’âge des
concurrents à cette manifestation
varie entre 15 et 35 ans. Ils   repré-
sentent des maisons de jeunes qui
ont passé le cap des éliminatoires
de wilayas: d’Oran, Sidi Bel-Abbès,
Saida, Tlemcen, Mascara,  Relizane,
Mostaganem et d'Ain Témouchent,

a-t-on ajouté.  Les wilayas d'Ain De-
fla, Biskra et Guelma abritent aussi
des éliminatoires   régionales du
festival de chant patriotique. Trois
chorales de chaque   région du pays
seront qualifiés pour ce rendez-
vous avec les wilayas de   Taman-
rasset, Adrar, Illizi et Tindouf avant

la fin d’année en cours dans la   wi-
laya de Béjaia qui devra abriter la
finale, a fait savoir M. Touil.  Ce fes-
tival vise à ancrer la dimension his-
torique chez les jeunes et   pro-
mouvoir ce chant qui fait partie de
l’identité nationale. 

APS

AIN TÉMOUCHENT: 
Plus de 90 participants aux éliminatoires régionales de  chant patriotique 
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Programme de la soirée

Joséphine reçoit la visite d'Is-
maël, son ancien stagiaire.
Celui-ci lui annonce qu'il a
commis une grave erreur en
retournant dans le passé de
Stan et Nina Gazovski, dont il
devait aider le fils, le petit
Maxime. Il a ainsi bouleversé
leur existence, empêchant la
rencontre du couple et donc
la naissance de leur enfant.
Pour y remédier, Joséphine
remonte avec Ismaël dans le
temps. Ils se retrouvent en
1998, pendant la Coupe du
monde de football.

21:00
Joséphine, ange

gardien

21:10 21:00 21:00

Paul Dorsey, un amateur
d'art qui dirige une salle des
ventes, sollicite l'aide du duo
d'enquêteurs quand une toile
de maître qui doit être mise
aux enchères prochainement
est volée. Sam et Eddie n'ont
que 72 heures pour tenter de
récupérer la peinture. Des
premiers indices les mettent
bientôt sur la piste de Melissa
Larson, la fille d'un célèbre
trafiquant d’œuvres d'art.
Parallèlement, Eddie de-
mande à Berto de mener une
enquête discrète sur Troy
Harper, le nouveau petit ami
de Sam dont il se méfie.

Take Two :
Enquêtes en duo

Fanny Agostini part à la
découverte des immenses
falaises du détroit du Pas-
de-Calais, minuscule bras
de mer où se croisent jour
et nuit des centaines de na-
vires. « Polarfront », l'appel
des glaces. A Boulogne-sur-
Mer, Sophie et Yann ont re-
donné vie à ce bateau qui
les mènera au Grand Nord
• Au cœur du rail • Alexy,
la fille du détroit. Cette
jeune Alsacienne de 25 ans
vit une véritable aventure
à bord d'un chalutier en
tant qu'apprentie... dans
un monde d'hommes •
Dans le ventre de Boulogne
• Olivier, le détroit dans la
peau.

Thalassa

Le séjour des prétendants à
la ferme s'achève sur des
notes plus ou moins heu-
reuses. Pour certains, des
projets à deux se précisent.
Sur l'île de La Réunion,
Raoul et Laetitia se lancent
dans l'ascension du redou-
table piton de la Fournaise.
Une expédition qui oscille
entre encouragements soli-
daires et petites chamaille-
ries. Chez Jacques, les ten-
sions de la veille ont eu rai-
son de l'une des préten-
dantes. Resté seul avec la se-
conde, l'agriculteur se lais-
sera-t-il emporter par
l'amour ? Dans le Cantal,
Ricou profite du temps passé
avec l'élue de son coeur.

L'amour est 
dans le pré

Réalisateur : Stephan Kopecky
Avec : Mimie Mathy , Omar

Meftah 
Guest star : Christian Karembeu , 

21:10

Malotru accueille Sylvain qui
est entré en Russie sous une
fausse identité. Accompagné
d'une psychologue, Karlov
visionne leur entretien grâce
à une caméra dissimulée
dans le plafond de l'apparte-
ment de Malotru. Pendant ce
temps, à Damas, Jonas et
Jean-Paul attendent des au-
torités syriennes, une confir-
mation de la mort d'un re-
doutable terroriste, Iode 3.
Mais les négociations sont

longues et difficiles.

Le bureau des
légendes

Réalisateur : Paul Holahan
Avec : Rachel Bilson , Eddie

Cibrian 

MAGAZINE DE LA MER 328
épisodes

TÉLÉRÉALITÉ 13 saisons / 316
épisodes

Samouraï-Sudoku n°2015
Les problèmes de sudoku samouraï se composent de cinq grilles de
sudoku entrelacées. Les règles standard du sudoku s'appliquent à
chacune de ces cinq grilles. Placez les chiffres de 1 à 9 dans les cases
vides de chaque grille. Chaque ligne, chaque colonne, et chaque ré-
gion 3 x 3 doit contenir une fois les chiffres de 1 à 9.

Chaque sudoku samouraï a une solution unique et peut être résolu
par la logique pure.

«La vraie grandeur est
souvent faite de

petitesses dominées.»
Citation de André Maurois ; Aspect de la

biographie (1930)

Jeux

Ve
rt

ic
al

em
en

t :
 

1 - Ce qui fait que nous sommes tous différents
2 - Mordue - C'est de l'or pour le physicien
3 - Tire sur sa chaîne - Restes de topette
4 - Congé donné par l'officiant - Etriqué
5 - Séductrice fabuleuse - Mariera
6 - Attentions - Faire des avances
7 - Nouveau - Groupe de grains
8 - Préposition - Pronom pour lui - Thème de
chanson - Chemin de haleur
9 - Fait choir - Premier français
10 -Eau de Buffalo - Bissacs 

Mots croisés n°2015

H
or

iz
on

ta
le

m
en

t:
 

A - Elle peut vous séduire en un éclair
B - Mettre en effervescence
C - Habileté peu scrupuleuse - Négation
D - Donc bien apprise - Genre de chicorée
E - Rêve de rat - Met en conserve
F - Impeccable - Elément 37
G - Assortir les tons - Sorte d'enzyme
H - Etouffées
I - Ne se montre pas généreux 
J - Inflammation d'un certain conduit - Il vaut
l'actinium
K - Poudre pour la peau - Revenu en arrière,
mais en bon ordre
L - Bien nés au Pays Basque 

Réalisateur : Antoine
Chevrollier

Avec : Mathieu Kassovitz ,
Mathieu Amalric 



Solution 12 Novembre
C’est arrivé un 

Mots Croisés n°2015

Su
d

ok
u

 n
°2

0
15

Mots fléchés géants de force 1 à 3 n°715

Grille géante n°715
1990- Intronisation au Japon de l'empereur Akihito.
2010 - Les dirigeants du G-20 refusent d'appuyer les efforts de Washington
pour contraindre la Chine à laisser sa monnaie se réévaluer.
2007 - Arrestation à Phnom Penh par la police cambodgienne de l'ancien
ministre khmer rouge des Affaires étrangères Ieng Sary, 77 ans. Il est dé-
féré devant le tribunal chargé de juger les responsables du génocide per-
pétré dans les années 70.
2001 - Un Airbus d'American Airlines s'écrase juste après son décollage sur
un quartier résidentiel du Queens à New York, provoquant la mort des 260
occupants et de cinq autres au sol.
1999 - Dans la région de Duzce, en Turquie, un séisme fait près de 800
morts.
1998 - Arrestation à Rome du militant kurde Abdullah Ocalan, en fuite de-
puis 14 ans; il sera libéré huit jours plus tard.
1997 - Ramzi Ahmed Yousef est reconnu coupable d'avoir préparé l'attentat
du World Trade Center, commis à New York en février 1993.
1996 - Un avion cargo kazakh et un autre, saoudien, se percutent en vol
près de New Delhi, faisant 349 morts.
1996 - Les groupes français d'assurance UAP et AXA annoncent leur fusion.
1992 - Les Inuit obtiennent 580 millions $ et l'administration de l'est de l'ar-
chipel arctique, le futur Nunavut, à compter d'avril 1999.
1991 - À Paris, le fichier des juifs établi par la police sous l'Occupation (1940-
44) est retrouvé au ministère des Anciens combatants; ce genre de docu-
ment était censé avoir été détruit à la fin de la guerre.
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TENNIS/TOURNOI
INTERNATIONAL OUJDA-
ANGAD «JUNIORS»
OPEN: 
L'Algérienne
Bekrar admise
dans le tableau
final

La tenniswoman algérienne Ines Bekrar,
530e mondiale, a été admise dans le tableau
final du tournoi international Oujda-Angad
«juniors» Open, prévu à Oujda (Maroc) du
18 au 23 novembre, selon la liste des parti-
cipants dévoilée hier par les organisateurs. 

Deux autres Algériens disputeront la
phase de qualifications. Il s'agit de Mohamed
Lebdi Forkane (2201e mondial juniors) et
sa compatriote Bouchra Rehab Mebarki
(2055e mondiale juniors). Mebarki se trouve
actuellement au premier rang de la liste
des qualifications et ses chances d'intégrer
le tableau final directement sont grandes. 

Ce tournoi classé en grade 5 sera disputé
sur les courts en terre battue du Sporting
club de Oujda. 

Plusieurs joueurs et joueuses relativement
assez bien classés sur la scène continentale
de la catégorie prendront part au rendez-
vous marocain, notamment le Namibien
Codie Schalk Van Schalkwyk et la Marocaine
Sara Akid. 

MARATHON D'ATHÈNES : 
Victoire du Kényan
Brimin Misoi

Le champion kényan Brimin Kipkorir
Misoi a remporté hier la 36e édition du ma-
rathon classique d'Athènes en 2 h 10 min
56 sec. 

Le vainqueur du marathon de Nairobi
en 2017 n'est passé qu'à 19 secondes du
record du parcours dans la capitale grecque,
établi par son compatriote Felix Kandie il y
a quatre ans. 

Misoi est arrivé devant les Ethiopiens Ti-
runeh Workneh Tesfa (2h 12:52.) et Azmeraw
Mengistu Gereme (2h 13:20.). 

Dans l'épreuve féminine, la Kényane Mu-
riuki Nyawire a été la première à franchir
la ligne d'arrivée, au Stade panathénaïque,
site des premiers JO modernes de 1896, en
2h 36 min 46 sec. Au classement général
combiné (Hommes/Femmes) Muriuki Nya-
wire s'est classée 17è. 

RUGBY / ECOSSE : 
L'international
Stuart Hogg
quittera Glasgow à
la fin de la saison

Le club écossais de rugby Glasgow War-
riors a annoncé hier que son arrière vedette,
Stuart Hogg, est "partant à la fin de la saison",
sans dévoiler sa future destination. En effet,
l'international écossais aux 63 sélections,
qui a débuté avec les Warriors en 2010, n'a
pas précisé où il compte rebondir, se conten-
tant de dire qu'il ira dans un club où il
pourra "s'améliorer encore". 

Hogg a tenu à faire savoir qu'il a "adoré"
les neuf saisons passées à Glasgow et que sa
décision de changer d'air a été "mûrement"
réfléchie. 

"J'ai dit que je déciderais de ma prochaine
étape pour des raisons familiales et sportives.
Je pense que c'est le bon moment pour ac-
quérir de nouvelles expériences de rugby",
a indiqué le joueur âgé de 26 ans, élu meil-
leur joueur du Tournoi des six nations en
2016 et 2017. 

APS

JUDO HANDISPORT / MONDIAUX-2018 : 
Des points en jeu pour 
les Paralympiques-2020

Les judokas
choisis sont Mou-
loud Nora et Ishak
Ould Kouider (60
kg), Sid-Ali Lamri
et Mouloud Moula
(66 kg), Youcef
Radjai (81 kg),
Mehdi Meskine et
Fayçal Chebieb (73
kg), Abderrah-
mane Chetouane (-
90 kg), Hamza
Harkat (+100 kg) et
Chérine Abdelaoui
(-52 kg). 

Le groupe vient
d'effectuer un stage
au Centre de pré-
paration et de re-
groupement de
Souïdania (Alger),
avec au pro-
gramme des
séances d'entraîne-
ment bi-quoti-
diennes d'une
moyenne de 3 heures/jour.
Le départ est prévu pour
lundi. «En plus des résultats
techniques que certains de
nos athlètes peuvent réaliser,
nous allons au Portugal, sur-
tout, avec l'intention d'en-
granger le maximum de
points qui nous donneraient
la chance de qualifier des
athlètes pour Tokyo. 

A chaque fois qu'un ju-
doka passe un tour, il récolte
des points qui compteront
pour son classement mon-
dial, unique route menant
au rendez-vous paralym-
pique de 2020», a expliqué
l'entraîneur national, Rezki
Belkacem, à l'APS. 

Absents de la Coupe du
monde 2018 (en septembre
dernier au Kazakhstan) pour
des raisons «financières», les
athlètes algériens sont déci-
dés à ne pas décevoir au Por-
tugal, malgré une prépara-
tion loin d'être au top vu l'ab-
sence de tournois à même
de jauger le degré de com-
pétitivité des athlètes. 

«Nos judokas n'ont pas bé-
néficié d'une excellente pré-
paration, malgré les six
stages effectués en Algérie.
Ils avaient besoin de prendre

part à au moins un tournoi
de renom pour leur permet-
tre d'évaluer le degré de leur
compétitivité. On a essayé
alors de combler ce manque
par des sparring-partners de
clubs valides de l'Algérois
(USMA, MCA, Baba-Ha-
cène)», a indiqué l'entraîneur
national. 

Compteur à zéro
Un nouveau ranking

mondial sera établi à partir
du rendez-vous d'Odivelas,
synonyme de remise des
compteurs à zéro, ce qui aug-
mentera les chances des Al-
gériens d'amasser le maxi-
mum de points d'ici aux Jeux
Paralympiques-2020. 

«C'est une aubaine pour
nos athlètes et aussi les ju-
dokas des autres pays. Le
parcours menant vers Tokyo
commencera par les Mon-
diaux portugais, dernière
compétition inscrite au pro-
gramme de l'IBSA (Fédéra-
tion internationale des sports
pour visuels) en 2018. 

L'année 2019 sera mar-
quée par le déroulement des
Jeux mondiaux pour visuels
et deux Coupes du monde
ainsi que des championnats

continentaux, des compéti-
tions qui permettront aux
athlètes participants d'en-
granger des points suscep-
tibles de les qualifier aux JP-
2020», a expliqué Belkacem. 

Pour espérer être présents
aux JP-2020, les judokas de
tous les pays sont tenus de
participer à leur champion-
nat continental (inexistant
jusqu'à présent en Afrique,
ndlr), à la Coupe du monde
au Kazakhstan, aux Mon-
diaux portugais, aux Jeux
mondiaux-2019 et aux
Coupes du monde de 2019. 

En ratant un de ces ren-
dez-vous, ce sont des chances
de qualification qui s'ame-
nuisent. Selon le staff tech-
nique de la sélection natio-
nale de judo, composé éga-
lement de l'adjoint Messaoud
Nine, les athlètes retenus
pour le tournoi d'Odivelas
«se portent bien», à l'excep-
tion du revenant Hamza Har-
kat, blessé au genou. 

«L'ensemble des athlètes
se portent bien, grâce no-
tamment aux soins prodi-
gués par le staff médical du
CNMS (Centre national de
médecine du sport) qui ont
tout fait pour sauvegarder la

santé de nos athlètes. Notre
seul souci pour l'instant, c'est
la blessure de Harkat qui se
soigne afin de bien récupérer
pour le jour J», a souligné
l'entraîneur national. 

Il est à rappeler que la fa-
tidique opération de classi-
fication des athlètes est pré-
vue deux jours avant le début
des compétitions. Deux Al-
gériens seront concernés : il
s'agit de Hamza Harkat,
classé B3 (déclaré inéligible
en 2012 lors des JP de Lon-
dres) et Mouloud Moula (B2). 

Programme de compétition
des Algériens: 

Vendredi 16 novembre : 
-52 kg : Abdelaoui Chérine   
-60 kg : Mouloud Nora et
Ishak Ould Kouider   
-66 kg : Sid-Ali Lamri et Mou-
loud Moula   
-73 kg : Mehdi Meskine et
Fayçal Chebieb  
Samedi 17 novembre : 
-81 kg : Youcef Radjai  
-90 kg : Abderrahmane Che-
touane  
+100 kg : Hamza Harkat    
Dimanche 18 novembre :  
Compétition par équipes
(hommes et dames) 

Une cérémonie a été organisée sa-
medi à Souk Ahras, en l’honneur de 33
athlètes de cette wilaya qui se sont dis-
tingués durant la saison 2017-2018 aux
plans national et international dans
différentes disciplines, a-t-on constaté. 

La cérémonie de remise des prix a
été présidée par les autorités locales
civiles et militaires à la salle des sports
Abid Boughalem, en marge des portes
ouvertes sur le secteur de la jeunesse
et des sports. 

les champions d'Algérie d'haltéro-
philie Seif Eddine Madi et Zakaria Kher-
hache du club sportif amateur de cul-
turisme et le quintuple médaillé d'or
au championnat du monde de cultu-
risme , Ilyes Boughalem ont été mis à

l'honneur durant cette cérémonie . Des
sportifs champions nationaux de full-
contact, de kick-boxing, d’athlétisme ,
du taekwondo ont également été ho-
norés au cours de cette cérémonie. 

Par ailleurs,six athlètes handisports
du club sportif amateur des personnes
aux besoins spécifiques ont été honorés
à cette même occasion . 

forte de plusieurs pavillons de l’Office
des établissements de jeunes (ODEJ),
de ligue et associations sportives , La
manifestation «portes ouvertes’ a pour
but de faire connaitre le secteur des la
jeunesse et sports et ses «ramifications»
(ligues et associations), a souligné le
directeur local du secteur, M. Abdel-
basssat Aoun, mettant l’accent sur l’im-

portance de ces journées dans la pro-
motion de sport de haut niveau . Pa-
rallèlement, le même responsable a
fait part d’un programme à lancer «in-
cessamment» pour combler le déficit
enregistré en matière d’encadrement
pédagogique et sécuritaire dans plu-
sieurs établissements de jeunesse et
des sports répartis à travers les 26 com-
munes que compte cette wilaya fron-
talière. Il a dans ce sens fait part de
l’ouverture de plusieurs établissements
de la jeunesse et des sports en collabo-
ration avec les clubs sportifs et le mou-
vement associatif, ainsi que la signature
de conventions avec d’autres secteurs
pour une meilleure prise en charge
des préoccupations des jeunes. 

Le judo handisport algérien sera présent avec dix athlètes dont une fille, aux Champion-
nats du monde-2018 prévus du 16 au 18 novembre à Odivelas (Portugal), durant
lesquels ils tenteront d'engranger des points en vue d'une qualification aux Jeux
Paralympiques (JP) de 2020 à Tokyo. 

HOMMAGE 
La wilaya de Souk-Ahras honore ses champions 
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BASKETBALL 
NBA - Milwaukee, 
coulé par les Clippers, 
ne confirme pas

Milwaukee s'est incliné sur le parquet des Los Angeles Clip-
pers 128 à 126 après prolongation samedi, deux jours après
avoir corrigé le double champion en titre Golden State. Les
Bucks ont concédé leur troisième défaite de la saison et n'ont
pas réussi à confirmer leur démonstration de jeudi lorsqu'ils
avaient surclassé Golden State 134 à 111 dans sa salle. 

Giannis Antetokounmpo a pourtant marqué 27 points, capté
18 rebonds et réussi cinq interceptions, mais cela n'a pas suffi
à faire douter les Clippers. C'est le banc de la franchise cali-
fornienne qui a fait la différence avec les 26 points de Montrezl
Harrell et les douze points, dont le panier de la victoire à la
dernière seconde de la prolongation, de Lou Williams. 

Malgré cette défaite, Milwaukee reste 2e de la conférence
Est (9 v-3 d), mais accuse déjà 2,5 victoires de retard sur le
leader Toronto (12 v-1 d), vainqueur plus tôt des Knicks (128-
112). Les Clippers restent eux 8e place de la conférence Ouest
(7 v-5 d). Avant le coup d'envoi de la rencontre, les deux
équipes se sont échauffées avec des maillots frappés du mot
«Enough» (assez) et portant les noms des douze victimes de la
fusillade de Thousand Oaks, non loin de Los Angeles, perpétrée
mercredi par un ancien militaire. 

NBA - Golden State relève 
la tête, Toronto enchaîne

Golden State, qui s'était égaré à il y a deux jours à domicile
face à Milwaukee, s'est racheté samedi devant Brooklyn (116-
100), mais reste dans l'ombre de Toronto qui domine la NBA
après sa sixième victoire consécutive face aux New York Knicks
(128-112). Privés de Stephen Curryet de Draymond Green (bles-
sés), les Warriors, double champions NBA en titre et grands
favoris à leur propre succession, ont relevé la tête malgré une
certaine indolence en début de match face à Brooklyn dominant
le match depuis la 2e période. 

Kevin Durant a inscrit 28 points, soit un de plus que Quinn
Cook (27 pts), titularisé au poste de meneur en l'absence de
Curry. 

«Il m'a impressionné, il n'avait pas joué beaucoup lors des
sept-huit premiers matches de la saison et il a disputé ce
match avec beaucoup de confiance, c'est un grand profes-
sionnel», a apprécié Steve Kerr, l'entraîneur de Golden State,
leader de la conférence Ouest (11 v-2 d). Par contre, Milwaukee
n'a pas pu confirmé sa victoire tonitruante de jeudi face au
champion en titre, puisque les Bucks se sont inclinés sur le
parquet des Los Angeles Clippers 128 à 126 après prolongation. 

C'est le banc de la franchise californienne qui a fait la diffé-
rence avec les 26 points de Montrezl Harrell et les douze
points, dont le panier de la victoire à la dernière seconde de la
prolongation, de Lou Williams. Malgré cette défaite, Milwaukee
reste 2e de la conférence Est (9 v-3 d), mais accuse déjà 2,5 vic-
toires de retard sur le leader Toronto. Les Raptors ont dominé
les New York Knicks (128-112) pour signer leur sixième victoire
consécutive, la 12e en treize matches. 

Kawhi Leonard (12 pts) et Kyle Lowry (10 pts) n'étaient
pourtant pas dans un bon jour, à la différence de l'ailier fort
camerounais Pascal Siakam qui a inscrit 23 points, nouveau
record personnel. 

«On a tous confiance en nous, car on travaille dur et on
veut gagner», a-t-il expliqué. Autre atout de Toronto, son banc
qui a apporté 62 points: «C'est grâce à leurs remplaçants qu'ils
sont si bons, peu importe qui rentre, il marque», a noté Tim
Hardaway junior qui a encore fini meilleur marqueur de la
rencontre avec 27 points. Les quatre autres titulaires des
Knicks, dont le meneur français Frank Ntilikina (5 pts, 2 sur 8
au tir) ont été limités à 26 points. 

Les Knicks ont concédé leur neuvième défaite de la saison
pour quatre victoires et restent coincés à la 11e place de la
conférence Est. Philadelphie s'est incliné (112-106) après pro-
longation, alors que Joel Embiid, auteur de 42 points la veille,
a été limité à 14 points (4 sur 15 au tir). Privé depuis trois
matches de Russell Westbrook, Oklahoma City qui restait sur
sept victoires consécutives, a été stoppé par Dallas (111-96). 

Paul George et Steven Adams ont marqué chacun 20 points,
mais ils n'ont pas réussi à contenir le prodige slovène Luka
Donkic, 22 points, 8 passes et 6 rebonds malgré un mauvais
coup reçu sur un genou. 

Enfin, Houston ne va décidément pas bien: les Rockets ont
concédé leur septième défaite de la saison, en onze matches,
sur le parquet des San Antonio Spurs (96-89). 

James Harden, MVP (meilleur joueur) en titre, a marqué
25 points, mais son équipe, 12e, a perdu sa fluidité de la saison
2017-18. 

Carmelo Anthony était forfait, car officiellement malade,
mais il se murmure que «Melo», dont le style de jeu ralentit
les Rockets, pourrait être libéré après moins d'un mois de
compétition.

APS

ATHLÉTISME / CLASSEMENT MONDIAL 2018 : 
3 Algériens dans le Top 30 de l'IAAF

Une performance que
ces trois athlètes doivent
à leurs bons résultats en
2018. Triki et Lahoulou
se placent ainsi à la 28e
position, au moment où
Bourada pointe à la 23e,
avec un total de 8101
points au décathlon. 

Triki avait remporté
entre autres la médaille
d'argent au saut en lon-
gueur des Jeux méditer-
ranéens de Tarragone
(Espagne), alors que La-
houlou avait réussi à
descendre sous la barre
des 50 secondes, en réa-
lisant un chrono de 49.01
sur le 400m/haies. 

Sur les 100 premiers
de l'IAAF, on retrouve
trois autres Algériens, à
savoir Mohamed Belba-
chir et Yacine Hathat,

les spécialistes du 800m
qui occupent respecti-
vement les 61e et 76e po-
sitions avec des chronos
de 1:45.94 et 1:46.19, ainsi
que la jeune Rima Chen-
nah, qui se classe à la
70e position mondiale,
grâce notamment à son

chrono de 9:44.92 sur le
3000m steeple. 

De son côté, la lan-
ceuse du marteau
Zouina Bouzebra, seule
participante algérienne
aux derniers Champion-
nats d'Afrique à Asaba,
a sensiblement pro-

gressé sur le plan conti-
nental en se classant à
la 4e place du tournoi
nigérian, mais reste
quand même loin sur le
plan mondial dont la
performance de 60,35 m
la classe à la 252e place
de l'IAAF. 

Le deuxième round du cham-
pionnat du monde d'échecs op-
posant le jeune prodige norvégien
Magnus Carlsen, triple tenant du
titre, à l'Américain Fabiano Ca-
ruana s'est soldé par un nouveau
match nul, samedi à Londres. 

Après deux parties, les deux
joueurs sont à égalité avec 1 point
chacun, un nul en rapportant 0,5
et une victoire 1. Le premier à at-
teindre 6,5 points sera déclaré
vainqueur. Les deux jeunes maî-
tres - tous deux ont moins de
trente ans - ont encore dix
matches, programmés jusqu'au

26 novembre, pour se départager. 
La prochaine partie aura lieu

lundi, après un jour de repos. En
cas d'égalité, ils livreront quatre
parties supplémentaires semi-
rapides, exercice dans lequel ex-
celle le Norvégien de 27 ans,
comme il l'avait démontré lors
du championnat du monde de
2016 à New York face au Russe
Sergueï Kariakine. 

Samedi, la partie a commencé
sur un rythme moins enlevé que
la veille, lors du match d'ouver-
ture, les deux joueurs s'attachant
à mettre en place leurs dispositifs

tactiques, avant de roquer. C'est
Caruana, jouant les noirs, qui a
déclenché les hostilités en invitant
sa reine en position centrale. Sous
pression, Carlsen met 16 minutes
avant de riposter, et finit par blo-
quer les diagonales en installant
une tour et un fou à des postes
stratégiques. La partie s'accélère
alors brusquement: c'est un car-
nage au milieu de l'échiquier,
avec une série de prises de chaque
côté, reines comprises, esquissant
le nul, qui interviendra quelques
coups plus tard. 

Trois athlètes algériens figurent dans le Top 30 du classement mondial de
la Fédération internationale de la discipline (IAAF) pour l'année 2018, à
savoir le décathlonien Larbi Bourada, le sauteur Yasser Mohamed-Tahar
Triki et le hurdler Abdelmalik Lahoulou. 

CHAMPIONNAT DU MONDE D'ÉCHECS: 
Nouveau nul entre Carlsen et Caruana

L'Ukrainien Olek-
sandr Usyk a conservé
ses ceintures mondiales
WBC, WBA, IBF et WBO
des poids lourds-légers,
samedi à Manchester, en
mettant KO le Britan-
nique Tony Bellew au 8e
round. Bellew, détenteur

du titre WBC des lourds-
légers avant de l'aban-
donner pour monter
chez les lourds, a éclaté
en sanglots à l'issue de
ce qui devrait être ses
adieux aux rings. A 35
ans, il a concédé la 3e dé-
faite de sa carrière, la pre-

mière chez les lourds-lé-
gers (30 victoires et un
nul) et devrait prendre
une retraite bien méritée
après avoir amassé plus
d'une dizaine de millions
d'euros. Champion olym-
pique à Londres en 2012,
Usyk, quant à lui, de-

meure invaincu (16 vic-
toires en 16 combats, dont
12 avant la limite). Le
boxeur de 31 ans pourrait
désormais monter chez
les lourds pour y affron-
ter le Britannique An-
thony Joshua, champion
WBA, IBF et WBO. 

BOXE/LOURDS-LÉGERS: 
Usyk met Bellew KO et conserve 
ses quatre ceintures

Quelque 333 boxeuses, dont 6
Algériennes, représentant 73 pays,
ont confirmé leur participation
aux Championnats du monde
2018 (seniors), prévus du 15 au
24 novembre courant à New Delhi,
en Inde, a annoncé la Fédération
internationale de la discipline
(AIBA). La sélection algérienne
se trouve sur place depuis le 3
novembre courant, où elle a dé-
cidé d'effectuer un stage précom-
pétitif d'une dizaine de jours, avec
l'espoir d'augmenter ses chances
de performance. 

Les six Algériennes engagées
dans ces Mondiaux 2018 sont :
Boualem Roumaïssa (48 kg), Sef-
fouh Widad (51 kg), Bahmed Nour
El Houda (54 kg), Khelif Hadjila

(57 kg), Khelif Imène (60 kg) et
Taberkout Soumeya (64 kg). 

«Le principal objectif, ce sont
les Jeux Olympiques de 2020, à
Tokyo, pour lesquels nous espé-
rons qualifier au moins une
athlète. Ce qui serait une grande
première pour la boxe féminine
algérienne, et c'est maintenant
que cela se prépare, car nous ne
sommes plus qu'à deux ans du
rendez-vous nippon. 

Ces Championnats du monde
2018 seront donc une bonne oc-
casion pour nos boxeuses de
s'aguerrir», a indiqué à l'APS le
Directeur technique national,
Mourad Meziane. Outre ce prin-
cipal objectif, et toujours selon
la même source, «la sélection al-

gérienne essayera d'améliorer
son classement mondial», tout
en assurant une bonne représen-
tation des couleurs nationales. 

Les boxeuses algériennes sont
encadrées par les entraîneurs
Kenzi Abdelhani et Brahim Makh-
louf, et bénéficient des services
d'un kiné, ayant également fait
partie du déplacement en Inde.
Seffouh Widad, championne
d'Afrique 2017 chez les 51 kg, sera
la figure de proue de la sélection
algérienne, qui avant de se rendre
en Inde avait effectué un stage
bloqué du 24 octobre au 3 no-
vembre au Centre de regroupe-
ment et de préparation des élites
nationales à Souidania (Alger). 

BOXE/MONDIAUX-2018 (DAMES): 
Plus de 300 boxeuses dont six Algériennes
annoncées à New Delhi (AIBA)
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CAN-2019
(QUALIFICATIONS -
5E J) TOGO - ALGÉRIE: 
Belmadi dévoile
une liste de 25
joueurs, une
première pour
Chita et Meziane

Le sélectionneur de l’équipe na-
tionale de football Djamel Belmadi a
retenu 25 joueurs, dont trois locaux,
en vue du match en déplacement face
au Togo, dimanche 18 novembre à
Lomé (16h00), dans le cadre de la 5e
journée des qualifications de la Coupe
d’Afrique des nations CAN-2019, a an-
noncé la FAF samedi soir sur son
compte officiel Facebook. 

Les deux joueurs de l’USM Alger
(Ligue 1 algérienne) : Oussama Chita
et Abderrahmane Meziane constituent
la ½ surprise du chef « et signent leur
première convocation. 

Le fait notable de cette liste est le
retour du milieu offensif Youcef Belaïli,
qui vient de remporter la Ligue des
champions d’Afrique avec son club
de l’ES Tunis. 

La dernière apparition de Belaïli
chez les Verts remonte à mars 2015
sous la conduite de l’ancien coach
national le Français Christian Gour-
cuff. 

Belmadi s’est passé des services
d’Ishak Belfodil (Hoffenheim/ Alle-
magne), de Rachid Ghezzal (Leicester
City/ Angleterre), de Nabil Bentaleb
(Schalke 04/ Allemagne), et d’Adlène
Guedioura (Nottingham Forest/ An-
gleterre). 

Côté défections, le deuxième meil-
leur buteur en activité de l’équipe na-
tionale (22 buts) Hilal Soudani (Not-
tingham Forest/ Angleterre), blessé
au genou, a déclaré forfait, lui qui n’a
pas encore joué depuis l’arrivée de
Belmadi en août dernier L’Algérie,
qui reste sur une défaite concédée le
16 octobre dernier à Cotonou face au
Bénin (1-0), occupe conjointement le
fauteuil de leader en compagnie du
Bénin avec 7 points chacun, devant le
Togo (5 pts), alors que la Gambie
ferme la marche avec 2 points. 

Les Verts auront à cœur de l’em-
porter à Lomé pour assurer leur qua-
lification pour la phase finale. 

Liste des 25 joueurs : 
Gardiens de but : Rais M’bolhi (Al-

Ittifaq/Arabie saoudite), Mustapha
Zeghba (ES Sétif ), Azzedine Doukha
(Al-Raed/ Arabie saoudite), Alexandre
Oukidja (FC Metz/ France). 

Défenseurs : Ilyas Hassani (Cherno
More Varna/ Bulgarie), Ramy Bense-
baini (Stade rennais/ France), Farés
Mohamed Salim (SPAL/ Italie), Rafik
Halliche (Moreirense/ Portugal), Jean
Mehdi Tahrat (RC Lens/ France), You-
cef Attal (OGC Nice/ France), Djamel-
Eddine Benlameri (Al-Shabab/ Arabie
saoudite), Ayoub Abdellaoui (FC Sion/
Suisse), Mehdi Zeffane (Stade rennais/
France). 

Milieux : Sofiane Feghouli (Gala-
tasaray/ Turquie), Saphir Taider (Im-
pact de Montréal/ MLS), Adam Ounas
(Naples/ Italie), Ismaïl Bennacer (Em-
poli/ Italie), Oussama Chita (USM Al-
ger), Abderrahmane Meziane (USM
Alger). 

Attaquants : Islam Slimani (Fener-
bahçe/ Turquie), Baghdad Bounedjah
(Al-Sadd/ Qatar), Yassine Benzia (Fe-
nerbahçe/ Turquie), Youcef Belaïli
(ES Tunis/ Tunisie), Riyad Mahrez
(Manchester City/ Angleterre), Yacine
Brahimi (FC Porto/ Portugal).

APS

LIGUE DE FOOTBALL PROFESSIONNEL : 
Medouar : «J’ai commis des erreurs»

«En compagnie des autres
membres du Bureau exécutif
de la LFP, nous sommes nou-
veaux dans la gestion de cette
instance. Je reconnais que j’ai
commis des erreurs, j’assume
l’entière responsabilité. J’ai
présenté mes excuses aux
membres de mon Bureau. Ce-
lui qui ne commet pas d’er-
reurs est celui qui ne travaille
pas. Nous nous sommes en-
tendus pour tourner la page,
tout en établissant une feuille
de route pour la bonne marche
de la LFP», a affirmé Medouar
lors d’un point de presse tenu
à la salle de conférences du
stade 5-Juillet. Le rendez-vous
médiatique de Medouar, ac-
compagné de quatre membres
du Bureau exécutif (Harrada,
Adrar, Messaoudene et Bel-
kheddar), intervenait trois
jours après la réunion tenue
avec le président de la FAF,
Kheïreddine Zecthi, pour
«désamorcer la crise» née de
la polémique provoquée par
le report du match USM Al-
ger-JS Kabylie, finalement dis-
puté vendredi. Le président
de la JSK, Chérif Mellal, avait
violemment contesté le report,
critiquant Medouar et sa ges-
tion dans les différents médias.
«Je suis là pour gérer les af-
faires courantes de la compé-
tition et non pas des imprévus
extra-sportifs. Je refuse qu’on
touche à ma personne, c’est
inacceptable. S’il le faut je sai-
sis la justice. J’accepte qu’on
critique la programmation,
mais de là à toucher ma per-
sonne, c’est inadmissible», a-
t-il ajouté. 

Il refuse d’aller à la
confrontation avec Mellal

Le président de la LFP ne
voulait pas répondre aux ac-
cusations faites par Mellal. Se-
lon ses propos, il refuse de
verser dans une polémique
inutile. 

«Le président de la JSK,
dont je préfère ne pas pro-
noncer le nom, est convoqué
pour la séance de la commis-
sion de discipline de la LFP
du lundi 12 novembre, afin de
s’expliquer sur ses déclara-
tions qui étaient loin d’être
en rapport avec le football. Il
a touché à la LFP en publiant
des communiqués. Je ne vais
pas lui répondre de par mon
statut de président de la LFP.

Je me suis abstenu pour éviter
d’envenimer les choses.» Avant
d’enchaîner : «Le report du
match USMA-JSK ne mérite
pas autant de polémique. Je
suis persuadé que je suis visé
par une campagne d’achar-
nement. Des parties veulent
que j’entre en conflit avec le
président de la FAF, chose que
je ne ferai jamais. 

Zetchi ne s’est jamais im-
miscé dans les prérogatives
de la LFP. On se concerte oui,
mais le dernier mot nous re-
vient toujours». S’agissant des
motifs du report du match
USMA-JSK, programmé ini-
tialement le lundi 5 novembre
avant d’être décalé de 24
heures puis finalement de se
jouer vendredi, Medouar ex-
plique qu'il a été demandé par
les dirigeants de l’USMA. «J’ai
prévalu la sagesse pour éviter
d’éventuels dérapages et dé-
bordements si le match s’est
joué mardi. J’assume l’entière
responsabilité et j’encaisse
tout sur mon dos. Finalement,
le match s’est déroulé dans
les meilleures conditions. Je
remercie les 22 acteurs, les
deux galeries, ainsi que les di-
rigeants des deux clubs». 

Et de poursuivre: «Le cham-
pionnat a démarré dans les
meilleures conditions. La pro-
grammation marchait d’une
manière parfaite jusqu’à ce
fameux match USMA-JSK. Do-
rénavant, il n’y aura plus de
report. Le calendrier est appelé
à être respecté à la lettre. 

Nous allons programmer
les matchs en fonction notam-
ment des clubs participant aux
compétitions internationales.
La phase aller va se terminer
comme prévu (dernière se-
maine de novembre, ndlr).
Nous avons accéléré la com-
pétition vu que nous aurons
des échéances importantes en
2019 : élection présidentielle
et CAN-2019». Enfin, Medouar
a rejeté toute idée de démis-
sionner de son poste : «Je n’ai
jamais songé à démissionner.
Je ne le ferai jamais. J’ai été
élu démocratiquement en
m’appuyant sur la confiance
des membres de l’assemblée
générale. Je ne vais pas jeter
l’éponge à cause d’un Je le ré-
pète : nous sommes nouveaux
dans la gestion de la LFP, que
les gens nous laissent travail-
ler», a-t-il conclu. 

Le président de la Ligue de football professionnel (LFP) Abdelkrim Medouar a reconnu
dimanche à Alger «avoir commis des erreurs» depuis son élection, tout en écartant l’idée
de démissionner de son poste, quatre mois après sa venue en remplacement de Mahfoud
Kerbadj.

La conférence de presse de
Medouar en points 
Sujets divers abordés par le président de la Ligue de foot-
ball professionnel (LFP) Abdelkrim Medouar hier en
conférence de presse tenue à Alger : 

- «Tourisme sportif» : Medouar a tenu à revenir sur les
dernières déclarations faites par le président de la JSK
Chérif Mellal et celui de la JS Saoura Mohamed Zerouati
qui l’ont accusé de faire dans le «tourisme sportif» : «Je
me suis déplacé à Riyadh pour assister au tirage au sort de
la Coupe arabe sur invitation de l’Union arabe, tout en re-
cevant l’aval de la FAF. Concernant le déplacement au Bé-
nin, j’ai été invité par le président Zetchi afin d’accompa-
gner l’équipe nationale, j’ai toutes les conditions requises
pour me déplacer. Je suis le président de la LFP, je suis un
ancien joueur, et un ancien président de club, je ne suis
pas un commerçant. Peut-être que c’est le selfie que j’ai
fait au Bénin qui a provoqué autant de bruit autour de ce
voyage». 

- Belguidoum : le président de la LFP a indiqué que la dé-
mission du membre de son Bureau exécutif Farouk Bel-
guidoum «a été rejetée par les autres membres. J’espère
qu’il reviendra sur sa décision. J’ai présenté mes excuses,
je ne suis pas un dictateur. Nous avons crevé l’abcès en
établissant une feuille de route». 

- E-mails : Abdelkrim Medouar est revenu sur les derniers
courriels émanant du compte de la LFP et publiés sur les
réseaux sociaux, concernant une éventuelle demande de
la FAF de suspendre le président de la JSS, Mohamed Ze-
rouati : «C’est une affaire qui remonte à deux mois. 
Zerouati a été suspendu (six mois, NDLR) par la commis-
sion d’éthique. Il y a eu des fuites au sein de la LFP. Il y a 19
fonctionnaires de haut niveau au sein de la LFP, mais cer-
tains d’entre eux sont malintentionnés et ont de mau-
vaises habitudes. Plusieurs e-mails ont été fuités, il y a
certaines personnes qui ne protègent pas le secret de tra-
vail. Je précise que nous n’avons reçu aucune interférence
ou immixtion dans nos prérogatives à propos de l’affaire
Zerouati». 

- Agrément : le président de la LFP a laissé entendre que
son instance n’avait pas encore reçu l’agrément pour
exercer ses activités : «Je tiens à rassurer, nous sommes
en train de travailler dans un cadre légal. Le dossier de
notre demande d'agrément se trouve actuellement au ni-
veau du ministère de l’Intérieur qui n’accorde pas de ré-
cépissé». 

- Licences : Medouar a confirmé que la LFP n’accordait
«pas plus de deux licences d’entraîneur pour chaque
club», non sans dévoiler qu’il y avait «une tricherie légi-
time» avec la présence d’entraîneurs à qui on a accordé
une licence d’entraîneur-adjoint pour pouvoir diriger
leurs équipes sur la main courante (Lyamine Bougherara
avec le DRB Tadjenanet, NDLR). 
Dans le même contexte, Medouar a évoqué la possibilité
de revoir à la hausse le nombre autorisé de joueurs recru-
tés au mercato hivernal : «Ca peut passer de 3 jusqu’à 5
joueurs. Je ne suis pas contre l’idée. Je vais la soumettre à
la prochaine réunion du Bureau fédéral qui aura le der-
nier mot». 

- CRB : Medouar a parlé de l’éventualité de voir le CR Be-
louizdad récupérer les trois points défalqués en début de
saison pour avoir déclaré forfait à domicile face l’AS Aïn
M’lila pour dettes impayées : «D’abord, je suis content du
retour d’Allik aux affaire de football par la porte du CRB. 
C’est un dirigeant compétent. Il y a des règlements en vi-
gueur. Si le Chabab sera dans son droit de récupérer ses
trois points, il les aura. Nous avons reçu une correspon-
dance de la direction du CRB dans ce sens et nous
sommes en train d’étudier ce dossier avec attention». 

- Arbitrage : le président de la LFP a reconnu que l’arbi-
trage algérien traverse une mauvaise période actuelle-
ment : «Il y a des fautes d’appréciation et des erreurs im-
pardonnables qui sont en train d’être commises. J’appelle
le responsable des désignations (Mokhtar Amalou, NDLR)
à réagir et sanctionner les fautifs. Nous avons des arbitres
compétents mais certains d’entre eux doivent vite se re-
mettre en question».



Arsenal va bien et certaines
récompenses commencent à tomber
pour le club londonien. 

L'Atlético Madrid a enregistré
deux très bonnes nouvelles en

cette fin de semaine. Diego
Simeone a en effet pu
convoquer Diego Godin et

Diego Costa dans le groupe
qui va affronter l'Athletic

Bilbao ce samedi à 18h30
dans le cadre de la

12e journée de
Liga. Deux

retours qui ne
sont pas
neutres, encore
moins avec les
absences de
Lucas
Hernandez
et Thomas
Lemar par
exemple. 

Ce vendredi, le joueur en forme des Gunners Pierre-Eme-
rick Aubameyang a été élu meilleur joueur de Premier League
du mois d'octobre. Le buteur gabonais, qui a inscrit la baga-
telle de cinq buts en trois matches de championnat, a notam-
ment devancé Anthony Martial (Manchester United), Ross Bar-
kley (Chelsea), Fernandinho (Manchester City), Mat Ryan (Brigh-
ton) et Callum Wilson (Bournemouth). Aux mois d'août et de sep-
tembre, Sadio Mané (Liverpool) puis Eden Hazard avait reçu la
même distinction. 

C’est l’un des feuilletons du
côté de l’Angleterre. Le gardien
de but David De Gea n’aurait
toujours pas trouvé d’ac-
cord avec ses dirigeants
pour prolonger son
contrat.

Selon le Sun-
day Mirror, le
portier espa-
gnol réclamerait
un salaire d’envi-
ron 350.000 euros
par semaine. Pour le
moment, les Reds De-
vils refusent de céder
mais le temps presse.

En fin de contrat au mois
de juin, le club mancunien au-
rait l’option de déclencher une
prolongation de douze mois
mais cela ne pourrait pas suf-
fire. L’international ibé-
rique se sait dans le viseur
de la Juventus Turin qui
serait prête à faire un bel
effort.
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Adrien Rabiot
a-t-il laissé passer
sa chance ? 

Depuis plusieurs rencontres, Adrien Rabiot

traverse une situation difficile au sein du club de la

capitale. Malgré les rappels à l’ordre de Thomas

Tuchel, Adrien Rabiot semble toujours dévier du

droit chemin. Le coach a même été jusqu’à priver

Mbappé et Rabiot du coup d’envoi pendant le Clasico

face à l’OM. Mais alors que Kylian Mbappé a retrouvé

sa place dans le Onze de Tuchel, ce n’est pas le cas de

Rabiot. Avant la réception de Reims il y a plusieurs

semaines, le coach allemand déclarait :

«J’aime quand il est sur le terrain, il est physique et

défend très bien. Il a une influence positive sur

notre jeu»

Kimmich : «On est
sous pression» 
Joshua Kimmich (23 ans), défenseur du Bayern Munich, a

commenté la défaite concédée par le Bayern Munich sur le

terrain du Borussia Dortmund. "Si quelqu'un n'a pas encore

compris ce qui est en jeu ici, alors il ne le comprendra jamais. La

chose que nous voulions absolument éviter est arrivée (une

défaite à Dortmund, Ndlr). Nous allons devoir faire en sorte de ne

pas perdre complètement le contact avec le leader. Nous

sommes à sept points derrière le BVB et Leipzig peut encore

nous passer devant. On est sous pression, mais nous savons

gérer la pression", a-t-il expliqué face aux médias.

Après avoir évolué à la
Juventus Turin, Swansea
et aujourd’hui Totten-
ham, l’attaquant Fer-
nando Llorente estimé
qu’il est temps pour lui de
retourner en Espagne. In-
terrogé sur avenir, ce der-
nier a confié son envie de
rentrer au bercail.

« Je suis loin de chez
moi depuis de nom-
breuses années. J’adore-
rais retourner dans le
championnat espagnol ».

AUBAMEYANG
ÉLU JOUEUR
DU MOIS

Chelsea veut
Denis Suarez

Placardisé par Ernesto Valverde, Denis
Suarez ne devrait pas faire de vieux os

au Barça. Selon Marca, le milieu de
terrain espagnol de 24 ans pourrait
prendre la direction de Chelsea. En
effet le coach des Blues, Maurizio

Sarri, aurait fait part de son intérêt
pour l'ex joueur de Villarreal. A noter

que le FC Valence serait également sur
les rangs.

Godin et
Diego Costa

de retour

Llorente
souhaite
revenir

en Espagne

Toujours pas
d’accord pour
De Gea
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LUTTE CONTRE LA CONTREBANDE 
ET LA CRIMINALITÉ ORGANISÉES

Seize (16) orpailleurs
ont été interceptés 

au sud du pays 
Seize (16) orpailleurs

ont été interceptés sa-
medi   au sud du pays, a
indiqué hier dans un
communiqué, le minis-
tère de la   Défense na-
tionale (MDN). 

«Dans le cadre de la
lutte contre la contre-
bande et la criminalité
organisée, des détache-
ments de l’Armée na-
tionale populaire ont
intercepté,   le 10 no-
vembre 2018 à Taman-
rasset et In
Guezzam/6eRM, seize
(16)   orpailleurs et saisi
un véhicule tout-ter-
rain, cinq (05) motocy-

cles et six   (06) détec-
teurs de métaux», pré-
cise la même source.
«Par ailleurs, des élé-
ments de la Gendarme-
rie nationale ont arrêté,
à   Batna/5eRM, un nar-
cotrafiquant en posses-
sion de six (06)
kilogrammes de kif
traité et saisi (2190) uni-
tés de divers articles py-
rotechniques à El
Oued/4eRM, tandis que
neuf (09)  immigrants
clandestins de diffé-
rentes   nationalités ont
été arrêtés à Biskra et
Laghouat», conclut le
MDN. 

MDN

FÊTE NATIONALE 
Le Président
Bouteflika
félicite le
Président
angolais Joao
Lourenço

Le président de la Répu-
blique Abdelaziz   Bouteflika a
adressé une message de félici-
tations à son homologue ango-
lais,   Joao Lourenço, à
l'occasion de la célébration de
la fête nationale de son   pays,
dans lequel il s'est félicité de
«la qualité des relations d'ami-
tié,   de solidarité et de coopé-
ration» qui existent entre
l'Algérie et l'Angola. 

«La célébration par la Répu-
blique d'Angola de sa fête na-
tionale me procure   l'agréable
occasion de vous adresser, au
nom du peuple et du gouver-
nement   algériens ainsi qu'en
mon nom personnel, nos vives
et chaleureuses   félicitations
auxquelles je joins mes meil-
leurs vœux de santé et de bon-
heur   pour vous-même, de
progrès et de prospérité pour
le peuple angolais frère»,   écrit
le chef de l'Etat dans son mes-
sage.  «Je voudrais saisir, cette
heureuse opportunité pour me
féliciter de la   qualité des rela-
tions d'amitié, de solidarité et
de coopération qui   existent
entre les deux pays et vous réi-
térer mon entière disponibilité
et   les élargir aux différents do-
maines d'activité, au bénéfice
mutuel de nos   deux pays»,
ajoute le président de la Répu-
blique. 

«Je me réjouis, également
de la convergence de vues sur
les principales   questions ré-
gionales et internationales et
vous assurer de mon attache-
ment   à perpétuer nos efforts
communs en faveur de la paix,
la stabilité et le   développe-
ment économique et social de
notre continent», conclut le
président Bouteflika.

MÉDIAS
Décès du journaliste Merzak Meneceur

Le journaliste Merzak
Meneceur est décédé hier à
l'hôpital Jeanne Garnier
Paris à l'âge de 71 ans, des
suites d'une longue maladie,
a-t-on appris de ses proches.

Né en 1947 à la Casbah
d'Alger, le défunt a poursuivi

des études à l'université d'Al-
ger, puis à l'Ecole pratique
des Hautes études (EPHE) de
Paris.

Il a exercé en tant que
journaliste comme corres-
pondant de l'APS à Paris,
puis à Révolution africaine

(1985-1990).
Il a été également corres-

pondant à Paris pour le quo-
tidien La Tribune de 1995 à
2017.

M. Meneceur a été aussi
directeur-général de la
Régie de publicité et agence

de communication de Régie
Sud-Méditerranée (RSM),
créée par feu Bachir Rez-
zoug, un des pionniers de la
presse algérienne. Il était
également éditeur à Paris
(Ressac Editions). 

Il a été accueilli à son ar-
rivée au palais par le prési-
dent Emmanuel   Macron
et son épouse. Le Premier
ministre devra ensuite re-
joindre l'Arc de
Triomphe, lieu où se dé-
roulera la cérémonie,
avant de prendre part à un
déjeuner offert par le pré-
sident Macron à ses hôtes.
Le président de la Répu-
blique, Abdelaziz Boute-
flika, a désigné le Premier
ministre, Ahmed Ouyahia,
pour le représenter aux cé-
rémonies commémora-
tives   du centenaire de

l'armistice de la Première
Guerre mondiale, en ré-
ponse à   l'invitation du
président français Emma-
nuel Macron, rappelle-t-
on.  M. Ouyahia a pris part
samedi soir à un dîner of-
fert par le président   fran-
çais, Emmanuel Macron,
en l’honneur des chefs
d’Etat et de Gouvernement
présents à la cérémonie
commémorative du cente-
naire de l'Armistice de la
première guerre mon-
diale.  Le Premier minis-
tre, qui est accompagné du
ministre des Affaires

étrangères, Abdelkader
Messahel, prendra part
dans l'après-midi au
Forum   des chefs d'Etat et
de gouvernement sur la
paix.  Le 11 novembre 1918,
l’armistice a été signé
entre l’Allemagne et les
forces alliées, après plus de
quatre années de combat
dans le nord et l’est   de la
France. Cette signature a
mis fin à la Première
Guerre mondiale,   appelé
la Grande Guerre, qui a
laissé derrière elle près de
19 millions de   morts, bles-
sés, invalides et mutilés.

COMMÉMORATION DE L’ARMISTICE 
DE LA 1ÈRE GUERRE MONDIALE

Ahmed Ouyahia reçu à l'Elysée 
Le Premier ministre Ahmed Ouyahia a été reçu  hier au palais de

l'Elysée, aux côtés de 72 chefs d'Etat et de   gouvernement, qui par-
ticipent à Paris à la cérémonie de commémoration du   centenaire

de la signature de l'armistice qui avait marqué le 11 novembre
1918 la fin de la Première Guerre mondiale. 

La Haute Représen-
tante de l'Union euro-
péenne (UE)   pour les
Affaires étrangères et la
Politique de Sécurité et
Vice-présidente   de la
Commission euro-
péenne, Mme Federica
Mogherini, effectuera
aujourd’hui une   visite
en Algérie, dans le cadre
de la tenue de la 2ème
session du Dialogue   Al-
gérie-UE de Haut Niveau
sur la sécurité régionale
et la Lutte contre le   ter-
rorisme, a indiqué hier
un communiqué du mi-
nistère des Affaires
étrangères.    Le ministre
des Affaires étrangères,
Abdelkader Messahel, et
Mme   Mogherini, co-
présideront les travaux
dudit Dialogue lancé en
octobre 2017   à Bruxelles.
Les deux parties «pour-
suivront, à cette occa-
sion, leurs échanges sur
les   menaces terroristes
et leurs connexions avec
le crime organisé   trans-
frontalier et examine-
ront les voies et moyens
d'approfondir leur   coo-
pération dans ce do-
maine et procèderont
également à un échange
sur   l'évolution récente
des questions régionales
et internationales d'inté-
rêt   commun», souligne
la même source. 

Cette visite «sera en

outre une opportunité
pour les deux parties
d'examiner l'état et les
perspectives de leurs re-
lations bilatérales denses
et globales régies par
l'Accord d'association en
vue de les renforcer   da-
vantage dans l'intérêt
mutuel face aux défis
communs de sécurité et
de   développement dans
la région», note le MAE. 

Ces relations «ont en-
registré, par ailleurs, une
évolution qualitative à   la
faveur de l'adoption des
Priorités Communes de
Partenariat au titre la
Politique Européenne de
Voisinage rénovée»,
ajoute la même source.
La venue de la Haute Re-
présentante de l’UE, qui
fait suite aux visites   ré-
centes en Algérie de la
Chancelière Allemande,
du Président du Conseil
italien et du Chef de la di-
plomatie espagnole ainsi
que de la visite   effectuée
par le ministre des Af-
faires étrangères à Paris
au titre du   COMEFA,
soulignent «la densité et
l’étendue des relations
algéro-européennes au
double plan bilatéral et
multilatéral, et la volonté
commune de les élever
au rang de partenariat
stratégique», conclut le
MAE.  

ALGÉRIE-UE : 
Federica Mogherini 

en visite aujourd’hui 
en Algérie  

FRANCE-ALGÉRIE

Le Premier ministre, Ahmed Ouyahia,
représentant   le président de la Répu-
blique, a pris part samedi soir à un dîner
offert   par le président français, Emma-
nuel Macron, en l’honneur des chefs
d’Etat   et de Gouvernement présents à la
cérémonie commémorative du centenaire
de   l'Armistice de la première guerre
mondiale.  Les activités de cette commé-

moration comprendront également un
Forum sur   la Paix, au titre duquel M.
Ouyahia fera un plaidoyer sur la théma-
tique de   la paix et de la sécurité.  Il remet-
tra, dans le cadre de ces activités, au nom
du président de la   République, Abdelaziz
Bouteflika, le livre intitulé «l’Emir Abdel-
kader,   l’épopée de la sagesse», à la biblio-
thèque de la Paix.

Ouyahia prend part à un dîner offert 
par le président français 

Un accord a été signé hier à Alger
entre le   groupe Sonelgaz et le holding
«Sonatrach Valorisation des Hydrocar-
bures»   (SVH, filiale détenue à 100% par
Sonatrach), pour la cession de la totalité
des actions détenues par Sonelgaz dans
la société commune Algerian Energy
Company, a indiqué le groupe Sona-
trach dans un communiqué.   «La
conclusion de cet accord s’inscrit dans
le cadre de l’optimisation des   syner-

gies opérationnelles et managériales,
des coûts et des ressources des   diffé-
rentes sociétés de dessalement d’eau de
mer et de production   d’électricité», a
expliqué la même source.   

En outre, cet accord permettra à So-
natrach «une maitrise des coûts et des
risques associés aux programmes de
dessalement d’eau de mer en exploita-
tion   et/ou en développement».  Il s'agit
aussi de «la mise en place d’une nou-

velle organisation adaptée   au contexte,
avec l’objectif de lancer un processus
d’algérianisation de   l’exploitation des
stations de dessalement d’eau de mer
avec le concours de   partenaires tech-
nologues», détaille le groupe national
des hydrocarbures.    Ce nouveau mode
de gestion, souligne-t-il, «est nécessaire
au vu des   risques notamment finan-
ciers et industriels assumés par Sona-
trach». 

DESSALEMENT D’EAU DE MER-ÉLECTRICITÉ: 
Accord de cession des actions entre Sonelgaz 

et une filiale de Sonatrach 


